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Эта книга — галерея историй о мужчинах Центральной Азии и о их роли в семье и обществе. 
Все они разные, среди них есть строгие и не очень, занятые работой и те, кто решил посвятить 
себя только семье и детям. Но прежде всего книга — про вовлечённых отцов и мужей, наставников 
и учителей, которые показывают, что быть мужчиной и отцом — это не так просто и захватывающе 
одновременно, и это навык, которому нужно учиться всю жизнь. Истории героев этой книги 
разные, короткие и длинные, смешные и грустные, но через все красной линией проходит 
главное: любовь к своей семье и детям.

И эта книга не была бы полной, если бы мы не включили в неё ещё одного героя — Медера 
Омурзакова, нашего коллегу из ООН, который посвятил свою жизнь развитию здравоохранения.  
В своей работе Медер занимался защитой и улучшением здоровья матерей и детей и был 
активным союзником продвижения вопросов гендерного равенства. Коллеги и общественность 
запомнили Медера как большого профессионала своего дела, выдающегося врача, кандидата 
медицинских наук, лидера команды. Но дома Медера навсегда запомнят как заботливого, 
внимательного, любящего отца и мужа. Потому что каждый день, возвращаясь после трудной 
работы домой, Медер отдавал всё своё внимание супруге и детям.   

Медер всегда сидел в первом ряду, болея за Алихана и Батырхана, когда те участвовали 
в спортивных соревнованиях по тхэквондо и плаванию, завоёвывая медали. После тяжёлого 
рабочего дня он перехватывал детей из рук уставшей за день супруги Ширин и с удовольствием 
дарил им свою заботу и внимание. Он любил играть с детьми в шахматы. Развитие и образование 
детей были для него главным жизненным приоритетом. Медер был поддержкой для своей 
матери, родных сестёр и многих своих родственников и друзей.   

Жизнелюбие, великодушие и широта души навсегда запомнятся его коллегам, друзьям  
и пациентам. Свидетельствовать о его безупречной профессиональной и личностной репутации 
может каждый, кому когда-либо приходилось сталкиваться с Медером Омурзаковым. Но знать 
и помнить о том, каким Медер был папой своим трём детям — очень важно, ведь отцовство было 
большой и, наверное, самой определяющей частью его личности. И мы хотим запомнить его 
таким: заботливым, любящим, внимательным отцом, лучисто улыбающимся Алихану, Батырхану 
над шахматной доской, рассказывающим сказки Аймончок на ночь.

Медер Омурзаков — символ отцовства, партнёрства, любви и преданности. Эта 
книга — наше почтение его памяти и вдохновение для всех, кто стремится быть лучшими  
отцами и мужьями.

Команда UNFPA в Казахстане

Памяти  
Медера Омурзакова



Книга является адаптацией методического пособия 
«Руководство для мужчин. Как быть осознанным отцом  
и мужем», изданного ЮНФПА в Казахстане в 2020 году. 
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Мужчины 
мужчинам

БЫТЬ МУЖЧИНОЙ  
В ЦЕНТРАЛЬНОЙ АЗИИ
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Эта книга — собрание историй мужчин из разных концов Центральной Азии. Отцы, братья, 
сыновья, мужья, наставники рассказывают о своём пути и делятся жизненными уроками. Кто-то  
делает это многословно и детально, кто-то ограничивается только самым главным. Мы не 
утверждаем, что наши герои — образцы мужественности и отцовства, скорее, это возможность 
для читателя через чей-то пример задуматься о том, каким мужчиной он хочет видеть себя. Мы 
хотим, чтобы примеры осознанного родительства и ответственности дали вдохновение и ресурс, 
самоуважение и уверенность в себе и другим мужчинам. Роль мужчины в качестве мужа и отца 
важна не только для жены и детей — она позволяет ему идентифицировать себя в этом мире  
и в конечном счёте — найти себя и быть счастливым. 

Сегодня существуют несколько тенденций, которые характеризуют отношение к 
отцовству и в целом к фигуре мужчины в обществе. Происходит переориентация семейных 
ролей мужчины и женщины, отца и матери. Мы видим всё больше осознанных мужчин, в которых 
отцовство раскрывает внутреннюю силу, потребность и способность защищать, принимать на 
себя ответственность за маленького человека. Фигура отца становится источником жизненного 
опыта, необходимого растущему ребёнку. Дети, чьи отцы не просто их декларативно «любят», 
но ответственно относятся к своей роли, проявляют участие и заботу, занимаются воспитанием, 
вовлечены в их жизнь, легче адаптируются в социуме. У таких детей, как правило, меньше 
проблем, связанных с поведением и ментальным здоровьем. 

К сожалению, в то же время множество детей растут вовсе без фигуры отца в их жизни или 
же вклад отца в воспитание детей гораздо меньше материнского. 

Мы наблюдаем семьи, где мужчина и женщина на равных правах, следуя принципам 
взаимного уважения, растят детей, сообща принимают маленькие и большие решения, 
планируют будущее, учитывая интересы каждого члена семьи. Мы также видим не меньшее 
количество семей, в которых физическое, психологическое или экономическое насилие является 
нормой.  

Мы верим, что примеры героев этой книги демонстрируют современный здоровый подход 
к семье и родительству. Мы верим в то, что мужчины и женщины могут строить отношения на 
принципе отказа от насилия, мы считаем, что уход за детьми — общая обязанность отцов и матерей 
и такое представление должно быть нормализовано. Мы за откровенный разговор о семейной 
жизни, о том, как сделать её полноценной и безопасной, как поддерживать репродуктивное 
здоровье. Мы хотим, чтобы благодаря этим историям мужчины поняли, что могут выражать свои 
негативные чувства, не прибегая к насилию, что мужчина может показывать свои эмоции, быть 
уязвимым и в случае необходимости обращаться за помощью. 

Введение
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Истории наших героев неминуемо отражают эпоху, время перехода и переоценки 
традиционных моделей мужественности. Для изучения семьи и семейных отношений важно 
взглянуть на специфические элементы традиционной культуры, например, почитание родителей, 
уважение к старшим, гостеприимство, праздники и обряды.

Все социальные институты универсальны, потому что характерны для большинства 
народов, и народы Центральной Азии — не исключение. А своеобразие института отцовства у 
конкретных этносов проявляется в народных традициях. 

Надо заметить, что в большинстве традиционных обществ, для того чтобы считаться 
настоящим мужчиной, надо не просто вступить в возраст половой зрелости — необходимо иметь 
семью и детей и являться для них защитником и кормильцем. Холостяк, как правило, не считается 
в такой системе ценностей полноценным зрелым мужчиной и не пользуется соответствующим 
статусом (исключение — духовенство).

Вместе с тем разные общества в зависимости от способа производства, гендерного 
порядка и структуры семьи дифференцировали отцовские обязанности. В отличие от 
матери, которой были дороги все её дети, мужская культура разделяла: законнорождённых 
и незаконнорождённых детей и сыновей и дочерей. Во многих обществах по отношению 
к детям устанавливались не одинаковые обязанности. Как правило, установленные нормы 
мужественности ставили в привилегированное положение сыновей. Впрочем, конкретные 
отцовские практики и привязанности никогда и нигде не были одними и теми же.

Во многих обществах особое значение придавали первенцам, которые должны были не 
только продолжить отцовский род, но и унаследовать имя, статус и имущество отца. Однако, судя 
по фольклорным источникам, именно со старшими сыновьями у отцов возникали конфликты. 
Фольклор многих народов отдает предпочтение младшим детям, наделяя их умом и хитростью, 
ведь именно они должны были сами пробивать себе дорогу в жизни.     

Хотя традиционная отцовская роль предполагала защиту и материальное обеспечение 
детей, отцы не были обязаны непосредственно выхаживать и воспитывать детей. Как бы ни 
варьировались индивидуальные отцовские практики, эти функции считались женскими, не 
свойственными мужчинам. У некоторых народов, например, существовали строгие правила 
избегания, которые накладывали ограничения на общение отца с сыном, особенно на проявления 
ласки и нежности. Соответственно, общение отца с детьми было ограничено и обеднено.  
В некоторых культурах и сословиях было принято отдавать детей на воспитание в семью 
родителей или старшего брата (Казахстан и Кыргызстан).      

Считалось, что мужчина по своей природе не способен ухаживать за детьми (отметим, что 
это противоречит современным психологическим исследованиям). Самый распространённый 
в разных культурах архетип отцовства — образ отсутствующего отца. В мифологическом 
сознании отец был, прежде всего, персонификацией власти, прародителем и высшим духовным 
авторитетом, кормильцем, высшим дисциплинатором, примером для подражания сыну, а иногда  
и непосредственным его наставником в военном искусстве и работе. Общество оценивало 
степень успешности мужчины как отца по этим критериям. И зачастую физическое отсутствие 
отца в семье было не столько следствием его внесемейных обязанностей, сколько средством 
создания дистанции между отцом и детьми ради поддержания отцовской власти. 

Мужская идентичность противопоставлялась женской, так и мужчина, который действовал 
в рамках традиционной модели мужественности, становясь отцом, противопоставлял себя 
материнской роли.

Какими видели  
мужчин раньше
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Если мать основное время жизни ребёнка находится рядом с ним, то отец 
дистанцируется от него; если мать проявляет эмоциональность и теплоту, то мужчина 
проявляет сдержанность в чувствах; если мать в первую очередь заботится об удовлетворении 
физиологических потребностей ребёнка, то отец определяет свою задачу как развитие 
интеллектуального или физического потенциала ребёнка по мере его взросления. Отсюда 
и вытекает одна из главных характеристик отцовского поведения, согласно традиционной 
модели мужественности: отцовская роль противоположна материнской.

«Традиционный» отец, чьи основные функции — обеспечивать и защищать 
семью, утверждать свою власть, приучать детей к дисциплине, порядку, в случае 
необходимости — наказывать их. Традиционная модель мужчины связана, прежде всего, с его 
работой и успехом как кормильца семьи: мужчина должен трудиться без устали, делать карьеру, 
зарабатывать деньги. Но главное, мужчина обязан кормить семью. Сознательно или интуитивно 
мужчины следуют данной модели. При этом они сами ограничивают свою возможность освоить 
другие роли. Традиционная модель отцовства сохраняется в нашем обществе, более того, она 
активно поддерживается. 

Как правило, логическим продолжением такого поведения мужчины является модель 
«отсутствующий» отец. «Отсутствующий» отец практически не участвует в жизни ребёнка/
детей либо утратил контакт с детьми вследствие развода. Другими словами, «отсутствующий» 
отец — мужчина, не имеющий психологического или физического контакта со своими детьми. 
Для некоторых стран Центральной Азии (Кыргызстан, Таджикистан, Узбекистан) проблема 
отсутствующего отца связана с трудовой миграцией — отцов нет рядом, потому что они уезжают 
на заработки в другие страны и видят свою семью только несколько раз в год.   

Таким образом, отец в традиционной культуре народов Центральной Азии выполнял 
роль главы семьи и рода — решал семейные проблемы, продолжал род по отцовской линии, 
принимал решения, связанные с жизнью и деятельностью членов семьи, сохранял культурные 
традиции, передавал нормы и правила поведения, приобщал детей к обычаям и традициям. 
Когда-то давно подобная модель отцовства была важна для территориальной целостности 
рода как сложной системы общинного хозяйства. Семья выступала главным хранителем 
успехов отцов в освоении окружающей среды и семейных традиций, которые передавались  
из поколения в поколение.    

Сегодня же изменилось само понятие семьи. Стало больше независимых и живущих 
без постоянного партнёра женщин и мужчин, выросло количество разводов, неполных 
семей, существуют разнообразные формы брака (смешанные семьи), внебрачные отношения 
подрывают внутрисемейные отношения. В современном обществе происходят изменения 
в гендерной идентификации людей. Роли отцовства и материнства, мужчины и женщины 
меняются. Всё это влияет на современное понимание родительства в целом и отражается на 
роли отца в воспитании детей.
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Специалисты говорят о новом типе отцовства. У таких мужчин семья занимает лидирующую 
позицию в системе жизненных ценностей. 

Новое время предъявляет новые требования к мужчинам как к отцам. Современная модель 
отцовства появилась в результате демократических и гуманистических сдвигов в обществе, 
растущего экономического равноправия мужчины и женщины и, соответственно, равноправия  
в распределении прав и обязанностей в семье. Отец и мать в современной семье — равноправные 
партнёры. Успешное отцовство сегодня — это не просто обеспечение ребёнка материальными 
благами, но активное участие в воспитании детей, интерес к успехам, неудачам, переживаниям 
ребёнка, а также частое общение с ним. Новые, современные отцы менее суровы, лучше понимают 
своих детей по сравнению с отцами, проявляющими «чисто мужские» качества. Последние  
бывают номинально гораздо более требовательными и строгими родителями, однако склонны 
перекладывать ежедневное участие в развитии детей на своих жён. 

Как бы то ни было, переход мужчины к отцовству сопровождается определённым 
личностным кризисом, который может стать мощным стимулом для развития мужчины во всех 
жизненных областях и укрепления семейных взаимоотношений. Если мужчина успешно  
разрешает кризис, он формирует сбалансированного и справедливого взрослого, осознанно 
принимает родительские функции. 

Дадим слово некоторым из страновых экспертов, которые собрали голоса героев  
для этой книги. 

Мужчины  
нового времени
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Мади Мамбетов 
КАЗАХСТАН

«Моё отношение к отцовству изменилось, когда мне исполнилось тридцать лет. Не потому, 
что у меня родился ребёнок, — а потому, что он родился у моей сестры. Она с семьёй живёт вне 
Казахстана, и нам нечасто удаётся проводить время вместе, но каждый раз, когда это происходит, 
я с большим удивлением наблюдаю за своим зятем и моими племянниками. Наблюдаю с 
изумлением, радостью и толикой зависти. 

Когда мои племянники были совсем крошками, три и один годик, зять работал 
дистанционно, в соседнем городе. Четыре дня в неделю он проводил на работе, снимал там 
квартиру, и возвращался к семье на оставшиеся три дня. И в эти три дня его невозможно было 
оторвать от детей. Он купал их, менял подгузники, готовил им еду и кормил их, гулял с ними в 
парке, играл. Сестра в это время переводила дух, могла хоть немного отдохнуть, позаботиться 
о себе, выспаться. И вопрос тут был не только в справедливом распределении домашних 
обязанностей между мужем и женой — моему зятю было чрезвычайно важно, чтобы дети не 
воспринимали его «воскресным папой». Ему было важно быть значимой частью их жизни, чтобы 
они знали его, чтобы они воспринимали его как полноценного родителя, а не приложение к маме. 
Я такого никогда прежде не наблюдал.

Наши с сестрой родители развелись, когда нам было пять и три. Я практически не помню 
времени, когда мама и папа жили вместе. С отцом в итоге у нас сложились хорошие отношения, 
мы часто общаемся, много разговариваем о разных вещах, недавно у него случились небольшие 
проблемы со здоровьем и я на несколько дней переехал к нему, ухаживать за ним. Но я никак не 
могу удержаться от сравнений. Плавать меня научила мама. Моих племянников — их отец. Кататься 
на велосипеде меня научили подруги, когда мне было 14 лет. Мой зять научил своих детей ездить 
на велосипеде, когда им было по три года. Он учит их кататься на лыжах, берёт с собой в поездки 
по швейцарским предгорьям, где они живут, на маунтинбайке, следит за их успеваемостью в 
школе, готовит им суши и пироги и учит их готовить самим. Он играет с ними, разговаривает с 
ними, развеивает их страхи и тревоги, читает им сказки на ночь. Никогда не поднимает на них 
голос, и уж совершенно непредставимо, чтобы он кого-то из детей стукнул. 

При этом дети всё равно льнут к маме, что тут поделаешь, — но отца обожают. При этом 
оба их родителя строят успешные карьеры, много работают и хорошо зарабатывают. Я смотрю на 
них и пытаюсь понять, в чём секрет их родительства? Мы с сестрой родились и сформировались 
в позднесоветском Казахстане, в первые декады независимости, — но и у зятя отец был вполне 
типичным семейным мужчиной, который большую часть забот о детях возложил на жену, пока сам 
занимался зарабатыванием денег. Дело в чём-то ином, чем культурные особенности. 

Мы живём в чрезвычайно интересную эпоху, когда очень многое меняется, и меняется 
очень быстро. Инерция мышления остаётся значительным фактором, когда дело касается 
семейных взаимоотношений, но игнорировать перемены в мире невозможно. Десять лет назад 
меня поражал пример отца моих племянников, но сейчас я наблюдаю подобные примеры уже 
в Казахстане, вокруг себя, среди своих ровесников и мужчин младше меня. И каждый раз это 
вызывает у меня ликующую радость. Я вижу, как молодые мужчины вдруг открывают для себя 
то наслаждение, которое дарует им отцовство. Родительство — тяжелейший, сложнейший труд 
из возможных, но оно может быть не бременем, а большим счастьем. Отцовство превращается 
в источник удовольствия, которого сами себя лишают те, кто верит в то, что малышами должны 
заниматься только их мамы. Один из героев этой книги в одной из своих статей удивляется: 
«Многие мужчины думают, что в первые годы жизни ребёнок больше всего нуждается в матери, 
а отец может подключиться потом, когда нужно будет воспитывать, укреплять характер, учить 
жизни. Но самое стремительное умственное развитие ребёнка приходится на первые три года 
жизни, когда закладывается будущая индивидуальность. А как воспитывать ребёнка, с личностью 
которого ты не вполне знаком?». С ним невозможно не согласиться. Поэтому радует то, что мы 
видим перемены.

Мы видим молодых отцов на детских площадках, играющих со своими детьми. Видим отцов, 
способных заплести своим дочерям косички и участвовать в их экспериментах с косметикой. 
Видим внешне суровых дядек, которые обнимают плачущих сыновей, шепчут им ласковые слова 
и гладят по непослушным волосам, утешая. Я вижу мужчин, которые способны сами накормить 
детей, искупать их, обработать ранку. Которые могут придумать сходу новую сказку для детей, 
укладывая их спать. И я счастлив за них, потому что я вижу, что они счастливы сами и воспитывают 
счастливых детей».  
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КЫРГЫЗСТАН
«Улучшение социально-экономических условий жизни, урбанизация и глобализация 

позитивно влияют на семейные отношения, и сегодня мы видим, как меняются родительские 
практики и происходит трансформация и переоценка отцовства. Как детский психолог,  
я могу отметить, что отцы больше вовлекаются в воспитание детей, растёт число партнёрских 
родов. Большее количество мужчин предпочитают брать отпуск по уходу за ребёнком. Отцы 
обращаются ко мне как к специалисту и при необходимости сопровождают ребёнка и соблюдают 
рекомендации, которые даются во время психологических консультаций. Трансформация роли 
отцов наблюдается в повседневном уходе, досуге, выполнении домашних заданий, занятиях 
спортом и совместном времяпровождении. Зачастую мы становимся свидетелями заботливых 
отцов — эмоционально щедрых, любящих и способных контейнировать эмоции ребёнка вне 
зависимости от их пола. В своём большинстве — это отцы в возрасте 25–40 лет. Отцы нового 
поколения эмоционально грамотны: поощряют инициативу ребёнка, совместно с мамами 
принимают решения относительно стиля воспитания, выбирают сад и школу для ребёнка. Данные 
выводы — результат моего наблюдения за братьями, зятьями, клиентами, друзьями и коллегами». 

ТАДЖИКИСТАН
«В больших городах мы видим, как постепенно меняется роль отца. В этой книге мы 

делимся историями нескольких мужчин, которые успешны в своей профессиональной 
деятельности, стараются быть хорошими мужьями и примерными отцами. Они присутствуют 
на родах, помогают в быту, внимательны к детям и искренне заботятся о них и о своих супругах. 
Сегодня мы видим немало современных отцов, которые стараются устранить иерархию и быть 
ближе к своим детям — мы видим, как это меняет жизнь семьи к лучшему. 

В молодых таджикских семьях, где родители были способны уйти от установок 
консервативного предыдущего поколения, получили образование и обладают достаточной 
свободой и кругозором — для таких современных родителей не важен пол ребёнка. Они 
одинаково рады растить и воспитывать и мальчиков, и девочек, равноценно вкладываясь в их 
здоровье и будущее. По их мнению, чтобы преодолеть стереотип о превосходстве сыновей, нужно 
понять, что ребёнок, которого растят в любви и заботе, может стать верным другом в трудную 
минуту. Равное отношение к детям — ключ к гармонии в семье. Современные отцы уверены, что 
ломать стереотипы надо через образование, массовое просвещение, убеждение людей уважать 
равные права и достоинство. И для того, чтобы освободиться от патриархального уклада, надо 
начинать с себя. Двадцать-тридцать лет назад отцы охотно проявляли свою эмоциональную 
привязанность по отношению к мальчикам, больше с ними играя и подчёркивая их гендерную 
значимость, при этом меньше заботясь о дочерях. Но сегодня всё чаще можно встретить пап, 
близких к дочерям, в чьих отношениях нет той дистанции и отчуждённости, которые могут на всю 
жизнь породить страх перед отцом».

Тынчтыкбек Бакытов

Лутфия Эшонкулова



Новое время предъявляет новые требования к мужчинам 
как к отцам. Современная модель отцовства появилась  

в результате демократических и гуманистических сдвигов 
в обществе, растущего экономического равноправия 

мужчины и женщины и, соответственно, равноправия  
в распределении прав и обязанностей в семье. Отец  

и мать в современной семье — равноправные партнёры. 
Успешное отцовство сегодня — это не просто обеспечение 

ребёнка материальными благами, но активное участие 
в воспитании детей, интерес к успехам, неудачам, 

переживаниям ребёнка, а также частое общение с ним. 
Новые, современные отцы менее суровы, лучше понимают 

своих детей по сравнению с отцами, проявляющими 
«чисто мужские» качества. Последние бывают номинально 

гораздо более требовательными и строгими родителями, 
однако склонны перекладывать ежедневное участие  

в развитии детей на своих жён
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Готовность  
к отцовству

БЫТЬ МУЖЧИНОЙ  
В ЦЕНТРАЛЬНОЙ АЗИИ
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 Оба родителя Адиля — врачи; отец — племянник Ныгмета Нурмакова, совнаркома (по сути — 
премьер-министра) советского Казахстана в 1924-1929 годах, чьё имя носит одна из улиц в центре 
Алматы. С папой у Нурмакова, по его словам, отношения ровные, но подлинную близость он всегда 
разделял с мамой. К сожалению, её не стало в 2021 году. В инстаграме он написал тогда: «Прошёл 
месяц, как ушла мама. Боль была нестерпима. Понемногу отходит, но пустота жизни без неё не 
заполнится до конца. Хочется быть хоть немного похожим на неё, быть добрее и смиреннее. Думать 
обо всех, проявлять больше заботы и участия. Делать что должен, радоваться мелочам, любить 
жизнь, как она». Адиль — младший в семье, поздний ребёнок.  

На заре нового века Нурмаков стал одним из первых, кто активно использовал интернет 
для общения, его основной платформой стал позабытый ныне livejournal, первая популярная 
на постсоветском пространстве социальная сеть. Его постами зачитывались сотни и тысячи 
пользователей, в числе которых была и будущая жена Адиля, Зарина.

– Она меня читала в интернете, мой блог. Потом как-то раз написала мне, и мы 
встретились. Она предложила сделать интервью со мной для своего университетского 
проекта. И потом Зарина уехала. Она училась в Америке, затем вернулась, и мы как-то 
стали общаться, подружились, обзавелись общими друзьями. И довольно быстро друг 
друга полюбили.
Зарина Нурмухамбетова была студенткой, когда впервые натолкнулась в сети на посты 

Адиля, и не скрывает, что влюбилась в него за пару лет до личного знакомства — просто читая его 
тексты. Первая встреча переросла в приятельские отношения, дружбу и даже творческий союз 
— на рубеже нулевых и десятых в Алматы стали популярны любительские фильмы и фестивали 
таких картин, типа Sweded Films (заимствованный из фильма Гондри термин). Фестиваль 
«отшведенных» фильмов (когда популярные картины получают нарочито низкобюджетные и 
зачастую сатирические короткометражные ремейки), в котором оба участвовали в тандеме как 
режиссёрка и сценарист, в 2011 году был отмечен триумфом — их общая работа заняла первое 
место на локальном конкурсе. А уже в конце лета 2012 года они поженились. Зарине было 25 лет, 
Адилю — неполных 34 года. Год спустя родился их первый сын. 

Адиль  
Нурмаков

Кандидат политических наук, эксперт в области 
политологии и массмедиа, преподаватель и публицист 

Адиль Нурмаков родился в 1978 году в Алматы. 
Адиль долгие годы занимался политологией, изучал 

институты гражданского общества, занимался 
научной деятельностью. В прошлом он — профессор 
ряда университетов, а в начале нулевых стал одним 
из первых популярных блогеров Казнета, памятный 
многим пользователям соцсетей как adam_kesher. 
Последние годы возглавляет общественный фонд 
Urban Forum Kazakhstan, первую и важнейшую 

организацию по урбанистике в стране, изучающую, 
анализирующую и предоставляющую свою экспертизу 

по городскому планированию
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21 Зарина в своей колонке для одного казахстанского издания вспоминает, как переживала  
в то время:  

– Когда на третьем месяце беременности я читала книгу Lean In Шерил 
Сэндберг в полёте, возвращаясь с командировки, в моих мыслях только и вертелся 
страх, что ребёнок — это конец моей карьере или, по крайней мере, замедляющий 
фактор. Однако, перелистывая страницы книги, я чувствовала, как уверенность 
в завтрашнем дне растёт. Дойдя до главы «Сделай своего партнёра настоящим 
партнёром», я вздохнула с облегчением. Мне можно было её не читать, потому что 
мой муж и так всячески меня поддерживает, делит со мной обязанности по дому. 
Он намного более собран, чем я, более хозяйственный, прекрасно готовит, любит 
экспериментировать. Но, как оказалось, этим список его положительных качеств  
не ограничивается. Зная, насколько я амбициозна, он всегда готов обсудить каждый  
мой шаг в планировании карьеры. Он периодически высылает мне информацию  
о подходящих курсах, программах магистратуры и различных стипендий. 
Зарина имела все основания переживать за свою карьеру, поскольку для многих женщин 

материнство и семейная жизнь реально означают паузу, если не остановку в профессиональном 
развитии. Однако в их с Адилем семье ситуация сложилась иначе. Рождение обоих сыновей не 
помешало Зарине продолжить как своё образование, так и строительство карьеры, она работает 
специалистом по коммуникациям в крупнейших мировых организациях, таких как ЮНИСЕФ  
и Всемирный банк.  

– С появлением малыша я не знала, как изменятся наши взаимоотношения. 
Оказалось, что мой муж лучше справляется с ребёнком, чем я. На его руках малыш 
лучше засыпает, с ним первым начал гулить, и при звуке его голоса начинает так 
радоваться, что сердце моё тает.
Минар, старший сын Адиля и Зарины, родился в сентябре 2013 года при довольно 

необычных обстоятельствах — его рождение было запечатлено для популярного сайта 
фоторепортажей. Зарина и Адиль позволили репортёру присутствовать в течение практически 
всего процесса, рассказав огромной читательской аудитории о том, как проходят партнёрские 
роды. В Казахстане в то время мужья нечасто сопровождали жён в родильную комнату, так что 
репортаж стал событием. Зарина вспоминает, что её первые роды были непростой задачей, но 
присутствие мужа было очень полезным:

– Оказывается, изгнание плода — та ещё задачка. Итак, на часах время около 
шести утра. Я лежу в окружении шести медиков. По правую сторону от меня стоит 
Адиль, крепко держит меня за руку. Периодически ко мне подходит моя врач, даёт 
мне воды, смачивает мне лоб, поправляет волосы. Начинаются схватки, все в один 
голос твердят: тужься, а я не знаю, чего они от меня хотят. Вот, оказывается, тужиться 
тоже нужно уметь, и не всем эта способность приходит естественно. Вместо этого я 
набираю воздух в рот и непонятно что ещё делаю. Так продолжалось некоторое время. 
Адиль мне объясняет, как нужно тужиться, а я, совсем расклеившись, отказываюсь 
понимать. И, вдруг, в какой-то момент, смысл его слов «направь воздух туда, а не  
в щёки» до меня доходит, и вот я тужусь, все вокруг кричат, как на футбольном матче,  
а я нападающий. И чем громче они все кричали, тем легче мне было выталкивать 
нашего богатырёнка (Минар родился больше четырёх килограммов весом).  
И долгожданное «Всё, не тужься, дыши поверхностно», и я вижу нашего малыша — 
фиолетового, дрожащего… Чувство облегчения и счастья!
Адиль неразговорчив, когда спрашиваешь его об отцовстве, на вопросы отвечает скупо, но, 

являясь опытным сетевым автором, он часто пишет о своём опыте. Ниже — выдержки из колонок 
Нурмакова для разных казахстанских изданий:

О подготовке к рождению ребёнка  
(обращён к молодым начинающим отцам  

на сайте Pandaland)
– Ваша женщина — это священный сосуд, как говорила героиня фильма 

«Джуно». Внутри него происходят чудесные превращения, и меньше всего 
это маленькое чудо от вас сейчас ожидает выяснения отношений, обид и 
самоутверждения. Оно ждёт любви, а как ещё можно создать такую атмосферу, если 
не окружив ту, кто является «домом» для будущего младенца, поддержкой и заботой? 
Это вторая важнейшая ваша миссия — после того, как вы проявили понимание, — 
поддерживать эту родительскую гармонию.



22 Для этого постарайтесь показывать будущей маме как можно чаще свою 
любовь, нежность, заботу (и как бы часто вы это ни делали, их всё равно будет чуть-
чуть не хватать) — дарите небольшие подарки, покупайте самое вкусное и полезное, 
провожайте и встречайте, короче, делайте то, что ваша женщина ожидает получить, 
находясь в этом уникальном для её души и организма состоянии. И самое главное — 
говорите с ней о беременности, будущем ребёнке, старайтесь ходить вместе с ней на 
все приёмы врачей и особенно на УЗИ.

Этот кусочек научного прогресса человечества — очень интимный момент 
и своего рода даже таинство. Именно на первом скрининге будущие родители, 
если (уж дай-то бог!) всё складывается удачно, смогут вместе с облегчением 
выдохнуть, всматриваясь в пока ещё маловразумительный чёрно-белый комочек на 
экране. Именно там, на следующих сеансах, вместе вы с замиранием сердца будете 
пересчитывать пальчики и угадывать черты лица, споря потом, на кого же он будет 
похож.

Следующее, что вы должны будете делать, по мере того как ребёночек будет 
прибавлять в весе, нагружая мамину спину, перестраивая все её внутренние органы  
и требуя соблюдать его, а не какой-то там другой, режим труда и отдыха, — это, 
конечно, помощь и уход.

Каким бы вы ни были мачо, традиционалистом или просто мужским 
шовинистом, ожидание отцовства к этому сроку уже должно изменить ваши 
приоритеты и ценности. Возьмите на себя часть обязанностей по дому, которые вы до 
этого не делали — покупка продуктов, походы на рынок, можете попробовать что-то 
состряпать (мировой опыт свидетельствует, что мужчины, как правило, первоклассные 
повара) или пропылесосить (про это мировой опыт тоже имеет прекрасные отзывы).

Да, беременность — это не инвалидность, как гордо говорят западные женщины, 
отказываясь от сексистских, по их мнению, знаков внимания к ним. Но не надо 
забывать — женщина носит ценнейший груз. Вы же не будете предлагать взвалить на 
спину мешок с цементом человеку, который несёт на подносе гору хрустальной посуды 
(да простят мне такое сравнение читатели).

Именно сейчас можно сделать что-то, что вы давно откладывали, чтобы создать 
ещё больше уюта в вашем «гнёздышке» (мне повезло, на первых месяцах беременности 
Зарина, моя супруга, активно ездила по командировкам, и у меня был шанс в её 
отсутствие сделать косметический ремонт в квартире).

Слушайте свою любимую — не настаивайте, если она не хочет массажа, или 
прилечь, или ещё чего-то, что вам может казаться самым правильным на данный 
момент. Всё же ей лучше известно, что для неё сейчас лучше.

Следите за тем, чтобы её питание было сбалансированным, включало как 
можно больше овощей и фруктов (тех, которые ей хочется, но без фанатизма). Всем 
беременным полезны прогулки — гуляйте вместе, это и веселее, и можно «намотать» 
куда больше километров, сжигая лишние калории и обеспечивая крепкий ночной 
сон. Поощряйте занятия спортом (только не профессиональным, а специальным, для 
беременных — йога и плавание здесь просто вне конкуренции).
Адиль сам не предполагал и не ожидал, что станет таким активно участвующим в жизни 

ребёнка отцом. Он всегда любил детей, с удовольствием проводил время с детьми друзей и 
своими племянниками, но о себе как о хорошем отце не задумывался. В какой-то момент он даже 
подумывал о том, что в принципе не будет заводить семью, да и женился, по его словам, «поздно». 
Но с рождением старшего сына всё изменилось. Адиль, подключившись к уходу за Минаром 
буквально с его рождения, уже не мог оторваться от него. В какой-то момент даже Зарина начала 
немного ревновать их друг к другу, о чём сейчас вспоминает смеясь. Через пять лет после Минара 
родился второй сын пары, Алан. Сейчас Нурмаков наслаждается общением с сыновьями, вместе 
они с нетерпением ждут маму, пока она ездит в рабочие командировки, но прекрасно справляются 
и сами. Адиль продолжается делиться опытом со своими читателями: 

– В садике старшего сына многие дети зовут меня «папа»  — не потому, что их 
матери одиночки и они видят во мне отца. Просто я один из немногих пап, которого 
они видят в детском саду, и единственный, которому интересно знать, как прошёл их 
день. 

Гендерные роли мало изменились с тех пор, когда я сам был ребёнком. Скорее, 
наоборот, упадок девяностых и кризисы двухтысячных закрепили в обществе 
патриархальную установку «муж-добытчик». Для многих пап активное отцовство 
стало табу, синонимом потери экономических возможностей. 
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Когда мы уехали в Будапешт, где моя жена училась в магистратуре, я был и 
вовлечённым отцом нашего двухлетнего сына, и единственным добытчиком. Работал 
на двух работах, и каждый день после четырёх, когда уходила наша венгерская няня, 
мы читали, играли, гуляли по музеям и даже ездили на электричке в соседние городки, 
пока мама училась.

Вовлечённых отцов сейчас всё больше — это видно в моём круге общения 
и наверняка в вашем тоже. Мои слова будут обращены к тем, кто ещё не знает 
о важности участия пап в раннем развитии ребёнка и об удовольствии, которое 
приносит это участие.

Сразу скажу, что я не идеальный отец и что идеальных родителей нет, но 
каждый может к этому стремиться. У меня с детьми тоже бывают моменты, за которые 
стыдно. Но я верю, что важно просить прощения у детей, чтобы каждая ссора учила их 
компромиссу, прощению и великодушию. А не тому, что взрослый или сильный всегда 
прав.

Многие мужчины думают, что в первые годы жизни ребёнок больше всего 
нуждается в матери, а отец может подключиться потом, когда нужно будет 
воспитывать, укреплять характер, «учить жизни». 

Но самое стремительное умственное развитие ребёнка приходится на первые 
три года жизни, когда закладывается будущая индивидуальность. А как «воспитывать» 
ребёнка, личность которого ты не вполне знаешь?»
По данным ЮНИСЕФ, лишь 6 процентов отцов в Казахстане участвуют в развитии ребёнка. 

Для исследования эксперты изучают виды совместной активности: чтение, пение, прогулки, счёт, 
рисование и беседы. Исследования показывают, что качественное время с отцом способствует 
более успешному умственному развитию ребёнка и подготовленности к школе. Но всё это 
делается не для того,  чтобы вырастить гения. Главное — это физический и эмоциональный контакт 
с ребёнком.

Главное — это близость, которая возникает только за общим делом. 
Папы, погрузившись в совместную игру, вы получите море позитивных эмоций. 

Вам будет весело вместе, и вы втянетесь, если будете практиковать регулярно. Вас будет 
удивлять разная реакция малыша на одну и ту же любимую книгу. У нас было таких 
несколько, сын просил читать их каждый день в течение месяца. В какой-то момент я 
понял, что уже знаю её наизусть, и стал менять ударение в каждом слове, просто чтобы 
не сойти с ума.

И тут он довольно строго стал меня поправлять, и я понял, что мы оба знаем 
эту книгу наизусть. Для него тогда это была очень важная тренировка памяти, 
внимательности к деталям, развития словарного запаса.

В другой раз я стал придавать новые черты характера героям, и ему понравилась 
эта игра. Мы подолгу хохотали над разными акцентами и голосами старых знакомых 
персонажей. Общее чувство юмора — важная часть близости не только мужчины  
и женщины, но и родителя с ребёнком. Оно поможет вам остаться близкими по мере 
взросления детей.

Многие мужчины думают, что в первые годы жизни 
ребёнок больше всего нуждается в матери, а отец 
может подключиться потом, когда нужно будет 

воспитывать, укреплять характер, «учить жизни». 
Но самое стремительное умственное развитие 

ребёнка приходится на первые три года жизни, когда 
закладывается будущая индивидуальность. А как 
«воспитывать» ребёнка, личность которого ты не 

вполне знаешь?»



25 Совместная игра — это способ помочь ребёнку осознать себя как личность, 
понять свои интересы и возможности. Попробуйте подкидывать в привычную 
игру новых персонажей. Вскоре ребёнок сам начнет усложнять сюжеты, вводить 
героев и ситуации, которые он порой даже не до конца понимает. Его память будет 
воспроизводить их из книг, с улицы, из разговоров взрослых или новостей по радио.

Для меня время с ребёнком — это ещё и способ медитации. Единственный 
способ отвлечься от работы, больших и маленьких проблем, от навязчивых мыслей  
и тревожности.

Каждому ребёнку нужны защита, понимание, любовь. Мужчины часто 
ограничивают свою роль первой задачей. Но защита в раннем детстве — это защита  
от неизвестного, от сюрпризов внешнего мира, от неумения малыша управлять своими 
эмоциями и анализировать своё самочувствие. Ваше оружие здесь — это внимание, 
нежность и забота, которые должны исходить не только от мам, но и от пап. Мне 
нравится общаться с детьми на равных, говорить на темы, что интересны им, задавать 
вопросы и выслушивать их ответы. Дети это очень ценят. Как и взрослым, им важно, 
когда их слушают. Порой чужие дети мне говорят много важного, что мне нужно было 
бы знать, будь я на самом деле их папой. Как прошёл день, что им не понравилось,  
что напугало, какое новое плохое слово они выучили, как их дразнят и задирают 
другие дети.

Признаюсь, я не средний папа — мне повезло, что у меня более свободный 
график, чтобы проводить больше времени со своими детьми. Но каждый отец может 
найти время, чтобы показать любовь своему ребёнку, не откладывая на потом её 
проявления, — не только тискать и целовать после работы, не только кормить и менять 
памперсы, но и почитать, поиграть, погулять и делать разные глупости, особенно те, 
которые мама может не одобрить, потому что ей они и в голову не придут (из текста 
для издания The Steppe).



26



27

Уроженец Маргилана Ахмаджон — старший из троих сыновей в своей семье. Сегодня 
он живёт в Фергане с женой Наргизой и годовалой дочерью и работает интервенционным 
кардиологом в областной больнице. Ахмаджону 33 года, он стал папой в более взрослом 
возрасте, чем его отец. Это объясняется сдвигом традиционного возраста вступления в брак 
в Узбекистане, а также тем, что Ахмаджон по профессии врач — медики дольше учатся в вузе, 
чтобы получить квалификацию. У Ахмаджона Рузибоева за спиной Ташкентский медицинский 
институт и ординатура в Москве. «Папа старался понять, чего мы хотим в жизни, и помочь нам 
достичь этого. Поэтому он помог мне поступить и отучиться в России, несмотря на то, что у 
него не всегда было просто с деньгами. Они с мамой работали не покладая рук».

На вопрос, какой самый большой сюрприз преподнесло ему отцовство, Ахмаджон 
откровенно отвечает: быть отцом — это и есть самый большой сюрприз. С первым ребёнком 
у жены Ахмаджона случился выкидыш. Вторая беременность наступила через два года. 
«После рождения Сабрии я понял, как тяжело было моим родителям и каково это — вырастить 
ребёнка. Я понял, какими они были мужественными и терпеливыми. Мне хочется бесконечно 
благодарить родителей за их труд».

Ахмаджон подошёл к подготовке к рождению малышки серьёзно: он читал учебники 
по педиатрии, книги об уходе за ребёнком. Будучи медиком, он знал, что нужно, чтобы жена 
могла правильно подготовиться к беременности, какие витамины нужно принимать, какие 
показатели анализов мониторить. Во время беременности он обеспечил жене полный покой, 
ведь научно доказано, что психические стрессы отрицательно сказываются на развитии плода 
и здоровье женщины. К сожалению, отмечает Ахмаджон, не все семьи это понимают из-за 
недостаточных знаний о репродуктивной медицине. Некоторые молодые пары выбирают не 
ходить на медосмотры и не обращают внимания на здоровье матери.

Через год после рождения ребёнка, когда Наргиза осталась одна с дочерью, у неё 
началась послеродовая депрессия — это очень часто случается с женщинами, и следует 
быть очень чуткими к их состоянию. Ахмаджон старался эмоционально поддерживать жену, 
разнообразить её жизнь, брать на себя уход за ребёнком, чтобы она могла заняться своими 
делами. «Я знаю, как тяжело растить ребёнка. Каждый день я провожу как минимум 3–4 часа  
с дочкой, а в выходные — почти целый день. Поэтому я понимаю, какой это большой труд. За два 
часа с ребёнком я устаю больше, чем за целый день на работе. Но не подумайте, что я жалуюсь. 
Видеть её смех, слышать, как она говорит “папа” — это самое драгоценное. В такие моменты  
я забываю о том, что устал после работы».

Ближе к рождению дочери Ахмаджон взял отпуск, потому что знал, как важно 
поддержать жену в этот период. После рождения он ещё две недели помогал с уходом за 
ребёнком. «Я хотел бы, чтобы у нас в стране мужчинам также давали оплачиваемый отпуск  
по уходу за ребёнком», — говорит он.

Ахмаджон — верующий человек и считает, что ислам призывает людей помогать 
друг другу: «Я стараюсь помогать жене во всём, так же как и наш Пророк. Многие мужчины 
считают, что место женщины — на кухне, но я не согласен с этим. Это стереотип, который 
мешает счастливым отношениям в семье». Наш герой не согласен с предубеждением, что 
отцы от природы не так сильно привязаны к детям, как женщины. Может быть, отцы не умеют 
так открыто выражать свои чувства, но любят они при этом своих детей не меньше. А ещё 
Ахмаджона возмущает стремление некоторых мужчин иметь только сыновей: «Я очень 
негативно к этому отношусь. Я знаю, что все дети — от Бога». 

Ахмаджон 
Рузибоев
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Азата воспитывала мать, которая разошлась с отцом ещё до рождения сына, а помогали — 
все, кто жил по соседству. «Молдаване, немцы, татары, туркмены — я помню, что было доброе 
отношение друг к другу, тёплое. Мама рассказывает, что, когда я родился, соседи скинулись  
и подарили ей коляску для меня». 

Азат спокойно рассказывает об отсутствии отцовской фигуры в своей жизни, но голос его 
наполняется теплотой, когда он говорит о матери. «Мама всегда толкала меня к учёбе и хотела, 
чтобы я всегда шёл вперёд, несмотря ни на какие трудности, она всегда морально поддерживала 
меня. В современном мире немножко это по-другому говорят — ты как бы должен искать и сам 
найти себя, но моя мать всегда была уверена в необходимости чёткого плана и учёбы: будешь 
учиться — и много чего сможешь добиться». 

«Я своего отца никогда не знал, но есть такое мнение, что по природе своей мужчины 
отличаются от женщин в заботе о детях. Мужчины меньше заботятся о детях, потому что вот так,  
в общем, принято. А женщины… они чувствуют своих детей на более тонком уровне. Не раз бывало, 
даже когда я был за границей или в другом городе и у меня возникали какие-то проблемы, мама 
сама звонила мне и спрашивала, всё ли у меня нормально. Мать чувствует своего ребёнка, когда он 
в беде. Не думаю, что отец так чувствовал бы». 

Азат вспоминает случай из детства, когда в воспитании потребовалась «мужская рука». 
Маме никто не помогал воспитывать сына, она справлялась сама. Но в какой-то момент мальчик 
связался с сомнительной компанией. «Я начал проявлять к своей матери неуважение, доходило 
даже до нецензурной брани. Когда мама поняла, что не может со мной справиться, ей пришлось 
обратиться к младшему брату. Дядя приехал из Дашогуза и поговорил со мной, так сказать, по-
мужски. По правде говоря, так я в жизни никогда не получал. Тогда мне казалось, что этот шаг, 
который предприняла моя мать, был абсурдным. Но сегодня я понимаю, что по-другому она меня 
остановить не могла, и за эту услугу я даже благодарен своему дяде. Если бы он на тот момент меня 
не остановил, неизвестно, куда бы я попал. Компания, с которой я связался, к сожалению, — они все 
сели в тюрьму. То есть риск был серьёзный».

Заботливый брат, сын и дядя Азат скромничает, когда говорит, что роль мужчины в 
воспитании и эмоциональной жизни семьи невелика. Сегодня, когда его мать тяжело больна,  
Азат проводит различные процедуры, предписанные врачами, когда надо, готовит обеды и ужины  
и выполняет другую работу по хозяйству. Кроме того, Азат, который работает переводчиком  
и репетитором, помогает матери и сестре материально.

Азат  
Атаев

37-летний Азат — один из немногих героев нашей 
книги, у которых пока нет своих детей. Но это  

не мешает ему быть заботливым и любящим дядей для 
своей племянницы. Рассказ Азата — подтверждение 
того, что эмпатичность — важнейшее качество для 

будущих и настоящих отцов  
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31 Азат рассказывает о том, что желание когда-то в будущем стать отцом пришло к нему, когда 
сестра родила дочку. Сестра Азата воспитывает дочь одна — она ушла от мужа на четвёртом месяце 
беременности. Азат вспоминает момент, когда его мама сообщила о рождении племянницы: 
«У меня была такая радость, будто у меня самого родилась дочь!» Он находился в тот момент 
в командировке в Дубае и не сдержал возгласа: «У меня появилась маленькая племянница!» 
Появление нового члена семьи подтолкнуло его погрузиться в воспитание. Он задумался: «Что 
бы я делал, если бы у меня была своя дочь? Как бы я с ней разговаривал? Чего бы хотел для её 
будущего?» Азат относится к племяннице так, будто это его собственный ребёнок. Он помогает 
ей делать уроки, занимается с девочкой английским, забирает из школы, когда её мама занята  
и не может этого сделать.

 Азат рассказывает, что однажды помог племяннице не только изучать язык, но и найти 
подругу. Члены семьи разговаривают между собой на туркменском, но Азат посчитал нужным, 
чтобы девочка также выучила русский, потому что это «неотъемлемая часть нашего мира и один 
из важных мировых языков». Чтобы у ребёнка была практика, он попросил русских соседей 
познакомить её со своей дочкой. Девочки подружились. «Такие слова знает, я просто удивляюсь. 
Она уже в совершенстве сейчас может говорить. Естественно, на уровне ребёнка, но это, мне 
кажется, серьёзный прогресс для будущего взрослого человека», — отмечает Азат.

А ещё маленькая племянница Азата смотрит мультфильмы на турецком, и он признаётся, 
что не знает этот язык так хорошо, как она, — большая похвала от человека, чья профессиональная 
деятельность связана с иностранными языками. «Иногда спрошу у сестры: как это слово 
переводится с турецкого? Племянница услышит и отвечает вместо сестры: вот так переводится».

Хочется завершить рассказ словами Азата об отцовстве. Он считает, что быть 
отцом — постоянно быть готовым отдавать. Это касается не только финансового обеспечения 
семьи, но и времени и внимания, уделённых ребёнку. «Даже когда ты приходишь с работы 
уставший, но ребёнок требует твоего внимания, ты должен ему его уделить, даже несмотря на то, 
что ты уставший или у тебя не сложился день. Мне кажется, это самое главное».

«Даже когда ты приходишь с работы уставший, но 
ребёнок требует твоего внимания, ты должен  

ему его уделить, даже несмотря на то, что ты уставший  
или у тебя не сложился день. Мне кажется,  

это самое главное»
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Поиски новой 
мужской 

идентичности 

БЫТЬ МУЖЧИНОЙ  
В ЦЕНТРАЛЬНОЙ АЗИИ
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Звезда в академической среде, университетский 
преподаватель с солидным стажем, киновед  

и член ассоциации кинокритиков Казахстана Молдияр 
Ергебеков своей жизнью опровергает стереотипы. 

Выросший в сельской местности Южного Казахстана, 
славящегося своими патриархальными порядками,  

он построил впечатляющую карьеру, учился  
в Казахстане и Турции, преподавал в Кыргызстане  
и США, нашёл жену в столице Турции, стал одним  

из самых заметных профеминистов в стране,  
с удовольствием моет полы дома, активно занимается 

воспитанием дочери и не планирует родить сына 

Молдияр Ергебеков

– Типичный аул, сельские люди. Очень щедрая земля — всё растёт на ней. 
Климат суровый, жара летом, зимой очень холодно. Мама свою семью знала, а отец 
был сиротой. У него совсем рано умерли родители. И поэтому он очень любил детей. 
Дети для него всё. Поэтому наша семья очень большая. У меня семь братьев и сестёр, 
я пятый из них. 
В семье мама и папа вместе вели домашнее хозяйство, ухаживали за большим садом 

и скотом. Я видел, как мама косит траву, и я видел, как папа моет полы. Разделение работ 
у них было, конечно: это вот мужское, вот женское. Но в целом домашним трудом они 
всегда вместе занимались. Я помню, как в первом классе мне учительница сказала, что надо 
приходить в школу в отутюженных брюках и рубашке, и я надоедал маме плачем, что она 
не успевает их погладить. В мои семь лет она научила меня пользоваться утюгом. С тех пор 
я сам. 

Мама всегда говорила: «Молдияр, ты должен убирать дом с сестрой вместе». Мы  
с братьями и готовить умеем, тесто катать нас мама научила. Мне кажется, это важно для 
понимания мужчиной женщины — когда ты разделяешь какой-то опыт. Заодно учишься 
признавать и свою феминную сторону, в каком-то смысле «быть женщиной». У Делёза есть 
много интересных мыслей на эту тему.

Вообще, интересно, что, когда я начал соприкасаться с теорией феминизма, когда 
учился в Турции в магистратуре, я постепенно понял, что очень многие вещи у нас в семье 
были едиными для всех. Никто не говорил нам, детям, что, мол, мальчики должны учиться, 
а девочкам не надо, лишь бы замуж вышли. Просто любили детей, не разделяя. Обнимали, 
целовали. Особенно отец. Папа, возможно, верил в принцип «мальчики не плачут», но 
вообще он человек эмоциональный и я часто видел его плачущим. Когда я в вуз поступил, 
он плакал от радости. Скорее, у нас мама умеет сдерживать свои чувства. А я сам — в папу. 
Очень эмоциональный.

МОЛДИЯР РАССКАЗЫВАЕТ  
О СВОЕЙ СЕМЬЕ: 
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39 Удачно получилось у Молдияра и Жанар и с распределением домашних обязанностей. То, что 
оно должно быть партнёрским и равным, было понятно обоим, но совпали даже детали:

– Вот, например, я не люблю мыть посуду — честно, с самого детства, — но зато я очень 
люблю чистить дом. Люблю мыть полы. Да ещё не шваброй, а руками, как Золушка.  
А вот стирать одежду, даже загружать стиральную машину — нет. Но очень люблю 
утюг. Жанар, наоборот, очень любит мыть посуду и заниматься стиркой. 

Все эти моменты молодожёны обговорили с самого первого дня. Коммуникации всегда играли 
важную роль в их жизни — обсуждалось всё, даже отношения с родственниками, потому что 
Молдияр и Жанар твёрдо были настроены, чтобы их семья была для них единственной и 
навсегда. Такой подход привёл к тому, что следующая жизненная коллизия, которая случается 
исключительно редко в казахстанских семьях (и ещё реже завершается благополучно), для 
Молдияра и Жанар испытанием не стала. В 2021 году Жанар пригласили возглавить альма-
матер Молдияра, МКТУ им. Яссауи, в качестве ректора. Молдияра же пригласили работать 
одним из преподавателей в том же вузе. Разумеется, это вызвало вопросы.

– Да, Жанар — моя начальница. Меня даже через Facebook открыто спросили: катынын 
сенын бастыгын ба? Незнакомый совершенно человек спросил. Я ответил: к счастью, у 
меня нет таких комплексов, как у тебя. 
Жанар впервые возглавила вуз в 2016 году, через год после рождения ребёнка. 
– Сарочке был один год, и тут Жанар пригласили в Евразийский технологический 
университет ректором. Она не хотела идти сначала, и я ей сказал: «Жанар, обязательно 
ты должна работать. Это очень хорошая карьера. Значит, люди ценят тебя, твои знания. 
Давай я останусь с Сарочкой».  
Жанар вышла на новую работу, а Молдияр открыл для себя некоторые новые вещи: 
– Вот, например, у нас есть такая стереотипная картинка: вечером отец приходит с 

работы, ребёнок бежит радостно — папа пришёл! Все умиляются, всеобщая радость: «Вот как 
он или она любит папочку!» Я заметил в своей практике, что ребёнок, конечно, очень любит 
отца, но ещё больше он или она хочет внимания. И если тебя ребёнок каждый вечер так 
встречает, значит, ты не общаешься с ним и уделяешь ему мало времени. У нас Сарочка после 
дня, проведённого со мной, вечером требовала одного: «Папа уходи, хочу маму, только маму 
хочу». Поэтому я всегда говорю тем людям, которые у меня про отцовство спрашивают: если 
ребёнок так тебя встречает — задумайся.

Я умею, конечно, подгузники менять и всё остальное, потому что феминистская теория 
и практика сильно на меня повлияли. Сарочка была чуть недоношенной, поэтому первые 
дни Жанаркина мама нам помогала. Я немного боялся даже — она была крошечная. Но уже 
после 40 дней я начал её купать и во всём помогать. Вот, например, ночью ребёнок плачет и 
Жанар должна кормить — я тоже встаю. После кормления ребёнка он должен обязательно 
срыгнуть, и это моя работа была. Я брал её на руки, голову на плечо, сидел три минуты, дочка 
срыгивает и — обратно спать. Каждую ночь, если маме приходится пять раз вставать, я, как 
отец, тоже должен встать пять раз. Эту работу надо разделять. Так понимаешь, что ты отец и 
что такое отцовство. И когда Жанар пригласили стать ректором МКТУ им. Яссауи, там среди 
коллектива возникли вопросы: молодая женщина, не уйдёт ли в отпуск по материнству? 
На что Жанар всем коллегам на собрании сказала: «Я не беременна и не планирую, но если 
вдруг, то Молдияр уйдёт в декрет. Работайте!»
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– В первый раз я увидел Сарочку через час после её рождения, она весила два с 
половиной килограмма, совсем кроха, первое, что пришло в голову: «Какая она красивая!» 
На родах присутствовать не мог, потому что Бибисара родилась немного недоношенной, 
при помощи кесарева сечения, но как увидел — аж расплакался. 

Сарочка очень интересная. Любит конкуренцию — чего нет ни во мне, ни в её маме. 
Но при этом умеет не расстраиваться из-за неудач, находит в себе плюсы, которые её 
утешают. Она менее эмоциональная, чем я, — более рациональная, в Жанар. Хотя вот по 
её лицу и глазам сразу видно, что она чувствует, — это уже в меня. Очень смелая. В Турции 
как-то были на пляже, она попросилась на парашют — знаете, такой — в воздухе, прицеплен 
к яхте и ты в нём летишь над морем. Жанара сразу отказалась, я с трудом заставил себя 
согласиться, и наш друг, турок, тоже дал себя уговорить. Поплыли, взлетели, я в ужасе, 
друг-турок причитает, что только что купил какие-то акции и начал богатую жизнь, а тут 
приходится умирать, а Сарочка хохочет, орёт от восторга! Еле спустились, едва живы —  
а она рвётся снова полетать. 

Вообще, она очень классный ребёнок. Совсем маленькая была, и мы с ней в Штаты 
полетели. Перелёт длиннейший, все устали — а она спокойно лежит на ковролане аэропорта, 
не капризничает, не плачет, на всё с интересом смотрит. Умеет играть сама с собой, 
занимает себя. Иногда видно, что ей вообще надо побыть с собой, без папы и без мамы.  
С другой стороны, она очень коммуникабельная, с любым найдёт общий язык. 

Бибисара — девочка, но в семье двух феминистов ей не приходится бояться 
конкуренции с ещё не рождённым братиком. Когда она родилась, её папа и мама были  
в браке уже больше десяти лет, вошли в зрелый возраст, построили карьеры и уж точно  
не разделяли веру в то, что «для продолжения рода нужен сын».  

– Мы знали, что у нас дочка будет, — УЗИ и всё такое. Мы догадываемся, что 
это будет наш единственный ребёнок. И не потому, что мы не хотим других детей. 
Жанар очень любит детей, я тоже. Почему не хотим второго ребёнка? Если честно — 
просто страшно. Война в Украине, климатические изменения, ряд других факторов. 
Но нам, как феминистам, всегда было всё равно — девочка будет или мальчик. У нас 
классная девочка, чего же ещё желать? А если созреем для второго ребёнка, всегда 
возможно усыновление или удочерение.

О ДОЧЕРИ
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– Когда я в первый раз увидел Жанару, сказал: «Вот моя жена идёт». Уже на 
следующий день после знакомства с ней я расстался с девушкой, с которой тогда 
встречался. В первое время мы с Жанар только дружили. Я робел — она такая умная, знает 
греческую мифологию, Достоевского, Толстого, всю классику. А я что? Кино изучаю, 
ничего не знаю… 
Удивительно устроена жизнь — Молдияр тогда не знал, что Жанар его заметила на пару лет 

раньше. Он учился на четвёртом курсе в Туркестанском казахско-турецком университете им. Яссауи 
и принимал участие в студенческом концерте. Партнёрам из Турции настолько понравилось это шоу, 
что они пригласили его участников к себе на родину — повторить. Там концерт снискал такой успех, 
что вместо одного выступления казахстанские студенты выступали сорок дней. И успех этот был 
связан в том числе и с инициативой Молдияра, который заметил, что ведущие говорили только на 
казахском и теряли внимание публики. Он предложил себя режиссёру в качестве ведущего и со сцены 
обратился к аудитории на турецком — получилось отлично. На один из этих концертов пришла  
и учившаяся в Турции Жанар со своей младшей сестрой.   

 — И в первый раз она увидела меня и сказала сестрёнке: «Вот увидишь, он приедет  
в Турцию и я выйду замуж за него».
Так и вышло. Сначала Молдияр в 2000 году отправился в магистратуру в Турцию, затем на 

встрече студентов из Казахстана общие приятели познакомили Молдияра с Жанар. Они дружили 
почти год, и всё, на что Молдияр решился, — это взять казахстанский номер Жанар. Они возвращались 
на каникулы домой, он в Шымкент, она в Алматы. 

– Я говорю: «Жанар, дай мне, пожалуйста, твой алматинский номер». Она 
спрашивает: «Зачем?» Я говорю: «Я домой через Алматы буду лететь, хочу тебе позвонить, 
может, ты покажешь мне Алматы». Она отвечает: «Да, с радостью, без проблем». А я не 
позвонил. В Шымкент сразу поехал к родителям. В октябре все вернулись, опять сидим 
в Анкаре с казахами-студентами. И Жанар подходит: «Молдияр, дай мне твою книжечку 
телефонную». Отвечаю: «Хорошо. А что случилось? Чей тебе нужен номер?» А она:  
«Нет, просто хочу вычеркнуть те номера, по которым ты не звонишь». Я тогда всё понял. 
И через неделю мы уже начали встречаться. Тогда шёл международный кинофестиваль 
в Анкаре, мы ходили в кино. Первый наш фильм был «Мушетт» Брессона. Классный, но 
очень тяжёлый фильм. Там 14-летняя девушка, вокруг неё сплошное насилие, мама болеет, 
отец пьёт… Трагедия настоящая. А мы влюблённые, за руки держимся и как будто смотрим 
романтический фильм. 

О ЖЕНЕ

Мы догадываемся, что это будет наш единственный 
ребёнок. И не потому, что мы не хотим других 

детей. Жанар очень любит детей, я тоже. Почему 
не хотим второго ребёнка? Если честно — просто 

страшно
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Графическому дизайнеру и блогеру Ровшану 30 лет. 
Он — молодой папа троих дошкольников: дочери  

и двоих сыновей. Ему было 24 года, когда он впервые 
стал отцом. Ровшан — представитель нового поколения 

Туркменистана — отец, разрушающий стереотипы  
и открытый современным знаниям

Ровшан Гошаков

Ровшан вспоминает, что однажды, в один из его визитов с беременной женой в женскую 
консультацию, сотрудница удивлённо спросила его, что он там делает. «Я ей отвечаю: ведь я 
тоже стану родителем! А у неё на лице написано удивление — стереотип о том, что отец не ходит 
в поликлинику, усвоили даже женщины». Ровшан признаётся, что, когда узнал, что станет папой, 
у него не было неконтролируемой радости. Скорее, эта новость оказалась ошеломительной, 
как и сопутствующая ответственность. Но когда мужчина вовлекается в процесс, осознание 
приходит постепенно. Что неудивительно, ведь даже женщинам, несмотря на стереотип о том, 
что материнские навыки врождённые, нужно время, чтобы научиться ухаживать за ребёнком  
и почувствовать безусловную любовь.  

Между каждым из детей Ровшана небольшая разница — примерно полтора года. Он 
рассказывает, что перед интервью забрал из детского сада сразу всех троих. «Трудновато, когда 
они все примерно одного возраста, но для развития хорошо, ведь есть здоровая конкуренция. 
Это непросто для родителей, но классно для детей». У Ровшана разнополые дети, и он 
заметил, что существуют двойные стандарты в том, что касается мужской и женской гендерной 
социализации. «Когда люди видят маленького мальчика, они могут позволить себе как бы в 
шутку сказать такой “комплимент”: вот красавчик, наверное, на девочек уже смотришь? Но 
ведь маленьким девочкам такое не скажешь! Не говорят детям женского пола: ай, красавица, 
наверное, парня уже присматриваешь? Однажды я поймал себя на том, что говорю сыну такие 
вещи. Я осёкся и подумал: раз уж дочке так не говорю, так и сыновьям не буду». 

Эти же двойные стандарты распространяются на родительство, считает Ровшан. У отцов 
есть преимущество в глазах детей, просто потому, что они проводят с ними меньше времени, чем 
с матерями. «Назовём это читерством. Например, обед не круче, чем ужин, потому что на ужин 
приходит папа. А ещё папа по дороге заходит в магазин и, когда он возвращается, это как будто 
мини-праздник. А мама — чаще рядом с детьми, причём в запрещающей роли. Я не вижу детей так 
часто, как жена. И, когда я возвращаюсь, по дороге захватываю шоколадки. И в их глазах сразу 
мой авторитет больше, чем у мамы». Тем не менее, продолжает Ровшан, важно, чтобы мужчины 
проводили больше времени с детьми, а не полагались на «читерство». «Прогулки, общение с 
отцом придают девочкам уверенность в себе. Мне кажется, что дочка привязана ко мне больше, 
чем сыновья», — улыбается Ровшан.  

«Однажды мне в школе задали расспросить отца, узнать какую-нибудь 
поучительную историю. Но только в фильмах отцы дают сыновьям совет, которого 
хватает на всю жизнь. Не думаю, что есть какие-то ключевые, за душу берущие 
и врезающиеся в память слова, которые обычный папа — не поэт, а обычный 
среднестатистический папа — мог бы передать ребёнку. Но вот запомнилась притча, 
которую мне тогда рассказал отец. 
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47 Жил-был отец, и было у него три сына. Сыновья попали в лесной пожар, и отец 
вытаскивал их по одному. Когда он нёс подальше от опасности первого, тот сказал: 
здорово, что ты, отец, меня спасаешь, я тоже буду спасать тебя, когда стану взрослым. 
И отец оставил его. Потом среднего нёс, тот тоже сказал, что будет спасать отца, 
когда станет старшим. И его оставил. Потом он нёс младшего сына, и тот сказал, что 
тоже будет спасать своих детей, когда вырастет. И вот он, по мнению отца, и выбрал 
правильную позицию. Думаю передать такое воспитание своим детям. Они должны 
думать о своих детях, а не о родителях. Человек всегда может о себе заботиться —  
с каждым годом жизнь облегчается. Не надо говорить своим детям, что растишь их  
для того, чтобы они присматривали за тобой в старости». 
Ровшан вспоминает, что в его семье не было машины. Во время каникул у него было 

мероприятие в школе, которое длилось пару часов. Это достаточно длинный промежуток для 
ожидания, но не достаточно длинный, чтобы отцу имело смысл возвращаться на автобусе домой, 
а потом ехать обратно за сыном. И вот отец сидел и ждал, потому что следовал правилу — надо 
заботиться о своих детях. «Когда я попал в больницу, мама так же сидела. Я даже уснул, а когда 
проснулся, думал, что она ушла. Но она была там. У мамы не было телефона, она не могла меня 
предупредить. Помню, медсестра сказала: мама тебя очень любит». Ровшан вспомнил эти 
случаи, когда разом отдал троих детей в садик и сидел пару часов в ожидании, что кто-нибудь 
расплачется и их всех надо будет забрать. Он хорошо усвоил урок своего отца, который хотел, 
чтобы сын заботился о своих детях. 

Ровшан рассказывает, что иногда им с женой кажется, что в воспитании ребёнка важен 
каждый миг и надо непрерывно себя и ребёнка контролировать, говоря только правильные вещи. 
Ведь каждая минута влияет на будущее ребёнка. Это неверный подход, полагает Ровшан. Если 
следовать этой логике, то надо допустить, что через 15 лет дети будут воспитаны неправильно 
только потому, что отец или мать однажды что-то упустили, не сказали правильно. «В английском 
есть такой термин — helicopter parenting, как вертолёт зависать над детьми, каждый шаг 
контролировать. Когда включаешь режим родителя, забываешь, что дети — это дети. Не каждое 
слово, действие или активность влияют на будущее. Если бы влияло, то было бы достаточно 
с утра говорить: будьте хорошими, учитесь на отлично, читайте. Думая, что важен каждый миг, 
можно стать слишком строгими. Не надо каждый раз исправлять детей, думая, что одно упущение, 
нежелательное проявление характера обязательно превратится во что-нибудь нехорошее  
в будущем». Когда жена Ровшана была беременна младшим сыном, дочь сломала ногу. Ровшан 
говорит, что ребёнку пришлось три месяца провести в больнице, и он удалил все фотографии 
того периода, потому что не хочет вспоминать о нём. «С другой стороны, там, в больнице, было 
много других детей, которые случайно что-то себе сломали. Невозможно предусмотреть всё, что 
может случиться». 

Но, как бы ни были сильны травматичные воспоминания, оказалось, зачастую в детской 
памяти остаются именно приятные события. Однажды Ровшан, вернувшись с ночного дежурства, 
подарил жене торт. Прошло два-три года с того момента, но дочь регулярно вспоминает торт 
в форме сердца — это не самое её яркое воспоминание, но что-то очень важное — проявление 
папиной любви к маме.  

У отцов есть преимущество в глазах 
детей, просто потому, что они 

проводят с ними меньше времени, 
чем с матерями
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Ташкентец Жахонгир работает в журналистике шесть 
лет, он автор Telegram-канала Another Day, в котором 

делится своим мнением о  том, что происходит 
в узбекистанском обществе. Жахонгир три года 

прожил в США, где получил магистерскую степень 
в журналистике, и этот опыт «очень повлиял на 

становление, формирование личности», как признаётся 
сам герой

Жахонгир Азимов

 — Всю мою сознательную жизнь женщины играли в ней очень большую роль, 
потому что именно они меня воспитывали: бабушки, мама, мои сестрёнки.  
Я очень уважаю своего отца, и он тоже оказал на меня влияние, но он постоянно был  
в разъездах, командировках. А вот женщины воспитывали. И я видел, каково женщинам 
жить в традиционном обществе, как им тяжело. Я видел, сколько у них силы. Причём 
не физической, а человеческой, моральной. Видя, каково приходится женщинам,  
я всегда вхожу в их положение.
Жахонгир считает, что узбекистанское общество требует от мужчины традиционного 

и зачастую патриархального поведения. В глазах общества мужчина уравнивается с силой, 
властью, доминированием голоса и поведения. Ожидается, что мужчина будет управлять своей 
семьёй сильной рукой и привносить те же ценности в общество.

– У меня был инцидент, о котором я очень сожалею, мне до сих пор неприятно 
о нём вспоминать. Когда я учился в университете, мы организовывали много 
мероприятий, каждый день испытывали серьёзный стресс. Во время подготовки одна 
девочка сказала мне очень неприятную вещь, а я  в ответ жёстко отчитал её при всех. 
Мне стыдно за это. Когда я анализировал свой поступок, я понял, что так у меня 
вырвалось то самое традиционное мужское воспитание. Выходит так, что ты должен 
быть доминантным, твой голос в обществе должен быть доминантным. Я понял тогда, 
что такое поведение токсично, потому что ты постоянно находишься в состоянии 
доминирования, установления своей власти жёстким путём, а не аргументами. И дело 
даже не в том, что защищать свою позицию — неверно, а в том, что это всегда должно 
делаться «жёсткой рукой» — нехорошо.
Жахонгир вспоминает эпизод из детства, когда его отец, который был командиром 

военной части, зашёл в столовую и ему не понравилось, какую еду подали курсантам. Отец 
перевернул стол одной рукой. Мальчик ужаснулся и не мог есть перед отцом, потому что стал 
свидетелем того, как отец демонстрирует жёсткость и силу: 

– Сейчас он бы так не поступил по отношению ко мне. Сейчас он совсем другой, 
часами может разъяснять какие-то вещи, и это показывает некую эволюцию в нём 
самом. И, мне хочется верить, это показывает эволюцию мужчин в целом. Общество 
меняется, во всех сферах больше гласности и открытости. Мы можем открыто 
заявлять о том, что поддерживаем женщин. Ценности меняются, а значит, меняется и 
представление о том, что такое — быть мужчиной в традиционном обществе. Но в то 
же время не могу не сказать, что всё-таки есть много семей, в которых считается, что 
женщина должна быть исключительно домохозяйкой — посуду мыть и делать уборку. 
Я этого не поддерживаю. Именно поэтому я уверен, что женщины должны получать 
образование.
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Жахонгир считает, что, воспитывая детей, нужно поддерживать баланс между свободой 
и контролем, независимо от пола ребёнка. По его мнению, традиционное и современное могут 
сосуществовать — нужно только правильно выбирать те подходы, которые эффективны для той 
или иной ситуации. 

– Так, если мы понимаем, что на людей, которые могут представлять собой 
угрозу для женщины или девочки, воздействуют традиционные установки… Если люди 
воспринимают сообщения о том, что любая незнакомая женщина, скажем, если взять 
ситуацию с домогательствами в автобусе, — чья-то мать, сестра и дочь, почему бы не 
обращаться к традиционным ценностям? Одновременно используя современную идею 
о том, что женщина — не только мать, не просто кто-то, кто в доме у тебя находится,  
а такая же равноценная личность, как и ты.

– Мне не нравится, что только мужчины говорят о том, что делать, каким должно 
быть общество. Нужен баланс. It is not about equality. It is about equity. («Речь идет не о 
равенстве. А о справедливости»). А если говорить о воспитании, на мой взгляд, хорошо, 
когда папа и мама в меру строгие. Если быть слишком строгими, можно сломать 
человека, если предоставить ребёнка самому себе, можно не воспитать в нём личность.

– Отцы обязательно должны участвовать в уходе за детьми. Мне кажется, 
в обществе у нас настолько само собой разумеется, что мужчина позволяет себе 
жаловаться на то, что он устал: «У меня столько работы. Я прихожу поздно». На самом 
деле заканчивает он не поздно. Он идёт в чайхану, общается с друзьями, делает свои 
дела. Живёт свою жизнь. Женщина тоже работает, за детьми ухаживает. Она, возможно, 
даже работает где-то, но плюс ко всему успевает ещё и готовить, и за детьми ухаживать. 
Это просто колоссальная нагрузка для неё. Мне не нравится, когда люди обесценивают 
труд женщины. Не иди в чайхану, иди помогай своей жене, помогай матери, помогай 
сестрёнке, занимайся домашними делами. У нас дома мы с женой вместе делаем уборку, 
вместе отдыхаем. Мы разделяем домашние обязанности. Мужчины и женщины — 
равноценны. И жена работает, и я работаю. Она готовит еду, а я в то же время мою полы 
или подметаю вместе с ней на улице. Дай Бог, так будет продолжаться и когда у нас 
появятся дети.

 Общество меняется, во всех сферах больше гласности 
и открытости. Мы можем открыто заявлять о том,  
что поддерживаем женщин. Ценности меняются,  

а значит, меняется и представление о том, что такое — 
быть мужчиной в традиционном обществе
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Тимур  
Бандишоев

Когда Тимур и его супруга Лола ждали первого ребёнка, врачи сообщили им, что это 
будет мальчик. А в итоге родилась прекрасная девочка с волевым характером, которая принесла 
счастье своим родителям. Тимур читал специальную литературу наравне с женой, чтобы 
встретить рождение ребёнка во всеоружии. Когда родилась Мухаббат, отец вошёл в родильную 
палату и увидел, как малышка лежит на животе у своей мамы и молча смотрит на него своими 
«мудрыми, большими, как океан, глазами». Тимур вспоминает, что, несмотря на волнение  
и переживания за жену и ребёнка, увидев этот взгляд, он успокоился, будто дочь сказала ему: 
«Всё будет хорошо».

Вторым родился сын Равшан — «правильный и честный парень», как говорит его папа. 
Когда через несколько лет после рождения второго ребёнка жена Тимура  почувствовала 
недомогание и пошла на приём к врачу, выяснилось, что она ждёт двойняшек. Лола немедленно 
позвонила Тимуру на работу — он работает в авиакомпании, — и будущий четырёхкратный отец 
встретил новость с восторгом. «Я с юности мечтал о том, чтобы у меня родились близнецы. Такое 
даётся Богом не каждому». Близнецы получились совершенно разные во всём — и внешне, и по 
характеру, но, конечно, оба любимые и замечательные. 

– Я с юности знал, что буду любить своих детей. Они для меня — смысл всего.  
Я не представляю себе жизни без них. Сейчас каждая успешно оконченная четверть  
в школе, выступление старшей дочери на конкурсе, сданный экзамен по японскому 
языку у старшего сына, открытка на день рождения, сделанная руками близнецов, 
вечера, когда мы вместе играем в игры, да и просто моменты нежности с каждым  
из них — это моя жизнь.

Можно сказать, что родительское поведение Тимура отчасти сформировано по принципу 
«от противоположного». Когда Тимуру было шесть лет, его отец ушёл из семьи, и сегодня он 
с трудом может вспомнить, что они делали вместе с папой: в памяти всплывают лишь редкие 
эпизоды. Взрослея, Тимур дал себе слово: он всегда будет рядом с детьми и будет стараться 
стать для них хорошим отцом. На практике выяснилось, что быть родителем — целая наука и всей 
жизни не хватит, чтобы её постичь. В опыте отца есть взлёты и падения. В науке отцовства нет 
определённых правил и законов — всё индивидуально.

Тимур считает, что отцовство складывается не только из возвышенных слов и разговоров 
по душам с ребёнком, но и из вполне конкретных действий, которые мужчина может делать ради 
детей. Счастье быть отцом — это убаюкивать младенцев, рассказывать детям постарше сказки на 
ночь, кормить малыша из ложки кашей и носить на руках в парке, решать задачки со школьником 
и водить детей на спортивные секции. Не пропускать походы в кино, аквапарки, показывать 
детям мир в путешествиях.

Лола и Тимур поделили обязанности по воспитанию детей поровну. Посещать 
поликлинику и родительские собрания у жены получается лучше, чем у Тимура, хотя, бывало,  
это делал и он. В детский сад детей отводил Тимур, забирал тоже. Сейчас он отводит их в школу,  
а забирает Лола. Делать уроки детям также помогает в основном Тимур, но нередко к процессу 
подключается и его жена. У них крайне редко происходят конфликты из-за воспитания детей.  
Обычно Тимур с супругой — заодно. А если один из родителей перегибает палку в воспитательном  
процессе, второй начинает исполнять роль доброго полицейского и старается сгладить 
ситуацию. Будучи неконфликтным человеком по природе, Тимур признаётся, что всякий раз, 
когда с детьми происходит конфликт, он долго приходит в себя и всегда просит прощения за то, 
что не сдержал эмоций. Дети тоже извиняются. В семье Бандишоевых принято выражать  
и признавать свои эмоции — и ошибки тоже. 

– В моём понимании прогрессивный папа, неважно, о какой эпохе идёт речь, 
старается быть не только отцом, но и другом. Меня трогает, когда родители близки  
со своими детьми. Мне доставляет удовольствие принимать участие в детской жизни — 
будь то их соревнования в олимпиаде по английскому языку, городской турнир по 
тэквондо, занятия по шахматам или выступление на выпускном в садике. В этом есть 
какая-то магия. Такие моменты впоследствии всплывают в памяти, и пережитые эмоции 
возвращаются, согревая душу много раз. 
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Акмал 
Хасанов

– Я довольно рано потерял отца. Он ушёл именно в то время, когда мне были 
необходимы ответы на некоторые вопросы с точки зрения мужчины. Поэтому  
я местами интуитивно стараюсь научить, показать что-то своим детям — а сегодня 
в большей степени сыну — чтобы у них не было чувства недосказанности, которое 
осталось у меня. Не знаю, насколько я прогрессивен в своих взглядах на отцовство, но 
считаю, что надо отдавать свою любовь и нежность всем детям одинаково, невзирая 
на их пол и возраст. Мы никогда не разделяем детей на мальчика и девочек, они 
имеют одинаковые обязанности по дому и одинаковые привилегии. Как родители мы 
стараемся, чтобы каждый из них чувствовал себя любимым и важным в нашей семье.
В семье Хасановых трое детей: две дочери и сын. Когда младшая захотела записаться 

в театральный кружок, папа-продюсер, знакомый с творческой средой, сначала решил, что 
это всего лишь детский порыв, и не согласился. Но увидев, что девочка серьёзно настроена 
попробовать себя в актёрской среде, поддержал её решение. Сейчас обе дочери учатся за 
границей, это решение поддержали и мать, и отец, рассудив, что это их жизнь и они лучше 
понимают, что для их будущего — важно. А младший из детей, Фарход, занимается спортом — 
любитель футбола, уже  имеет  небольшие достижения, несмотря на свой юный возраст, также 
играет в шахматы, изучает английский язык и играет на гитаре. Родители всячески пытаются 
занять его свободное время интересными и полезными для него занятиями. В целом — это 
принцип, которого придерживается 45-летний Акмал: не забывать об уникальности своего 
ребёнка, помнить, что каждый человек имеет право на собственное мнение и самовыражение. 

Ребёнок может делать то, что хочет, в рамках установленных границ. Такими границами  
у Хасановых являются семейные ценности: уважение, честность, справедливость, доброта  
и почитание памяти предков — «ничего необычного», как говорит Акмал. Наш герой верит, что 
такой подход позволяет детям научиться быть самостоятельными, а соблюдение правил —  
не ограничивает, а помогает получить свободу в действиях.

Акмал считает, что роль отца в воспитании огромна. Пока это в силах мужчины, он должен 
помогать и поддерживать своих детей. Но при этом он не только добытчик, который даёт семье 
материальные блага. Прививать детям нравственные ценности, важные для любого нормального 
общества: уважение, толерантность, свободомыслие, стремление к знаниям — за это отвечают  
и мать, и отец. Акмал с женой Манзурой стараются создавать для своих детей атмосферу тепла  
и уюта, которая, как они надеются, в будущем станет противоядием от любых комплексов  
и неуверенности к себе. 

Не знаю, насколько я прогрессивен в своих взглядах  
на отцовство, но считаю, что надо отдавать свою 

любовь и нежность всем детям одинаково, невзирая 
на их пол и возраст. Мы никогда не разделяем детей 

на мальчика и девочек, они имеют одинаковые 
обязанности по дому и одинаковые привилегии
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57 Поиски тонкой грани между состояниями  
«отец-друг» и «отец-отец» — это и есть 

каждодневный труд. «Наверное, кому-то покажется 
невероятным, но мои девочки советуются со мной 

по вопросам, касающимся мальчиков и других 
девичьих секретов»

Младшая дочь, Дилафруз, которая когда-то начала с театрального кружка, сейчас 
руководит актёрской группой в своём университете. Старшая дочь имеет удивительное свойство 
всегда оставаться хладнокровной в стрессовых ситуациях. Однажды на отдыхе в Стамбуле 
Хасановы заблудились в городе. Акмал потерял контроль над происходящим, а старшая дочь, 
увидев это, спокойно нашла выход из ситуации. «После этого случая я окончательно убедился 
в том, что могу со спокойной душой отправить её одну в другую страну на обучение», — делится 
Акмал.

По его мнению, воспитание детей — это каждодневный процесс, не имеющий конца,  
но в первую очередь — это работа над собой. Важно уметь найти подход к каждому ребёнку  
в соответствии с его психоэмоциональными особенностями. Важно быть строгим  там, где это 
действительно необходимо, и уметь признать свою неправоту, если окажется, что ты был неправ. 
Поиски тонкой грани между состояниями «отец-друг» и «отец-отец» — это и есть каждодневный 
труд. «Наверное, кому-то покажется невероятным, но мои девочки советуются со мной по 
вопросам, касающимся мальчиков и других девичьих секретов».
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Нуршат  
Абакиров

Нуршат потерял маму в автомобильной аварии, когда ему было десять лет. На дворе 
стояли переходные 90-е, отцу было непросто справляться с «гиперактивными» мальчишками 
и обеспечивать семью, кроме того, рефреном звучали слова родственников, которые считали, 
что мужчине надо устраивать личную жизнь. Спустя три года жизни в статусе отца-одиночки 
он принял решение отправить сыновей в школы-интернаты. Так Нуршат уехал из родного Оша. 
Он любил рисовать, поэтому отец отправил его в художественную школу-интернат, а старший 
брат Азамат оказался в гимназии-интернате. Мальчик рано понял, что учёба — это возможность 
совершить переход на другой социальный уровень, а знание становится преимуществом, 
которого не могло гарантировать социальное положение его семьи. Нуршат начал участвовать 
в конкурсах и выставках, в 14 лет впервые продал свою скульптуру. Это происходило без особого 
родительского вмешательства. Как вспоминает Нуршат, у любого 14-летнего ребёнка будут 
обиды на родителей, если он живёт в интернате. В то время, когда не было мобильных телефонов, 
он не мог связываться с отцом чаще одного раза в месяц, да к тому же отец не отличался 
многословностью и с ним нельзя было поговорить, как с мамой.

38-летний Нуршат вспоминает: его отец, сантехник по профессии, придерживался 
мнения, что дети сами должны понимать всю степень ответственности. Возможно, это было 
ответной реакцией на требовательность его собственного отца, ударника труда, тракториста  
в колхозе, который потерял отца во Второй мировой войне, пережил голодные годы, содержал 
семью, вырос уважаемым человеком в своём селе и, сам не получив образования, настаивал, 
чтобы хотя бы профессионально-техническое образование было у его детей. «Наш папа был 
мягче в этом плане. Он говорил нам аффирмативно: вы — самые лучшие, сами должны это всё 
решать». Нуршат и его братья отцовских ожиданий не обманули: ответственность чувствовали 
и вдобавок «боялись последствий», потому что было очевидно, что на финансовую поддержку 
семьи рассчитывать нельзя. Папа, столкнувшись со сложными жизненными обстоятельствами, 
положился на помощь государства, чтобы оно помогло вырастить его детей.

Нуршат вспоминает, что они со старшим братом стали свидетелями того, как в их семье 
происходил переход от фермерства к профессиональному труду, а сами, получив высшее 
образование, этот переход завершили. Старший брат Нуршата Азамат также хорошо учился  
в гимназии и даже окончил 11-й класс в США по программе обмена. Вернувшись, он начал 
работать и параллельно учиться в Американском университете в Центральной Азии (АУЦА). 
Таким образом он смог оплатить свою учёбу, а когда «закрыл контракт», начал финансово 
помогать Нуршату, который на тот момент был студентом второго курса. Эта схема сработала 
и в третий раз: когда пришла очередь младшего брата поступать в АУЦА, ему помогал Нуршат. 
Осознание того, что они являются источником поддержки друг для друга, сплотило братьев. 
Теперь в том же университете учится их сводный брат — пошёл по стопам старших. Нуршат 
рассказывает, что психологическая и материальная поддержка со стороны брата во время учёбы 
в университете, где учились сверстники из довольно состоятельных семей, быстро помогла 
ему избавиться от чувства неполноценности и cфокусироваться на образовании и работе. «Мы 
всегда были друг для друга таким ориентиром», — говорит Нуршат.

Нуршат, координатор по вопросам коммуникации системы ООН в Кыргызстане, 
познакомился со своей будущей женой ещё во время учёбы в университете. Ему, выросшему  
без сестёр и мамы, поначалу было непросто понять, как общаться с девушками, как ухаживать  
и находить общий язык, но в итоге получился союз, в котором есть не только большая любовь, но 
и совпадение по ценностям. Жена Нуршата Надира Мирзалиева, сотрудница Международного 
Комитета Красного Креста, росла в многодетной семье и тоже привыкла полагаться на свои знания 
и навыки, что объединяло её с будущим мужем. Они с Нуршатом сошлись на том, что одной из 
главных целей будет дать детям лучшее образование, которое им будет доступно. Сегодня у пары 
десятилетний сын и шестилетняя дочь.
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61 Чувствуешь, что ты – самый 
главный человек для ребёнка. 
Он тебя обнимает, показывает 

свою любовь



62 В наших силах помочь ребёнку выработать базовые 
привычки – упорство, трудолюбие. Мы с женой –  

продукты знаний. Мы хотим, чтобы дети понимали,  
как важно быть целеустремленными

– Моя мама была сильным человеком, лидером. Родом из горной узгенской 
семьи, из семьи номадов-охотников. В её семье женщины говорили открыто. Папа 
происходит из ноокатского оседлого фермерского сообщества, для которого 
характерны более традиционные устои, когда женщина сидит дома и готовит. При 
этом папа всегда ценил и уважал в маме сильную женщину, — рассказывает Нуршат. 
— Когда в детстве перед нами стоял выбор: ехать в Нукай или Узген, мы выбирали 
Узген. Потому что там мы были детьми дочери, которых подчёркнуто уважали, мы 
всегда катались на лошадях, было больше привилегий. Нам говорили: вы же дети 
Арзакан, хорошее в вас — это основа, заложенная матерью… Я всегда знал, что мне 
нужна сильная женщина, и соответственно выбирал супругу. Когда я оканчивал 
университет, она уже работала и училась в магистратуре. Но это меня не остановило.
Четырёхлетнюю разницу в возрасте между детьми — не совсем типичную для Центральной 

Азии, где приветствуется небольшой перерыв между детьми, — Нуршат объясняет тем, что 
первый опыт родительства показал им с женой, как это непросто и что для восстановления 
женщине может потребоваться больше времени, чем год или два.

Когда родился первенец, жена Нуршата очень переживала за него и не могла спать, 
просыпаясь от малейшего движения младенца. Тогда Нуршат стал спать с ребёнком отдельно, 
чтобы Надира могла высыпаться. Ночью, когда сын просыпался от голода, он относил ребёнка на 
кормление и забирал обратно. На работе собралось достаточное количество отпускных дней,  
и Нуршату удалось договориться о неполном рабочем дне — он работал по полдня после обеда, 
а по ночам дежурил с ребёнком наравне с женой. Старший сын был чувствительным малышом, 
много плакал и просыпался, а с младшей дочерью было проще, она уже умела успокаиваться  
и засыпала сама, таким образом, давала родителям возможность отдохнуть ночью, а днём на 
помощь приходила няня.

В обществе нередко представление о том, что отец, в отличие от матери, может 
установить полноценный контакт с ребёнком только когда тот вырастет и с ним можно играть, 
читать, заниматься спортом. Что испытывает мужчина, который вовлечён в уход за малышом  
с первых дней его жизни? Нуршат говорит о чувстве ответственности: «Чувствуешь, что ты — 
самый главный человек для ребёнка. Он тебя обнимает, показывает свою любовь». Когда 
мужчина знает, что такое — растить младенца, приходит понимание о том, как важна обоюдная 
поддержка в этот период. Особенно если муж и жена живут отдельно от других родственников, 
без поддержки расширенной семьи. Есть африканская пословица: It takes village to raise a сhild — 
чтобы вырастить ребёнка, требуется целая деревня. В ситуации, когда малыша растят только 
двое, надо быть сплочённой командой, чтобы грамотно распределять обязанности и позволять 
друг другу «перезагружаться». Быть рядом с маленьким ребёнком — означает постоянно 
испытывать большую ответственность, ведь он очень уязвим, за ним нужно неотрывно следить. 
Понимая это, Нуршат давал супруге возможность отвлечься, встретиться с подругами, чтобы  
её иногда отпускало ощущение гиперответственности.

Востребованная специалистка, жена Нуршата через полгода после рождения первенца 
вернулась на работу и начала ездить в командировки. В этот период у Абакировых уже была няня. 
Но, когда Нуршат возвращался вечером домой, он мог полностью взять уход за ребёнком  
на себя: «Когда ты полностью вовлечён, у тебя строятся очень хорошие отношения с детьми. 
Важно, чтобы отец делил ответственность с матерью». 

На момент составления этой книги жена Нуршата, сотрудница Международного Комитета 
Красного Креста, находилась в Киеве, а он работал в Бишкеке и жил с двумя детьми. Сегодня, 
когда есть интернет и WhatsApp, разлуку с мамой дети переносят проще, чем в 90-е, когда ни 
у кого не было мобильных телефонов. Тем не менее дети скучают по маме, и Нуршат старается 
сделать так, чтобы у них была любовь и тактильный контакт с родителем, «додаёт ласку», которую 
обычно дети получали от своей мамы. Возвращаясь с работы, он специально выделяет время на 
то, чтобы не просто накормить детей ужином и проверить, почищены ли зубы, но и поговорить 
с ними перед сном, обнять, поцеловать. Отправляя детей в школу, Нуршат обязательно 
говорит каждому его порцию поддерживающих слов, потому что ребёнку важно чувствовать 



63 поддержку родителей. Вспоминая о том, как с этим обстояло дело в его собственном детстве, 
он рассказывает, что в селе не было принято, чтобы отцы проявляли ласку по отношению к 
своим детям или выражали свои чувства. «Мой отец мог поцеловать нас быстро, когда мы уже 
спали, когда никто не видел, и утром уйти на работу. Мой отец сегодня и тогда — это два разных 
человека. У него очень хорошие отношения с нашими детьми. Мне кажется, он сейчас осознаёт, 
что, возможно, не так тесно с нами общался. Конечно, я понимаю контекст, в котором он жил,  
и почему вёл себя так, а не иначе». 

Нуршат заявляет, что не считает себя идеальным отцом: ему тоже случается быть строгим, 
уставать или иногда не справляться. Чтобы становиться лучше как родитель, он читает книги 
по психологии. Приоритет для него — воспитать уверенного в себе, любознательного ребёнка, 
который может говорить о том, что у него на душе, имеет крепкую самооценку и умеет общаться  
с людьми, потому что способность создавать команду и работать в ней — важна для жизни  
в обществе.

«Талант не может заменить каждодневный труд», — считает Нуршат. Его сын два года 
регулярно играет на скрипке (сам захотел и выбрал музыкальный инструмент). Но, когда ребёнок 
хочет пропустить день занятий, родители напоминают ему, как важна регулярность. «Если он 
играет всего 10 минут в день, за год набегает уже внушительное время. В наших силах помочь 
ребёнку выработать базовые привычки — упорство, трудолюбие. Мы с женой — продукты 
знаний. Мы хотим, чтобы дети понимали, как важно быть целеустремленными». Несмотря на то, 
что Нуршат с супругой стараются продлить детство для детей максимально долго — старший 
сын, например, всё ещё верит в Деда Мороза, — для них важно, чтобы те не росли в «пузыре», 
оторванными от реальной жизни. И здесь Нуршат вспоминает подход, который практиковал 
его отец: свобода и доверие к тому, что дети сделают правильный выбор, когда это будет 
необходимо. 
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65 Ерден  
Телемисов

Ерден Телемисов хорошо знаком кино- и телезрителям Казахстана. Ростом под два 
метра, с солидным весом и сложением средневекового богатыря — Ердена легко заметить  
в любой комнате, он как башня возвышается над остальными присутствующими. И если бы не 
его почти постоянная улыбка, он производил бы впечатление устрашающее. В конце концов, 
именно поэтому актёра часто привлекают к ролям опасных мужчин, способных на что угодно. 
В британском сериале «Медленные лошади», международном прорыве Телемисова, он играет 
подручного русского олигарха — и делит экран с Гэри Олдманом и Кристен Скотт Томас. 
Ерден не только актёр — он ещё каскадёр, задействованный в том числе в нетфликсовском 
эпике «Марко Поло», телеведущий, продюсер, муж и отец трёх замечательных девочек. 

Ерден родился в день, когда в школах заканчиваются занятия, 25 мая 1975 года,  
в Сарани, маленьком городе близ Караганды. Для его папы Дуйсена брак с мамой Ердена, 
Гульсум, был вторым, в первом остались две дочери. Во втором браке родилось трое 
детей — но старшая девочка, Гульден, внезапно умерла в восьмимесячном возрасте. Мама 
Ердена после пережитого горя окружила новорождённого сына заботой, но, может, поэтому 
он и рос очень болезненным ребёнком. Сейчас странно глядеть на этого могучего мужчину  
и знать, что он в детстве не покидал больничную койку. 

Маме Ерден особенно благодарен, потому что считает, что его воспитание —  
на 99 процентов заслуга мамы. От папы помнит в основном главный рефрен — наставление 
«Қазақша сөйле!» («Говори по-казахски!»). Что тоже было актуально, в Казахстане  
в позднесоветское время многие казахи не владели родным языком, особенно в центральных 
и северных областях. Папа Ердена рано осиротел — он родился в 1942 году, уже после 
гибели своего отца на фронте, — и воспитывался в семье дяди. По семье мамы тоже катком 
прокатился суровый ХХ век — её дедушки были репрессированы в 1938 году, родители тоже 
попали в лагеря. 

– Родители были очень умные и начитанные люди. Мама образованнее 
папы. Её в школе в «Артек» отправляли, а родители не пустили. После того как она 
окончила медучилище, её хотели отправить в медицинский институт в Ленинграде. 
И опять-таки родители не пустили. Девочкам в те времена свободы не давали.

С маминой стороны предки мои — баи, аристократы. С папиной — 
конокрады, лихие люди. Во мне есть и то, и другое. Отец был очень добрый, но 
вспыльчивый — во мне, в моей младшей сестрёнке тоже это сидит. Но того отца, 
которого получили мы с сестрёнкой, — его мама преобразила своим терпением. 
Мама приучила отца читать. Лет пять они вместе писали статьи в саранскую газету 
по истории Казахстана, вели историческую колонку. Папа свои мысли записывал, 
мама как редактор приводила их в порядок. Мама излучала доброту. Во мне  
50 процентов маминой доброты и 50 процентов — папиной. 

Иметь рядом сильную женщину — значит быть 
сильным мужчиной. Мы не воюем никогда, раз 
в несколько месяцев можем что-то друг другу 

на повышенных тонах сказать. Но мы научились 
проговаривать вещи, которые нравятся или не 

нравятся. И с той поры наша жизнь преобразилась. 
Я выхожу из дома — счастливый, возвращаюсь 

домой — счастливый 



66 В маминой доброте была и её слабость… Например, я — добрый, но я  
сильный. И когда я вижу, что человек принимает мою доброту за слабость, могу 
очень спокойно сказать: дорогой мой, ты сейчас прыгаешь на минном поле.  
А мамина доброта была беззащитной. Люди называли её ласково — көке. Она 37 лет 
проработала в скорой помощи, сначала фельдшером, потом диспетчером. Держала 
в памяти все адреса, фамилии, телефонные номера, диагнозы. Ей 60 лет было, когда 
она ушла, — очень мало. Мама очень гордилась мной. Папа её пережил почти на  
10 лет, он ушёл два года назад. 
В детстве Ерден любил животных и хотел быть биологом. Выписывал журнал «Юный 

натуралист», до дыр зачитывал «Зоопарк в моем багаже» Даррелла, «Мурзук» Виталия Бианки. 
С взрослением книги усложнялись, Ердена захватили английские сериалы про животных. По 
высшему образованию Ерден — биолог широкого профиля, выпускник КарГУ имени Букетова.  
В вузе, впрочем, Ердена больше интересовал студенческий КВН, а после университета его едва 
не занесло в криминалистику. Работа в ГСК (государственный следственный комитет), впрочем, 
осталась эпизодом, но мама настаивала, что нужно работать. На дворе 90-е, баклуши бить не 
было вариантом. Ерден чувствовал себя молодым учёным, но в науке не было ни перспектив, ни 
денег, — пошёл в торговлю. Одному обувному бренду нужны были торговые представители —  
там он и столкнулся впервые с успехом. 

– Я ходил по магазинам — 40 магазинов в день, предлагал товары и получил 
хорошую прокачку как коммуникатор. Я каждый день должен был найти новый 
анекдот. И он должен был быть очень смешным. В 40 разных точках каждый день 
я предлагал: «Возьмите мой товар — и будет вам смешной анекдот». Бабушки, 
женщины, которые заказывали у меня, знали, что я их повеселю. Но если они 
говорили: «Ердеша, мы у другого поставщика заказали», я отвечал: «Тогда анекдота 
не будет». Приучил их, чтобы они меня всегда ждали.
Позже Ерден станет торговым представителем других серьёзных брендов в 

Карагандинской области, окажется на хорошем счету у руководства, переберётся в Астану. 
Тогда же случится первый брак.

– Первую мою супругу звали Юля Березовская. Она — мама моей старшей 
дочери, Дарии. Мои родители были против этого брака, говорили про мой характер, 
мои традиционные казахские взгляды… А у неё корни — русские, украинские. Мы 
пробыли вместе семь лет, из них первые пять мы спорили. Я понимаю сейчас, что 
спорили не мы, а наши менталитеты. Я зависел от мнения мамы, отца, она зависела 
от своих родителей. Я не был таким уж мусульманином, не ходил в мечеть, а она 
поставила на холодильник православные образа. И я думал не о том, что меня это 
раздражает, а что мама и папа придут, а тут — қазақтың үйі и вдруг христианские 
иконы. Она говорит: «Это важно для меня», — а я тогда не понимал. Ну и много 
другого было. Но в последние два года мы со всем разобрались и жили очень 
счастливо. 
Однажды Ерден и Юля пришли в поликлинику, к которой были прикреплены, — 

провериться перед зачатием второго ребёнка. Врач, посмотрев анализы, попросил о разговоре, 
в ходе которого сообщил, что у Юлии уже четвёртая стадия рака. 

– Представляешь: просто пришли в поликлинику на плановое обследование,  
а жена выбегает, плачет: «Ерден, мне сказали, что у меня онкология!» Это был 
кошмар. Она за полгода сгорела и ушла. Дарие было четыре года всего…
Смерть Юли стала для Ердена как колоссальной катастрофой, так и катализатором 

перемен. Жизнь скоротечна, всё может поменяться в любой момент, надо решаться на 
перемены как можно быстрее — и вот он решил реализовывать свою мечту. Для начала нулевых 
эти мечты для всех молодых людей в стране были понятны: прорваться в телеэкран, стать 
звездой. Ерден подал заявку на участие во «Вторжении» — одном из первых в стране реалити-
шоу, где участникам предстояло путешествие автостопом по Европе. Он прошёл отбор, попал 
в телевизор, выбыл одним из первых, познакомился с семейной парой других участников (знал 
бы он, какую роль это знакомство сыграет в его жизни!), а потом подался в Алматы — строить 
карьеру на ТВ. Фактурного выходца из Карагандинской области алматинское телевидение 
восприняло первоначально с опаской, виджеем он не сделался, но на музыкальном ТВ 
закрепился. Сначала как администратор, потом продюсер, потом актёр музыкальных клипов. 
Тогда же Ерден начал осваивать социальные сети — и спустя несколько лет стал успешным 
блогером. Карьера в массмедиа начала набирать обороты, и вот, спустя 15 лет он является 
одним из успешнейших актёров в стране, медийной личностью, играет с оскароносцами в одних 
сериалах и купил на актёрские гонорары квартиру. Но семья всё равно оставалась и остаётся  
на первом месте:
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Недопустимо, чтобы любой живой человек, 
независимо, мужчина или женщина, поднимал 

руку на другого. Только если это не самозащита. 
Мужчина — это добрая сила. Так должно быть 



69 – Когда я только собрался переезжать в Алматы, я, как любой молодой 
и горячий, сказал, что Дарию заберу с собой. Но мама сказала: пока ты не 
определишься в этой жизни, пусть Дария живёт у нас. И я был за неё спокоен, дочь 
там окончила школу. 
Она у меня наполовину украинка, высокая, метр 84, модель. Когда мы идём по улице, 

до многих не доходит, что это моя дочь. Говорю, давай не будем держаться за руки, а то какой-
то взрослый казах держит за руку девочку-украинку модельной внешности... Чтобы избежать 
неловкости, я начинал громко говорить: «Дариюша, доченька, смотри!..»

Во время переезда в Алматы у Ердена случились новые отношения, и он вступил во 
второй брак. Семья одобрила выбор жены — всё-таки казашка, но расстались молодожёны 
очень быстро, буквально на десятый день после свадьбы.

– Это был очень скоротечный союз. Я думаю, что такая скоропалительность была 
реакцией на наступившую в моей жизни пустоту. Многие осуждали меня: «Ты только 
похоронил жену, год с небольшим прошёл, а ты уже дружишь с кем-то…». Был момент, 
когда мои друзья близкие довели меня до истерики. Я пришёл к ним повеселиться, 
пообщаться. Не может же человек всё время плакать. И жена моего друга смотрит на 
меня: «Слушай, ты совсем не скорбишь по жене». Я говорю: «Кто тебе такое сказал?  
Я ночами рыдаю, днём делаю вид, что всё в порядке, что вы можете знать?»

Мы недолго прожили, и я теперь понимаю, как ей было тяжело: молодая девушка 
получает мужа с бэкграундом, от неё сразу требуется стать не только женой, но и матерью. 
Я очень благодарен своей второй супруге за эти полтора года. Как раз переезд в Алматы, на 
пустое место, в таких условиях… Одна женщина из ста такое выдержит. Она никогда не роптала: 
всё будет хорошо, я в тебя верю. Я за это её очень уважаю. Мы с ней однажды, спустя много лет, 
встретились. И она, будучи уже мамой двоих детей, подошла и сказала: «Я хочу попросить у тебя 
прощения и объясниться. На тот момент я не была готова к этому. Не понимала, что это такое. 
Сейчас я, так же как и ты, за своих детей порвала бы». Я благодарен ей за эти слова. 

С Натальей Даниловой, своей третьей женой, Ерден познакомился на «Вторжении».  
Она участвовала в шоу вместе со своим первым мужем, отцом её старшей дочери. 

– Я Наташу толком не запомнил, я встречался тогда со своей второй 
женой. Наташа рассказывает, что во время проекта я всё время забывал её имя и 
переспрашивал: «Как тебя зовут?» На романтические рельсы наши отношения 
встали спустя три года, когда я уже разошёлся. Оказалось, Наташа тоже с мужем 
разошлась, ещё до того, как родила Алису. Воспитывала дочь одна, ей было тяжело. 
Подумывая поехать в Алматы, она спросила своих друзей, кто у них там есть, и ей 
дали мой аккаунт. Алматы меня полностью тогда поглотил: тусняк, эмоции, ночная 
жизнь. Наташа написала мне, мы стали переписываться как друзья, потом начали 
созваниваться. Наши звонки стали растягиваться на полчаса, на час. Я ей говорю: как 
тебе это — нормально, столько на телефоне сидеть? Она говорит: не знаю, если  
я с тобой не поговорю — чего-то не хватает. И я на тот момент ничего особенного не 
чувствовал. Просто красивая девушка пишет и звонит. Общались. Потом как-то она 
мне говорит: я с друзьями на Иссык-Куль еду, у меня отпуск, на обратном пути могу 
к тебе заехать. И она приехала, но не одна, а с двухлетней Алисой. А я абсолютно 
забыл, что у неё есть дочка. 
Для большинства молодых холостых мужчин такое появление девушки с ребёнком на 

пороге стало бы концом истории. Для Ердена оно стало началом.
– Я говорю: это кто? Дочка, — мне отвечают. А с кем мне её оставить? Я ошалел, 

для меня это было неожиданно. Я привожу этих двоих в свою холостяцкую квартиру. 
И это чудо. Они пробыли десять дней, и я понял, как важны для меня были вот эти 
совместные прогулки мамы, мужа и ребёнка — это меня так согрело. Я почувствовал, 
что я не один, что у меня есть семья. У меня вернулось чувство отцовства. Наташка 
рассказывала про свою жизнь тяжёлую, я — про свою. Несладкая наша доля. Алиска 
тогда была — голубоглазый ангел, курчавые волосы. Я сначала полюбил Алиску.  
Я свозил их на Шымбулак, на Медеу. И мне стало не всё равно, что случится с этой 
лялькой. А на пятый день появилась спонтанная мысль. Я Наташе сказал: «Мне надо 
с тобой поговорить». Потом она мне призналась, что подумала: покайфовали и ты 
скажешь: «Давайте по холодку в Петропавловск». И она мне ответила: «Не надо 
сегодня говорить, давай завтра. Я никогда не плачу, и сейчас не хочу». Алиска спит. 
И я вдруг говорю: «Я не знаю почему, но мне не всё равно. Давай попробуем вместе. 
Мы никому ничего не должны. Давай попробуем. Алиска, я и ты — втроём». И она 
начинает плакать.
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71 События развивались стремительно, Наташа после этого отпуска в Алматы вернулась  
на месяц в родной Петропавловск, закончила дела и вернулась к Ердену. Они немедленно стали 
жить вместе и очень скоро поняли, что ждут общего ребёнка. Наташа была беременна Медеей, 
когда они поженились с Ерденом. Он успел представить её родителям, маме, которые приняли 
новую невестку с радостью.

– Наташка далеко не безропотная и кроткая, у Наташки есть характер, 
но его не видно другим людям. Я сильный человек, и я произвожу именно такое 
впечатление, она — нет. Но я знаю, что это сильный человек, она любит меня и 
доверяет моим решениям, это моя сила. Иметь рядом сильную женщину — значит 
быть сильным мужчиной. Мы не воюем никогда, раз в несколько месяцев можем  
что-то друг другу на повышенных тонах сказать. Но мы научились проговаривать 
вещи, которые нравятся или не нравятся. И с той поры наша жизнь преобразилась.  
Я выхожу из дома — счастливый, возвращаюсь домой — счастливый. Всегда 
выслушиваю жену — рад, что она нашла себя. Она летает на парапланах, бегает 
марафоны. Вот у неё прошёл десятый марафон. Она настолько спортивно одарённая. 

– Мои жены повлияли на мой рост, с ними я менялся. В первом браке мы 
вместе проживали сильные эмоции. То расставались, то бодались, потом пришли  
к миру и стали счастливой семьей. Со второй менялся и вынес очередные уроки.  
И только с Наташкой я научился открыто разговаривать и договариваться. Все мои 
жёны были сильные, видимо, мне везёт на сильных жён. Я всегда говорю, что  
я благодарен своим жёнам, всех их люблю. Это разная любовь, но она остаётся. 

С рождением Медеи, младшей дочери Ердена, Телемисовы стали жить все вместе — три дочери, 
одна Ердена, одна Наташи, одна общая. В семье царит полный интернационал: 

– Моя семья — большая мозаика, которая сложилась из разных 
кусочков. Получился неповторимый орнамент. Дария — наполовину украинка. 
Алиса — наполовину грузинка, младшая — наполовину русская. Алиске недавно 
исполнилось 16, она пошла делать удостоверение. Она с двух лет моя — Телемисова 
Алиса Ерденовна. И вот пришли она в ЦОН, паспортист спрашивает: 
«Национальность будете указывать?». Алиса ему говорит: «Пишите: “казашка”!» 

– Старшая, Дария, немного взбалмошная. У младшей отличное чувство юмора. 
Я в восторге. В восемь лет она пошла на курсы английского, после первого занятия 
возвращается. Я её в коридоре с сарказмом спрашиваю: «Do you speak English?». 
Восьмилетний ребёнок говорит: «Yes…ли бы». Круто, да? Она много и хорошо рисует, 
много читает, шахматистка. Алиса учится балету в Астане. Она учится и там живёт. 
Остался один год — и вернётся. Она абсолютно самостоятельный 16-летний ребёнок, 
который знает, как закупать продукты, трудяга.

– Девочки иногда говорят: «Мы вырастем и будем жить с вами». Я говорю:  
«Не надо. Это ваш отчий дом, вам всегда тут рады… Но родители должны отпускать 
детей. Вы должны жить своей жизнью». Вот, как доказательство — жизнь моей 
старшей доченьки. Она решила выйти замуж за парня, он пришёл, попросил 
благословения. Я сказал неожиданные слова: «Давайте вы не будете жениться? 
Поживите год. Если вы с таким же настроением через год придёте, мы сыграем 
свадьбу. Единственное прошу — пока с детьми подождите». Прожили они ровно год, 
и Дариюша вернулась. Плакала две недели. Говорю: что плачешь? Отвечает: я ещё 
его люблю. Я говорю, возьми листочек, раздели пополам. Напиши минусы и плюсы. 
Она послушалась, взяла лист, через полчаса выходит и улыбается. Я спрашиваю: что 
такое? Она говорит: 28 минусов. А сколько плюсов? Она говорит: а зачем плюсы, 
если 28 минусов. 

– Я хочу показать детям, каким должен быть мужчина. Хотя Алиса, наоборот, 
обвиняет меня: «Папа, что ты сделал? Как мне теперь найти человека, похожего  
на тебя? Папа, почему ты милый такой?» И я считаю, что, зная, каким должен быть 
мужчина, сами выберут себе достойных партнёров. Для меня очень важно, чтобы 
дети меня не боялись. Важно, чтобы мои девочки знали недопустимость агрессии, 
чтобы любое проявление насилия в семье для них было шокирующим. Чтобы они, 
случись такое, вставали, хлопали дверью и уходили. Недопустимо, чтобы любой 
живой человек, независимо, мужчина или женщина, поднимал руку на другого. 
Только если это не самозащита. Мужчина — это добрая сила. Так должно быть. 
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Бахриддин 
Исамуддинов

«В настоящее время мои красавицы прошли немало горных троп, и я горжусь ими, 
что, несмотря на все свои страхи перед высокими крутыми обрывами, бурными речными 
потоками, ночными страшилками, они идут со мной и верят мне. Я хочу, чтобы полученный опыт 
преодоления трудностей в будущем помог моим дочерям достигать поставленных целей».

Это отрывок из текста, который Бахриддин написал для конкурса эссе о дочерях в 2017 
году. Он получил за него приз зрительских симпатий. Пользователи Фейсбука писали, что слова 
Бахриддина заставили их задуматься, как на самом деле важна поддержка отца для девочек.

48-летний Бахриддин — фотограф и исполнительный директор республиканского 
Центра развития туризма. Но в первую очередь он — папа двух дочерей, который считает, что их 
рождение — это лучшее, что с ним случалось.

Родительский «приём» Бахриддина, который не представляет своей жизни без природы, — 
регулярно брать детей с собой в горы. Он считает, что совместные путешествия — это настоящий 
духовный опыт. Старшая дочь Бахриддина, Малика, отправилась в свой первый поход по горам  
в возрасте пяти месяцев. Сначала Бахриддин переживал, справится ли малышка с дорогой, но она 
спала у отца на руках на протяжении всего пути. Когда Бахриддин и его спутники добрались до 
конечной точки, где разбили лагерь, к ним пришли местные женщины и принесли люльку.  
Они увидели, что мужчина держит в руках маленькую девочку, и решили помочь.

Вторая дочка, Нилуфар, отправилась в горы в более осознанном возрасте — в восемь лет. 
Когда ей было страшно, она брала отца за руку — Бахриддин рассказывает, что в такие мгновения 
как никогда понимаешь, что такое ответственность за ребёнка. Сегодня, много лет спустя, его 
дочери прошли немало горных троп. Они научились не бояться крутых обрывов, бурных речных 
потоков. Они полюбили слушать загадочные жуткие истории, которые рассказываются ночью 
на привале у костра. Бахриддин уверен, что горный опыт преодоления трудностей поможет его 
дочкам в будущем достигать поставленных целей и не сдаваться перед лицом собственного страха.

Девочки научились преодолевать свои страхи, а Бахриддин признаётся, что по мере 
взросления детей у него самого появились новые опасения.

– Пока они были маленькие, я на многие вещи смотрел совсем по-другому, 
теперь стал замечать в себе нотки консерватизма в некоторых вопросах поведения 
и одежды. Это, наверное, боязнь за дочерей. Когда каждый день слышишь и видишь 
негативное, что происходит в обществе, то, конечно, становится страшно за них.  
Ведь я не всегда могу быть рядом с ними и прийти на помощь. Поэтому и стараюсь 
оградить их от всего, а дочки иногда воспринимают мои попытки в штыки. 
Бахриддин говорит, что пытается объяснить дочерям новые ограничения, но это бывает 

нелегко, потому что годами он разрешал им многие вещи, а ограничивать стал лишь сейчас. 
Баланс между свободой и опекой — то, что постоянно ищет Бахриддин как родитель. Старшая 
дочь отстаивает свои права и отец, по его собственным словам, «со скрежетом», но поддаётся.
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«В настоящее время мои красавицы прошли 
немало горных троп, и я горжусь ими, что, 

несмотря на все свои страхи перед высокими 
крутыми обрывами, бурными речными 

потоками, ночными страшилками, они идут со 
мной и верят мне. Я хочу, чтобы полученный 

опыт преодоления трудностей в будущем помог 
моим дочерям достигать поставленных целей»

– Настоящий любящий отец — это мужчина, который видит в своей семье 
неотъемлемую часть себя самого, — говорит Бахриддин. Семья — это такая же 
важная часть жизни мужчины, как работа и профессиональная реализация. Когда 
первая дочь Бахриддина была маленькой и, бывало, болела, участковый врач 
думал, что у этого дотошного отца наверняка есть медицинское образование, 
так тщательно он перепроверял рецепты с выписанными лекарствами и уточнял 
действие каждого. К кому-то осознание отцовства приходит, когда ребёнок 
начинает ходить и говорить, но в случае с Бахриддином он почувствовал связь 
с малышкой ещё во время беременности жены, когда изучал всё, что можно 
и нельзя женщине, которая ждёт ребёнка. А ответственность зародилась ещё 
раньше — в юношестве молодой человек часто оставался присматривать за 
племянниками, поэтому, когда пришла очередь стать отцом, он знал, чего ждать,  
и был ко всему готов.
Бахриддин считает, что его девочки — настоящие лидеры, просто ещё не осознают 

этого до конца. Своей задачей отец считает укрепить это ощущение лидерства, но не 
просто разговорами. Он хочет, чтобы дочки сами это поняли и стали более уверенными 
в своих силах, как он учил их в походах. Примером отцовства для Бахриддина является его 
собственный папа. Уже будучи замужем, имея собственные семьи, его сёстры продолжали 
обращаться к отцу за советом и помощью и всегда находили в родительской семье опору  
и поддержку. 
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Родительское 
состояние

БЫТЬ МУЖЧИНОЙ  
В ЦЕНТРАЛЬНОЙ АЗИИ
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Антон  
Путилин

Антону было 23 года, когда он стал отцом девятилетней девочки. Решение о том, что в их 
семье будут приёмные дети, Антон и его жена Ульяна приняли ещё до того, как зарегистрировали 
брак, ведь важные вопросы нужно обговаривать «на берегу». Через три дня после удочерения 
жена Антона родила сына. Сегодня, когда Антону 31, у Путилиных уже пятеро детей: один 
рождённый и четверо приёмных.

На желание усыновить и удочерить детей повлияла дружба с  университетским 
профессором, у которого в семье было четверо приёмных детей, а также вера. «Это один из 
вопросов, в котором есть межконфессиональная общность. В христианстве много говорится  
о заботе о сиротах, в исламе тоже. Не думаю, что есть какая-то вера, которая не поддерживала  
бы такую заботу», — говорит Антон.

– Мы воспитываем детей для того, чтобы они выросли самостоятельными 
людьми, могли осознанно принимать решения и нести ответственность за эти 
решения. Жить с последствиями. Желательно, чтобы эти решения были хорошими. 
Ребёнок должен становиться всё более самостоятельным и учиться принимать 
ответственность. 
Рассказывая о том, какого воспитательного принципа придерживается его семья, Антон 

говорит, что родители зачастую совершают следующую ошибку. Пока дети маленькие, их 
балуют: они и на ушах ходят, и конфеты едят сколько угодно, не хотят спать — не спят. А потом, 
когда ребёнок подрастает и ему, наоборот, надо принимать больше самостоятельных решений, 
родители накладывают более строгие ограничения — это нельзя, то нельзя. А должно быть 
наоборот: свобода должна увеличиваться пропорционально осознанности и ответственности. 
Под постоянным давлением ребёнок сжимается, как пружина.

Запрещать ребёнку надеть синий верх от одной пижамы и красный низ от другой — 
нелогично, потому что это ограничивает его свободу выбора и является исключительно 
вашим вкусовым решением как родителя, это вам не нравится такое сочетание, считает 
Антон. Наказывать криком за испорченную или сломанную вещь тоже нелогично. Ведь во 
взрослой жизни, когда вы что-то ломаете, никто на вас не кричит — вы просто убираете мусор, 
выбрасываете осколки. Когда родитель начинает кричать на детей, он теряет отношения с ними.

С детьми постарше — подростками — можно использовать принцип экономических 
«санкций», считает Антон. Когда одна из дочерей забывала выключать за собой свет, он начал 
штрафовать её каждый раз на 1 сом из карманных денег, которые сам же ей и давал. Когда 
у девочки накопилось 50 сомов штрафа, у неё без напоминаний выработалась привычка 
выключать свет. 

– Знаете, когда я научился за собой свет выключать воду и свет? Когда съехал 
от родителей и стал жить в съёмной квартире. Я понял, что всё стоит денег. А мой 
ребёнок уже сейчас это понимает. Моя задача научить их, пока для них это дёшево, 
один сом. Пусть они лучше сделают дешёвые ошибки.
Приемлемое наказание для детей младшего возраста — оставить без экрана. По мнению 

Антона, родителям в целом стоит стремиться к среде, где экранное время у детей ограничено, 
на каждом телефоне стоит родительский контроль, у каждого приложения — определённый 
лимит времени. Антон считает, что ему и самому приходится прикладывать огромные усилия, 
чтобы не «просиживать» время за сериалами или в интернете, потому что в своё время его никто 
не ограничивал, а для сегодняшнего ребёнка особенно разрушительно стать зависимым от 
гаджетов.

Дети, которые растут в многодетных семьях, учатся друг у друга. Представим ситуацию: 
кто-то один плохо ведёт себя с остальными или обманывает, и через время ему перестают 
верить. Ребёнок приходит к родителю и говорит: «Мне никто не верит. Мне никто не хочет 
помогать. Никто не хочет участвовать в моих делах». По мнению Антона, это идеальное время 
поговорить с ребёнком, почему так происходит, и показать ему, что, нарушая чужие границы,  
он рискует потерять важные социальные связи.



80 – Об этом надо помнить: совершенствовать себя, чтобы дети видели, что ты 
своим примером показываешь, как надо. Дети не слушают то, что ты говоришь,  
они делают то, что ты делаешь. Воспитывать надо в первую очередь не детей, а себя.
Взрослые погрязли в своей взрослой гордости, считает Антон. Самый большой стереотип 

в отцовстве — это то, что взрослые всегда правы. Но это не всегда так. И, если отец ошибся, 
ему важно уметь признать свою ошибку перед ребёнком, признать свои эмоции. Например, 
отец накричал на ребёнка, когда тот что-то сделал не так. Отец неправ не потому, что наказал 
ребёнка, а потому, как он это сделал. Он не только отреагировал на какое-то нежелательное 
поведение ребёнка, а выплеснул на него свои проблемы. И в этот момент отец уже ошибся. Если 
это произошло и случилось так, что ребёнок подошёл извиниться за своё поведение, нельзя 
упустить момент — нужно переступить через свою гордость и сказать: «Ты меня тоже извини, я не 
должен был кричать на тебя». 

Дети должны уметь разделять свои эмоции и свои действия. Наказывая за плохое 
поведение, отец не должен наказывать за эмоцию. Ударить брата или сестру, потому что ты 
злишься, — это не нормально, а злиться — нормально. То же самое нужно проделывать на 
собственном примере: «Я на тебя разозлился, потому что ты в сотый раз сделал так-то, но кричать 
на тебя было неправильно».

– Одна из моих дочерей долго ходила на боевые искусства. У неё очень хорошо 
получалось. У меня в голове появился вопрос: если она начнёт этим профессионально 
заниматься, пойдёт в UFС, например, как мне на это реагировать? И, с одной 
стороны, мне эта идея не понравилась, я понимал, что это может быть опасно, 
физически трудно, а с другой — если она от этого будет кайфовать и будет через это 
влиять на мир, на окружающих людей — это здорово. Главное, чтобы папу не била.
Как человек, работающий в некоммерческом секторе и знакомый с особенностями 

жизни детей из детских домов, Антон понимал, что детей старше пяти лет редко усыновляют или 
удочеряют, а у подростков этот шанс того меньше. Поэтому они с женой намеренно выбирали 
детей постарше, на момент попадания в семью их приёмным детям было от восьми до двенадцати 
лет. Антон рассказывает, что в кыргызском обществе раньше не было понятия «сирота», потому 
что оставшегося без родительской опеки ребёнка кто-то забирал к себе. Между тем сегодня 
множество семей с приёмными детьми скрывают от детей и окружающих этот факт, потому что 
опасаются осуждения и вызванного им чувства стыда. «А ведь это то, как наши предки жили, и ни 
для кого это не было проблемой. Это не было чем-то постыдным. Нормальное дело».

Когда он разговаривал с каждым из своих детей о том, что тот — приёмный, Антон говорил 
так: «У нас есть рождённый ребёнок. Какой родился, такой родился. А тебя, именно тебя, Бог 
поместил в нашу семью. Это был целый выборочный процесс, второй шанс. Это был высший 

Мы воспитываем детей для того, чтобы они выросли 
самостоятельными людьми, могли осознанно 

принимать решения и нести ответственность за эти 
решения. Жить с последствиями
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новое дыхание в жизни: они для чего-то созданы, для чего-то выжили, есть какая-то цель.  
По статистике, услышанной Антоном, только один из пяти выпускников детских домов в СНГ, 
которых так и не взяли в приёмные семьи,  доживает до сорока лет. Это происходит, потому что 
не было рядом никого, кто бы помог, кто бы подсказал направление в жизни. Поэтому для детей 
усыновление — это в каком-то смысле действительно залог выживания. 

Антон не помнит, чтобы родители в его детстве разговаривали с детьми на многие темы, 
а такие темы, как деньги или половое воспитание, становились табу. Это большое упущение, 
потому что вместо родителей учить детей начинают улица, друзья, интернет. Позиция Антона 
и его жены — отвечать сообразно возрасту на любые детские вопросы, даже если поначалу 
испытываешь дискомфорт. При этом ответы для семилетнего ребёнка и подростка, разумеется, 
будут разными. 

В семье, где есть подростки, не обходится без драм. Антон рассказывает, что дети сбегали 
из дома или конфликтовали между собой. Но каждая такая история — это возможность чему-то 
научиться. Однажды все члены семьи Антона были в ссоре друг с другом — старшие подростки 
заняли непримиримую позицию, дети эмоционально дистанцировались друг от друга, взрослые 
не могли достучаться до них. И в один момент все согласились сесть вместе и обсудить 
проблемы, которые существуют в семье и не решаются, сколько совместного времени нужно 
детям с родителями, сколько свободы они хотят, как решаются конфликты в семье. Это стало 
настолько полезным опытом, что подобные семейные «заседания» стали традицией. 

Антон признаётся, что самый любимый возраст детей для него — подростковый. Многие 
родители говорят, о том, что он сложный, потому что плохо к нему готовились: закручивали 
гайки, не давали детям делать свой выбор, всё решали за них. В подростковом возрасте на детей 
уже нельзя надавить непререкаемым авторитетом. Но Антон считает, что это лучшее время — 
когда дети начинают понемножку превращаться во взрослых, когда становится видно, каким 
человеком растёт ребёнок, и отношения с ним приобретают элементы дружбы и партнёрства. 
Подросток — это личность, которую ты понимаешь и которая понимает тебя. Уходят в прошлое 
мелкие стычки предподростковых лет. Это время, когда родители начинают наслаждаться 
результатом своих временных инвестиций, терпения и нервов.

На вопрос, что бы Антон хотел рассказать своим детям об отношениях, он отвечает так: 
«Чтобы понять, с кем вам по пути, надо сначала понять, куда вы идёте. Как ты можешь понять,  
по пути ли тебе с человеком, если в себе не разобрался?»

А есть ли какое-то воспоминание, которое он хотел бы оставить навсегда у своих детей? 
«Я очень надеюсь, что они будут вспоминать те дни, когда мы с ними не решали какие-то 
вопросы, не строили какие-то планы, а просто веселились».

Я очень надеюсь, что они будут вспоминать те дни, 
когда мы с ними не решали какие-то вопросы, не 

строили какие-то планы, а просто веселились
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Феликс 
Автандилян

Ашгабатец Феликс — водитель с очень напряжённым графиком работы. Тем не менее 
всё свободное время он старается уделять троим детям и жене, с которой у них настоящие 
партнёрские отношения — они всё делают вместе и поддерживают друг друга в сложных 
ситуациях. 

Феликс — папа не строгий, он признаётся, что старается делать для детей всё, о чём они 
просят. Но один из твёрдых принципов воспитания — уделять много внимания спорту и учёбе. 
«Сейчас дети всё схватывают гораздо быстрее нас. Обилие современных технологий, гаджетов, 
Wi-Fi стало для них чем-то обыденным. Я сам часто не успеваю за ними». Феликс работает над 
тем, чтобы дети не были предоставлены самим себе и экранам, старается их занять. 

В его детстве у родителей был похожий подход. Феликс и две младшие сестры активно 
занимались спортом: футболом, лёгкой атлетикой, ездой на велосипеде. Отец Феликса был 
плотником и показывал детям, как нужно работать инструментами. Наблюдать за дедушкиной 
работой довелось и внуку — сыну Феликса. «Благодаря отцу я знаю, что такое отвёртка и молоток, 
и умею с ними обращаться». Феликс рассказывает, что в воспитании своих детей хотел бы 
передать им дедовское умение работать руками и завершать начатое. 

Феликс стал отцом в 26 лет, когда у него родилась первая дочь. Он рассказывает, что 
до этого момента часто играл с детьми друзей и считал себя подготовленным к родительству. 
«На самом деле всё совсем по-другому. Некоторых вещей боишься, потому что ребёнок очень 
маленький, только родился, и ты не знаешь, как подойти к нему. Первое время, конечно, сложное 
из-за бессонных ночей, но о сложностях быстро забываешь».  Когда детям исполняется 4–5 
лет, забывается это ощущение крохотного комочка, к которому не знаешь, как подступиться. 
У Феликса и его жены родительство пошло легко и споро, потому что они всегда умели 
договориться о разделении обязанностей по уходу за детьми. «Мы всегда действуем вместе, 
согласованно. Спрашиваем друг друга: ты сейчас чем занят или занята? Возьмёшь с собой детей? 
Получится? Растить детей легче, взаимодействуя». 

Испытанием для семьи Автандилян стали проблемы со здоровьем у сына. Роды у жены 
прошли быстро. Когда отошли воды, Феликс донёс её до больницы на руках, а когда вернулся 
из дома с вещами, всё уже закончилось. Счастью родителей не было предела, ведь теперь у них 
было двое детей. Мнение о том, что отцы меньше любят детей, чем матери, Феликс называет 
стереотипом: «Сужу по себе. Я очень люблю своих детей. И мне нет разницы — мальчик или 
девочка».

Через полгода у сына обнаружили паховую грыжу: малыш отказывался есть и, 
соответственно, не набирал вес. Врачи сообщили родителям диагноз — ахалазия — и сказали, что 
операцию можно делать только через полгода. «Это было самое сложное — ждать. И ты ничего 
абсолютно не можешь сделать. Просто связан, наблюдаешь. Ты не знаешь, что делать, самого 
себя съедаешь изнутри. Это ожидание — самое сложное», — говорит Феликс. Пережить трудности 
было возможно только сообща — молодым родителям также помогали бабушки и дедушки с 
обеих сторон. «Супруга была в таком состоянии, у меня нет слов, чтобы описать… Нас спасла 
обоюдная поддержка. Когда у меня опускались руки, она была рядом. И наоборот. Очень важно 
быть рядом». Феликс ездил к ребёнку в больницу утром до работы, вечером после работы,  
а зачастую и в обеденный перерыв. Было важно не потерять работу, чтобы содержать семью. 
Также он старался уделять больше времени старшей дочери, делать с ней уроки — и до сих пор 
папа помогает дочке с туркменским языком и математикой. К счастью, операция прошла 
 успешно и сын поправился. 

У Феликса редко получается прийти с работы пораньше, поэтому он старается на 
выходных проводить всё своё время с детьми: играть в футбол с сыном на стадионе, гулять  
и играть в парке с дочерьми.
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Бактыбек 
Шамкеев

Бактыбек родился в селе Кировка в семье врачей, он был одним из четырёх сыновей. 
Его отца запомнили в больнице, где он работал, как педантичного, дисциплинированного 
и профессионального человека. Дома дисциплина тоже была на высоте. Будучи старшим, 
Бактыбек отвечал за порядок в доме, кроме того, он с братьями умел кормить и ухаживать за 
животными — семья Шамкеевых держала корову, баранов, гусей и даже нутрий с кроликами. 
Город, в котором он вырос, хоть и был райцентром, но все же иметь своё хозяйство означало,  
что семье не нужно было покупать мясо, молоко и яйца — всё было домашнее. 

Мама Бактыбека была педиатром, заведующей детской консультацией, а отец заведовал 
терапевтическим отделением. Бактыбек вспоминает, что мальчиком любил приходить  
к родителям на работу: «Порядок, по полочкам всё лежит, запах чистоты. Мне нравилось». 
Бактыбек чувствовал, что ему достался максимум родительской любви, потому что он родился 
первым и получал безраздельное внимание от мамы и папы. Он всегда знал, что отдаст такую же 
любовь своим детям, когда они у него появятся.

Отец никогда не нависал над братьями с излишними требованиями и контролем по 
поводу учёбы и домашних дел, но они чётко знали, кто за что отвечает. Сам он тоже никогда не 
занимал позицию «не моё это дело». Например, всегда гладил свои вещи сам, так, что о «стрелки 
на брюках порезаться можно было» (Бактыбек говорит, что научился у папы ухаживать за собой 
и обслуживать себя). Этот же принцип Бактыбек перенёс на свою семью. У них с женой трое 
детей: дочь и два сына. Старший женился, живёт и работает в Канаде, а живущие с родителями 
сын и дочь делят домашние обязанности между собой. Младший сын Айдар пылесосит дома раз 
в неделю, вместе с отцом убирает двор от снега, ухаживает за собакой.

Советское детство Бактыбек вспоминает как время, когда можно было свободно 
заниматься в разных кружках и секциях — было бы желание. У Бактыбека оно было, и мама 
помогала ему, занималась его, как сейчас говорят, развитием. Бактыбек ходил в музыкальную 
школу в класс баяна, потом играл на ударных инструментах в школьном ансамбле, а однажды, 
заработав денег на сборе чеснока летом, купил себе гитару, и с тех пор играет на гитаре. Отец 
был меньше вовлечён в развитие детей, но ему было можно задавать важные вопросы о жизни, 
к тому же он бесконечно вдохновлял своим примером. Мальчику очень хотелось походить на 
спокойного уравновешенного отца, человека крепких принципов и здоровых привычек.  
«Я однажды попробовал курить, а мама сказала мне: зачем ты это делаешь, ведь отец твой не 
курит. И у меня пропало желание продолжать. Папа был для меня огромным авторитетом».

Отец был добрым и мягким человеком. Ему достаточно было с укором 
посмотреть на провинившегося сына, чтобы тот осознал, что что-то сделал не так. 
Он был врачом, что называется, от Бога, способным поставить диагноз по пульсу.  
Но самое главное — он был порядочным человеком и старался воспитать 
порядочность в своих детях.

«Папа всегда говорил: моя обязанность — вас достойно выучить, вырастить, 
а дальше уже сами. У нас машина «Москвич» была. Я говорю: потом, когда тебе 
не нужна будет, ты её мне отдашь? Он отвечал: нет, сам заработаешь. Всегда меня 
мотивировал, чтобы учился хорошо». Бактыбек удивляется, что сегодняшних детей 
приходится проверять, сделали ли они уроки: «Я своих детей не контролировал, 
так же, как и мой отец меня. Они сами себя организовывали». Единственная 
образовательная традиция — проводить с детьми в начале года тренинги по 
стратегическому менеджменту. Ставить цели на год. Например, цель — выучить 
английский язык. Получить золотой сертификат. Поступить на программирование 
в иностранный вуз. Какие шаги нужно предпринять? Бактыбек учил своих детей 
планировать, управлять своей жизнью. Всё получилось, намеченных целей они  
в итоге достигли.
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Солнечные дети, говорят про них. Бог таких детей 
только выборочно даёт. Видит, что порядочная 
семья, правильно поставит на ноги. Я с самого 

начала был настроен, что, значит, нам так 
суждено. Жена первое время расстраивалась.  

Я говорил ей: перестань ты себя корить. Нам Бог 
послал особенного ребёнка. Сейчас мы говорим 

друг другу: как мы без него вообще жили?



– В отцовстве — счастье. Жизнь после того, как становишься отцом, — совсем 
другая. Что такое полностью, на 100 процентов отвечать за кого-то, это я почувствовал, 
когда стал отцом. Я ответственен перед Богом и перед самим ребёнком, чтобы он 
встал на ноги, чтобы вырастить его, обеспечить полноценную жизнь, чтобы ребёнок 
реализовался как человек.
Старший сын Бактыбека пошёл по стопам отца и стал программистом. Интересно, 

что Бактыбек, выросший в семье медиков, сам медиком не стал, а поступил на инженера-
программиста с квалификацией «инженер-экономист». Наверное, это тоже стало результатом 
уважительного отношения к выбору детей в семье. Бактыбек выписывал научно-популярные 
журналы «Юный техник» и «Наука и техника» и ещё в 1980-м, в год выпуска из школы, понимал,  
что программирование — профессия будущего.

Однажды, когда Бактыбеку было пять или шесть лет, они с отцом полетели во Фрунзе 
(сейчас Бишкек) на вертолёте. После этого всякий раз, когда отец летал куда-то в командировку, 
он брал с собой сына. Такие поездки укрепляют отношения между отцом и ребёнком. Бактыбек 
запомнил их как очень яркие события: впервые пойти с папой цирк шапито, наесться мороженого 
на Площади Победы, увидеть гимнастов под куполом… Отец старался показывать детям, где он 
работает, с кем общается. Будучи замглавврача, летом он объезжал жайлоо, летние пастбища,  
с проверкой — он отвечал за медицинские услуги для животноводов. Маленький Бактыбек с 
другом Амоном, тоже сыном врача, проводил по две-три недели на жайлоо: ловил рыбу в ручьях, 
чтобы её пожарили повара в штабе врачей, бегали на природе и навещали чабанов. «Под вечер 
приезжаем с дежурным врачом, за которым мы увязались, уже к шестому по счёту чабану, и для нас 
готовят бесбармак, который подавался ближе к часу ночи, когда мы, дети, уже спали где-нибудь  
на кошме».

Отец Бактыбека умер в 56 лет, от инфаркта, у него были проблемы с сердцем. Это потеря, 
которую было трудно пережить всей семье, но принципы, которые он заложил в воспитании своих 
сыновей, проявились в их отношениях с детьми.

Однажды Бактыбек услышал, что сын и дочь хотят пойти на концерт Мурата Насырова, но 
на него раскуплены билеты. Он кое-как нашёл два билета, поехал с детьми к концертному залу, 
увидел знакомого, который тоже собирался на концерт, и попросил присмотреть за детьми,  
а сам дожидался их снаружи. Сын и дочь до сих пор говорят, что это самое яркое впечатление из 
детства. А дочь сказала, что недавно купила билет на выступление Димаша Кудайбергена, хотя тот 
был недешёвым, потому что помнила о том впечатлении, которое произвёл на неё первый в жизни 
концерт. Дочка Бактыбека с шести лет ходила на танцы и занималась музыкой, потому что папа  
с мамой мечтали, чтобы девочка могла раскрыть заложенные в ней таланты. Благодаря танцам она 
объездила много стран, куда отправлялся их танцевальный ансамбль.

С сыном Данияром у Бактыбека особый уровень близости. Когда сын с семьей переехал  
в Канаду и делился с отцом, что не получает ответа на разосланные резюме, Бактыбек 
поддерживал его: «Данияр, это только начало. Я проходил отборы, которые длились по полгода-
год. Не переживай и верь в себя. Всё будет хорошо». Через месяц сын позвонил, счастливый,  
с новым вопросом: папа, пришли ответы из трёх мест, какое приглашение выбрать?

У младшего сына, Айдара, синдром Дауна. Он родился в начале 2000-х, когда ещё было не 
так много возможностей для реабилитации ребёнка. Но Бактыбек с женой сделали всё, что было 
в их силах. Сын требовал в два-три раза больше внимания, чем обычный ребёнок, ведь ему нужна 
была и физическая реабилитация, и педагогическая поддержка: «Такие дети только в два-три года 
могут начать ходить». Бактыбек рассказывает об особенном родительстве с благодарностью  
к своей жене: «Я думаю, такой хороший прогресс у Айдара в первую очередь благодаря тому,  
что моя жена была такой настойчивой, она с ребёнком проходила курс в клинике три месяца, 
каждый день мы его возили на процедуры. Нельзя развитие ребёнка пускать на самотёк».

Когда родители обратились к врачу, который считался «гуру» по работе с детьми с таким 
диагнозом, то услышали: «Чего вы с ним возитесь? Всё равно будет овощ». Бактыбек решил найти 
других массажистов, частный детский сад, поставил условие относиться к сыну как к обычному 
ребёнку. В итоге Айдар сам научился читать, писать и считать, окончил школу. Сегодня он 
устроился на работу. Родители переживали, выдержит ли, сможет ли он, но Айдар оказался очень 
ответственным человеком, его полюбили в коллективе.

– Солнечные дети, говорят про них. Бог таких детей только выборочно даёт. 
Видит, что порядочная семья, правильно поставит на ноги. Я с самого начала был 
настроен, что, значит, нам так суждено. Жена первое время расстраивалась. Я говорил 
ей: перестань ты себя корить. Нам Бог послал особенного ребёнка. Сейчас мы говорим 
друг другу: как мы без него вообще жили?
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Баходыр 
Абдуллаев

Наманганец Баходыр Абдуллаев — отец пятерых дочерей и дедушка шести внуков. Трое из 
дочерей — Гулбахор, Гулинур и Гузаль — пошли по его стопам и стали предпринимательницами. 
Кавалер ордена «Мехнат шухрати» за выдающиеся трудовые заслуги, Баходыр основал более  
15 компаний и создал 3000 рабочих мест. Его дочь Гулжамол стала государственной служащей, 
а младшая дочь Ширин занимается искусством и мечтает стать известной певицей.

Баходыру 55. Он — папа уже больше 30 лет. Его собственный отец, безусловный пример 
для подражания для Баходыра, ушёл из жизни давно, 26 лет назад, но Баходыр воспитывает 
детей именно так, как когда-то воспитывал своих детей его отец.

– Для каждого ребёнка и мама, и папа — самые хорошие, и вообще у нас не 
принято жаловаться на родителей. Одно из лучших, на мой взгляд, качеств моего 
отца — он был очень строгим. Он работал в областной администрации в своё время, 
и на работе все его подчинённые были пунктуальными благодаря требовательности 
отца. Нас он тоже растил в дисциплине: для нас существовала учёба и только учёба, 
а в свободное время мы помогали по дому. Мы жили в селе, и поэтому домашних дел 
было много: ухаживали за домашними животными, собирали фрукты, работали  
в поле.
Некоторые родители считают, что детям нужно давать свободу, но Баходыр 

придерживается другой точки зрения. Строгость для него — это когда ты не потакаешь 
«неосознанным прихотям» детей, когда защищаешь их от негатива, ограничиваешь в чём-то, 
чтобы они не росли эгоистами, воспитываешь в уважении к родителям и окружающим людям.

Что строгий папа Баходыр требовал от своих детей?
Вести себя честно и добросовестно.
Не тратить деньги впустую.
Быть всегда занятыми делом.
Быть открытыми, общительными и шустрыми. 
Не стесняться заходить к кому угодно и спрашивать что хочешь.

– Я шутя говорил им: не надо бояться! Если вас укусят, скажете мне. А ещё  
я говорил дочерям, что нельзя возвращаться с пустыми руками. То есть, если у 
девочек была какая-то цель, я убеждал их не останавливаться, пока не добьются 
результата. Давал советы и учил искать решения проблем.
Баходыр давал дочерям книги, подобные книге Дейла Карнеги «Как завоевать друзей»,  

и каждый вечер просил пересказать ему прочитанное и объяснить, что они поняли. Когда 
девочки повзрослели, они сами продолжили читать книги по саморазвитию.

– Быть отцом — большая ответственность. Когда родилась первая дочь,  
я стал больше работать над собой, потому что хотел, чтобы наши дети были умными, 
воспитанными, ответственными людьми, приносящими пользу обществу. Я хотел, 
чтобы наши дети были уважаемыми. Поэтому был внимателен к их воспитанию  
и учёбе. И я был очень счастлив, что Аллах дал мне дочерей. Я очень люблю своих 
детей. И эта любовь заставила меня воспитывать их всесторонне развитыми. Мы  
с женой максимально старались создать условия для этого.
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91 Четвёртая дочь, Гузаль, в детстве была робкой, необщительной девочкой. Чтобы помочь 
ей преодолеть стеснительность и научиться коммуницировать с людьми, в старших классах 
Баходыр устроил её помощницей в магазин своих соседей. Эта тактика сработала. С 17 лет 
Гузаль начала самостоятельно управлять одним из заводов своего отца, а в 24 года получила 
медаль «Келажак бунёдкори» из рук президента Узбекистана.

Через похожую закалку прошла и старшая дочь, Гулбахор. Она больше всех похожа  
на своего отца. В 17 лет Гулбахор отправилась одна учиться в Китай, почти не зная языка и не 
имея представления о стране. Благодаря своему стойкому характеру Гулбахор поступила  
в университет, открыла бизнес, встала на ноги.

Ну а младшая, Ширин, открытая и мягкосердечная в свою маму. Но и она в 10 лет 
отправилась учиться в китайский монастырь в Шаолине, где провела год, занималась спортом  
и научилась здорово говорить по-китайски. Все дочери Баходыра знают по 4-5 языков.

У самого Баходыра четыре брата и две сестры. Когда в детстве отец «наказывал» 
мальчишек за провинность, он просил их встать и выслушать притчу: «У одного короля было 
пятеро сыновей (дальше отец в шутку называл имена сыновей). Он дал Илхомбаю тростинку  
и сказал: “Сломай её”. Сын с лёгкостью сломал тростинку. Потом король повторил свою просьбу 
второму, третьему, четвёртому и самому младшему. Все легко справились с этой задачей. Потом 
он сложил несколько тростинок вместе и дал каждому сыну. Никто не смог сломать пучок 
камыша. Тогда король сказал: “Вот видите, если вы будете вместе, никто не сможет вас сломать”». 
Отец Баходыра любил повторять своим детям эту притчу.  А Баходыр рассказывает её своим 
дочерям.

Быть отцом — большая ответственность. Когда 
родилась первая дочь, я стал больше работать над 
собой, потому что хотел, чтобы наши дети были 

умными, воспитанными, ответственными людьми, 
приносящими пользу обществу
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Рустам  
Курбанов

К спорту Мадина, дочь жителя села Кадучи Рустама Курбанова, начала тянуться с детства. 
Когда её брату Бозорбою было 15 лет, он по совету папы начал заниматься дзюдо. Мадина в то 
время училась во втором классе. Она просила брата брать её с собой. Вместе дети ездили на 
велосипеде на тренировки в соседний кишлак.

48-летний Рустам работает мясником, но по специальности он — тренер дзюдо. Хотя 
никогда не работал тренером, Рустам частенько участвовал в соревнованиях по традиционной 
таджикской борьбе гуштингири во время национальных праздников Сада и Навруз. Он 
неоднократно становился победителем и приносил домой призы. Конечно, он был рад увидеть, 
что дочка заинтересовалась его любимым видом спорта, к тому же чутьё подсказывало ему, 
что у дочери — не просто интерес, а талант. Её мама, наоборот, была против: не для дочери, 
мол, единоборства, да к тому же где это видано, чтобы девочка тренировалась в одном зале с 
мальчиками? Мать просила сына не брать сестрёнку с собой. Но Мадину это не останавливало. 
Она бежала за братом несколько километров и всё равно приходила на тренировку. Были слёзы, 
ссоры, но переубедить девочку не вышло. «Когда я увидел такой сильный интерес к спорту, я 
поддержал дочь и попросил жену не ломать её мечты. Я понял, что она по-настоящему полюбила 
борьбу», — рассказывает Рустам.

С папой девочку связывала особенно горячая привязанность: куда бы тот ни пошёл, она 
увязывалась за ним. Когда Рустам уходил из дома с утра в лавку, она провожала его, а потом 
скучала и ждала возвращения. Мадина говорит, что с детства была больше «папиной дочкой».

Сегодня, семь лет спустя после начала тренировок, у Мадины, как и у её отца, есть победы 
в борьбе гуштингири. Борется она с мальчишками в таком же, как у неё, весе. В 2017 году в Кадучи 
состоялось первое соревнование, в котором Мадина победила и получила денежный приз и два 
ковра. Свой первый денежный приз девочка по совету отца отдала матери: «Мамочка, это первая 
награда за мой труд». Растроганная женщина сказала, что больше не будет отговаривать дочь 
заниматься тем, что она любит.

Бозорбой также принимал участие в соревнованиях, но всегда занимал вторые и третьи 
места. Первой же оказывалась Мадина. Тогда друзья начали подтрунивать над ним, говоря о том, 
что он мало тренируется, ведь его сестрёнка — всегда впереди. Постепенно Бозорбой перестал 
тренироваться. «Тогда я посоветовал сыну помогать мне в торговле, чтобы вместе работать  
и поддерживать Мадину в её дальнейшей карьере и будущих соревнованиях. Бозорбой меня 
послушал», — говорит Рустам, отец пяти девочек и сына.

Мечта Мадины — стать олимпийской чемпионкой. А ещё она хочет услышать поздравление 
от президента. 

– Я хочу, чтобы мечта моей дочери сбылась, и всегда молюсь за неё. Я буду  
и дальше продавать мясо в лавке и помогать детям, ведь они учатся в школе  
и университете. Сейчас вот наблюдаю, как младшая дочка Сабрина также начала 
интересоваться спортом. 
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Офицер в отставке, Карахон говорит, что каждый 
раз, когда кто-то говорит при нём, что воспитывать 

ребёнка — женская обязанность, он отвечает,  
что мужская обязанность — не самоустраняться  

от воспитательного процесса

Карахон  
Лоиков

Когда дети были маленькими, Карахон по долгу службы часто ездил в  командировки, 
которые, бывало, длились месяц. Работа не позволяла ему всегда быть на связи с семьёй 
в командировках, зато, возвращаясь домой, он как мог уделял детям внимание, стараясь 
максимально присутствовать в их жизни. Так, он ходил по больницам, когда дети болели, сам 
посещал родительские собрания, освободив от этой необходимости жену, забирал их из садика 
и школы, делал с ними уроки. Когда надо было решить какие-то вопросы в школе, дочери и сын 
Лоиковых знали  — это к папе. 

Когда семья переехала с окраины в центр города, детей перевели в школу рядом с новым 
домом. Старшая дочь столкнулась с буллингом со стороны новых одноклассников и захотела 
вернуться в прежнюю школу. Жена Майсара сначала засомневалась: может, надо потерпеть, ведь 
вначале со всеми новенькими так поступают, однако Карахон, чтобы дочка не столкнулась  
с психологическим насилием со стороны сверстников, забрал документы и перевёл её обратно.   

Сейчас 55-летний Карахон, чьи дети уже выросли, временно недееспособен из-за 
перенесённой болезни. Двое старших окончили университет, а младшая дочка после окончания 
школы пошла работать. Отец вспоминает, как в послевоенные годы Таджикистан столкнулся с 
эпидемией брюшного тифа — им разом заболели чуть ли не все дети. Этот период был самым 
тяжёлым для Карахона и Майсары. Если во время пандемии какой-то гарантией того, что ты не 
заразишься, была самоизоляция, то во время вооружённого конфликта в Таджикистане люди 
получали инфекцию прямо из кранов с водой в собственных домах.

Эта болезнь опасна осложнениями. Госпитализировать детей было невозможно, поэтому 
Карахон с женой долго выхаживали их дома, стараясь поощрять за перенесённые страдания.  
В этот период продукты питания были в дефиците, поэтому родители  старались есть как можно 
меньше, чтобы по максимуму полноценно кормить детей, и покупали для них витамины, которые 
были доступны в городе. После перенесённой болезни у детей долго шёл реабилитационный 
период. Организм ослаб, особенно у сына, и мальчик то и дело чем-то болел. Тогда Карахон 
знал наизусть названия лекарств от всех детских болезней, все народные средства и порядок их 
приёма, был знаком со всеми фармацевтами — иногда приходилось брать  у них лекарства в долг  
до зарплаты. Порой приходилось за одну ночь трижды бегать в аптеку: «Звёзд для детей, конечно, 
в то время я не мог достать, но я старался». 

Можно ли назвать его идеальным родителем? «Далеко нет, — отвечает Карахон 
Лоиков. —  Но, наверное, я был совсем неплохим отцом. Я ни разу в жизни не поднял на 
своих детей руку. Ладно, с девочками-то понятно: в нашей культуре не принято, чтобы 
отец хоть пальцем тронул дочерей. Но мне ни разу в голову не пришло шлёпнуть сына 
за те или иные проступки».



98



99

 Фазлиддин Насриддинов
– Когда я был маленький, воспитание строилось, прежде всего, на запретах  

и ограничениях. Я не могу строить с детьми такие же отношения. Времена изменились. 
У нас больше искреннего общения, а отношения строятся на доверии и уважении. 
Это уважение должно быть и между взрослыми, уверен. В нашем случае не знаю, 
что именно нас так сблизило: испытания, связанные с остеомиелитом старшего, или 
тяжёлая форма  аутизма третьего сына сплотили ещё больше семью? Сейчас уже 
сложно судить.
В Душанбе есть необычное кафе — «Дар як замин» («На одной земле»). Это первое 

инклюзивное кафе, где работают люди с особенностями ментального развития. Одним из его 
создателей является Фазлиддин. 

Но эта история начинается до того, как открылось «Дар як замин». Лола, жена Фазлиддина 
Насриддинова, и ещё несколько матерей детей с аутизмом организовали центр развития для 
особенных детей в трёхкомнатной квартире в центре Душанбе. К тому моменту Лола прошла 
несколько курсов по реабилитации детей с РАС и делилась своим опытом с другими родителями. 
Так в 2011 году появилась общественная организация «ИРОДА» (Инициатива родителей детей  
с аутизмом). 

«Сейчас воспитанниками “ИРОДА” являются почти 200 детей и подростков», —
рассказывает Фазлиддин, который с самого начала был рядом с женой в этих проектах. По мере 
того как взрослеют дети «Инициативы», супруги Насриддиновы стали задумываться о том, что 
людям с особыми потребностями для адаптации ко взрослой жизни нужно трудоустройство. Так  
и появилось инклюзивное кафе, а также типография, где трудоустроены люди с аутизмом.

У пары четверо детей, и двое из них — с особыми потребностями. У старшего сына вскоре 
после выписки из роддома обнаружили остеомиелит. Он перенёс несколько операций и 
получил инвалидность II группы. Умар передвигается на кресле-коляске. Фазлиддин с гордостью 
говорит, что его сын для него — ролевая модель. Спустя семь или восемь сложных хирургических 
операций он остался жизнерадостным и оптимистичным человеком с разносторонними 
интересами. Многократный чемпион Таджикистана и Душанбе по шахматам, чемпион Казахстана 
и Таджикистана по настольному теннису среди паралимпийцев, Умар к тому же обладает 
прекрасным чувством юмора, которое восхищает отца. 

Фазлиддин вспоминает, что, когда их третьему ребёнку, сыну Камолу, поставили диагноз 
«аутизм», он не испытал страха, потому что само слово было для него абсолютно незнакомым. 
Сегодня Камолу 20 лет, у молодого человека расстройство аутистического спектра, и он не 
разговаривает.

Лола много времени отдала реабилитации детей: она подолгу лежала в больнице со 
старшим сыном, ездила с Камолом в Индию — где и прошла курсы. Фазлиддин считает, что 
невозможно не разделять с женой домашние обязанности. Особенно видя то, как она жертвует 
ради детей карьерой, имея три высших образования, два из которых получены в зарубежных вузах. 
«Грани домашних обязанностей стираются. Уже без разницы, кто возьмётся за уборку», — говорит 
Фазлиддин.

Помимо домашних обязанностей Фазлиддин отвечает за прогулки с Камолом. Лоле 
трудно с ним гулять — Камол сильный и, если поведёт себя непредсказуемо, мама с ним может 
не совладать. Поэтому с ним чаще выходит папа. Незадолго до интервью Фазлиддин, который 
открыто делится уязвимыми моментами с подписчиками, рассказал в соцсетях о случае, который 
не оставил равнодушными сотни людей. Однажды Фазлиддин с дочкой смотрели фильм в 
кинотеатре. Камол в это время убежал от мамы и, по иронии судьбы, пришёл в тот же кинотеатр, 
где были его отец с сестрой. Он сидел в пустом зале с двумя бутылками Pepsi, терпеливо ожидая 
начала сеанса, буквально через стенку от кинозала, где находился Фазлиддин. А Лола в это время 
металась по городу в поисках сына. «Чтобы понять состояние мамы, представьте, что потерялся 
маленький ребёнок, который не умеет говорить, просить о помощи, переходить дорогу. Сразу 
тысячи сценариев, один страшнее другого, мелькают в сознании, вызывая панику...» — написал 
Фазлиддин. К счастью, история закончилась благополучно. Камола узнали сотрудники кинотеатра 
и сообщили матери.

– Радость после этих слов трудно описать… Камол, прости, что отцовское сердце 
не подсказало твоё присутствие через стенку кинотеатра, в отличие от маминого, 
почувствовавшего, что ты именно в «Ашане», — поделился Фазлиддин.
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Сарвару Турдибоеву 50 лет, он родился в узбекской 
семье, которая жила в Кыргызстане, на границе  

с Таджикистаном. Сарвар вспоминает, что его отец 
расследовал хищения на железной дороге и объехал 

весь Советский Союз от Владивостока до Еревана  
в погоне за расхитителями. Это означает, что, когда 

папа был дома, у детей был праздник 

Сарвар  
Турдибоев 

Сарвару Турдибоеву 50 лет, он родился в узбекской семье, которая жила в Кыргызстане, на 
границе с Таджикистаном. Сарвар вспоминает, что его отец расследовал хищения на железной 
дороге и объехал весь Советский Союз от Владивостока до Еревана в погоне за расхитителями. 
Это означает, что, когда папа был дома, у детей был праздник. Обычно он приходил, когда 
дети ложились спать или уже спали. Отец скорее воспитывал своим примером, чем долгими 
разговорами. При этом ему было важно, чтобы сын вырос не только хорошим, но и успешным 
человеком. Отец говорил маленькому Сарвару: «Я буду давать тебе каждую неделю рубль на 
газеты. Покупай и читай, чтобы быть в курсе всего». Несмотря на то, что отец занимал серьёзную 
должность, что делало его одним из «небожителей» маленького городка, он оставался скромным 
человеком, который мог прийти домой и месить глину для саманной постройки. Сарвар 
вспоминает, что его детство прошло в довольно аскетичных условиях: их семья никогда не жила 
богато, дома, например, не было мягкой мебели. 

На маме, школьной учительнице, лежали и воспитание детей, и быт. Родители пережили 
период конфликтов, даже расходились на время, но ко времени взросления Сарвара, младшего 
из сыновей, их отношения стали тёплыми. Они были довольны жизнью, нередко ездили вместе 
в Москву и Ленинград. Сарвар вспоминает, что всегда ощущал поддержку и любовь со стороны 
родителей, даже несмотря на то, что учился в интернате и приезжал домой лишь на выходных. 
Например, ему купили довольно дорогой кларнет, чтобы он учился на нём играть в музыкальной 
школе, — такие покупки в селе считались баловством.

Сарвар рассказывает, что на словах в сообществе, где он рос и живёт, подчёркивается 
безграничное уважение к матери. Но в сёлах до сих пор спрашивают, если человек сделал что-то 
хорошее или, наоборот, плохое: «Ким баласы ол? Чей он сын?», подразумевая вопрос «Кто его 
отец?». Сарвар считает, что восхваление матерей носит формальный характер, но в местной 
культуре именно отцы обладают авторитетом. Считается, что мужчина — опора семьи и все 
вокруг него должны быть счастливы. Рядом с мужчиной должно быть безопасно членам семьи. 
Сарвар говорит, что главный вклад в воспитание детей, а их у него четверо, — это то, что  
он научил их думать и был рядом, даже несмотря на частые командировки и смену городов, где  
он работал.

В селе, где рос Сарвар-ака, жил человек, который каждый день возил своих детей на 
спортивные секции и ждал их в машине, пока не закончатся занятия. Мальчик запомнит это 
на всю жизнь: детей надо поддерживать в спорте, помогать им и быть рядом, когда они учатся 
быть упорными, учатся побеждать и проигрывать. Благодаря этой приверженности всей семьи 
спортивной дисциплине средняя дочь Камола стала двукратной чемпионкой Кыргызстана среди 
юниоров по тэквондо, а сын Анвар — трёхкратным чемпионом среди юниоров и однократным — 
среди взрослых.
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Сын Сарвара начал заниматься тэквондо во втором классе. Они всей семьей ходили 
болеть за него, и даже сохранилась фотография: гордая сестра обнимает брата с серебряной 
медалью на груди. Спустя время дочь тоже попросила отдать её на тэквондо. Сарвар почему-
то решил: скоро бросит, но отказывать ребёнку не стал. Однако девочка не бросила, а стала 
чемпионкой. Когда у Сарвара (он по профессии конфликтолог и работает с различными НПО) 
закончилась работа в Оше, они с семьей вернулись в Худжан. Сыну на тот момент было 12, 
а дочери — 9 лет. Выяснилось, что тренера по тэквондо в Худжане и Чкаловске больше нет, 
переехал. 

Вместо того чтобы смириться, Сарвар решил помочь детям продолжить тренировки.  
Он взял на себя организацию тренировок и поездок, нашёл помещение, следил за 
соответствием методики обучения. В течение пяти лет он выполнял роль директора команды, 
в то время как тренером был его 12-летний сын. Сначала брат тренировал свою младшую 
сестру, которая, несмотря на отцовские опасения, спорт бросать не собиралась. Затем 
Сарвар набрал в группу детей младше 12 лет — чтобы сыну было нетрудно, но вскоре в группу 
стали проситься и старшие тоже. Дети из семьи Турдибоевых, а также их согруппники стали 
привозить с соревнований медали — Сарвар повторно вручал их детям в школе. После каждого 
такого публичного награждения желающих заниматься становилось ещё больше. Сарвар и 
его сын старались перенять лучшее у тренеров по тэквондо из Кыргызстана, Таджикистана, 
Узбекистана. За пять лет работы секции их спортсмены завоевали 75 медалей. 

Сарвар говорит об этом периоде как о самом счастливом — у них с детьми были общая 
цель и общие победы. Другие дети хоть и не занимались тэквондо, но болели и помогали 
собираться на соревнования. Это время очень объединило всю семью и наполнило жизнь 
смыслом. Через пять лет Сарвару пришлось перевестись по работе в Баткен, и клуб тэквондо 
прекратил своё существование. 

– Японцы говорят, что чем больше человек оттенков способен различить, тем он 
счастливее. Я думаю, смысл в том, чтобы получать удовольствие от как можно 
большего количества явлений в мире. Есть люди, которые музыку вообще не 
понимают, нет слуха. Есть те, кто говорит, вам нужно больше прозу писать. 
А может, они просто стихи не воспринимают. Я пытался научить своих детей 
получать удовольствие от большего числа вещей, чтобы они были счастливы.  
В том числе и от спортивных побед.

 Я пытался научить своих детей получать 
удовольствие от большего числа вещей,  
чтобы они были счастливы. В том числе  

и от спортивных побед
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Казбек  
Махмудов

Поздравляя осенью прошлого года своего отца с 63-летием, казахстанская феминистка, 
публицистка и активистка Лейла Зулейха Махмудова нашла такие слова для поста в социальных 
сетях: «Пап, спасибо тебе за то, что был и остаёшься близким и меняющимся за все эти годы. 
(На моей памяти папа, конечно, самый яркий пример того, какой гибкой и при этом устойчивой 
может быть маскулинность.) При этом в тебе так много постоянства в том, что всегда делает 
тебя целостным: в умении заботиться о близких, шутить и громко смеяться, становиться с годами 
открытее и честнее. От планирования со мной посещения бассейна во время месячных до 
обсуждения купальников для удобства в плавании и загаре, от выбора напитков и продуктов для 
вкусной и питательной пищи до серьёзного отношения к отдыху и сну — взрослея, я училась у 
тебя, как любить и заботиться своём теле». Казбек Махмудов на самом деле является интересным 
человеком, который не укладывается в рамки и не отвечает стереотипным представлениям. 

Родился Казбек в ауле Сузак в 1959 году. Там вырос и окончил школу в 1976 году. Родители 
Казбека встретились в Южном Казахстане, и не случись в ХХ веке ряда катастроф, эта встреча  
не состоялась бы — отец Махмудова происходил из карабахских азербайджанцев, которых  
в 30-е годы сослали в далёкий Казахстан. «Товарищ Сталин решил, что мы здесь нужны, тут нам 
место», — не без сарказма комментирует Казбек. После смерти Сталина почти все Махмудовы 
вернулись на родину, но один остался, встретив свою супругу. «Казашкой её даже не назовёшь. 
Она из торе, как моя мама». 

Мама Казбека происходит из чингизидов, от хана Хакназара, когда-то правившего в 
древнем Сузаке. К маме Махмудов питает нежную любовь — ему до сих пор её не хватает, хотя 
она прожила почтеннейшие 93 года. В своём посте в Инстаграме, поминая маму, Казбек пишет: 
«Я очень любил свою мать. Она для меня была ангелом-хранителем ещё при жизни. Мама часто 
приезжала ко мне и оставалась на три, четыре месяца. Они с моей женой очень хорошо ладили. 
Признаюсь, иногда я ревновал маму. Мама была очень привязана к ней, и они любили друг друга. 
Мама пела старинные песни (лапар), а жена танцевала, или мама что-то рассказывала, а жена 
смеялась».

Окончив школу, Казбек поступил в Ташкентский автодорожный институт. И перед 
получением диплома весь курс забрали в армию. После шестимесячной подготовки в 
Чирчикском танковом училище студенты, ставшие уже офицерами, очутились в Прибалтике, 
два года служили в Калининградской области, в Польше. А потом — возвращение в Ташкент, 
затем переезд в Шымкент, где Казбек три года работал главным механиком в автобусном парке. 
Ему уже было под тридцать, когда по настоянию отца он вернулся в Сузак — жениться. В 1988 
году Казбек и его юная жена Мухаббат создали семью. Мухаббат не только сразу поладила со 
свекровью, но и нашла общий язык с бабушкой мужа, героической женщиной, в годы репрессий, 
во время депортации сохранившей жизнь своим детям (и детям своего мужа, она была одной 
из нескольких жён). Это было непросто, поскольку бабушка Зулейха говорила только на 
азербайджанском, но молодая невестка запомнила много историй, которые потом рассказала 
своим дочерям. Старшей из которых одно из имён дали в честь прабабушки.

Сами родители меняются, с возрастом приходят  
и опыт, и мудрость. С сыном я жёстче был, всё-таки 

он мальчик. Может, он и винит меня за суровость, но 
с годами сближаешься с детьми. Мой сын сам уже 
отец мальчика. С дочками иначе, всё же они очень 

связаны с матерью. В любом случае мы же на самом 
деле не воспитываем никого — мы только пример 

показываем своим детям
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107 – У нас большая возрастная разница — жена почти на десять лет младше меня. 
Она в то время поступила в Ташкентский университет на первый курс. Она вообще-
то в Ташкенте работала, но краткосрочно приехала в Сузак. И там мы встретились. 
И я всегда говорю, что это Божий подарок. Я счастлив с ней. Кто-то мудрый сказал: 
«Когда выбираешь жену, особенное внимание уделяй, какой собеседницей она 
является». Всегда мы советовались с женой, вместе решали семейные вопросы. И вот 
мы создали семью. Три года в Сузаке жили, потом переехали в посёлок городского 
типа Таукент. В 1990 году родился старший сын Алиаскар. Потом, в 1993-м, 
появилась дочка, Зулейха Лейла, и аж в 2002-м — Сева, наша младшая. 
Девяностые годы запомнились Казбеку как время напряжённой работы. Советский Союз 

распался, по всему его пространству начались экономические проблемы, а тут — растущая семья, 
детей надо кормить. Он работал завгаражом в совхозе, потом начал работать в строительстве 
прорабом. Таукент, в котором жили Махмудовы, располагается близ крупнейших в стране 
урановых месторождений, поэтому скоро появилась нужда в специалистах для министерства 
энергетики и «Казатомпрома». 

– Местное население, ребята, никак не могли приспособиться к урановым 
хозяйствам. Поэтому я организовал там училище. Оно первое в Казахстане готовило 
для этой отрасли рабочие кадры. Сейчас там находится 24-й колледж. С нуля всё 
приходилось делать, мы даже учебные пособия сами создавали. Потому что для 
атомной отрасли не было аналогов. 
Казбек возглавлял училище почти девять лет. Потом дети подросли, пора было задуматься 

над их образованием. А к образованию в семье Махмудовых относились с огромным вниманием. 
Так что пришлось перебираться в большой город — это был третий после столиц мегаполис 
Казахстана, гостеприимный Шымкент. Родителям было важно, что Алиаскар и Лейла Зулейха 
имели возможность учиться в лучших учебных заведениях. Казбек очень благодарен своей 
жене за её мудрость и предвидение — в 2000-х годах она настояла, чтобы Махмудовы открыли 
свой бизнес, частную строительную компанию. Позже они открыли кафе. «Мы называли 
его рестораном», — смеётся Казбек. Кафе получило имя «Лейла» — в честь старшей дочери. 
Девяностые годы, с их неустроенностью и отсутствием стабильности, научили Казбека и 
Мухаббат многим вещам. Внимательное отношение к здоровью, умение заниматься им, следить 
за своим телом, относиться к нему с уважением. И важность образования, которое поможет найти 
успех, убережёт от проблем. 

– Мы с женой видели, как важно в жизни быть образованным. Пока жили в 
Таукенте, видели, как люди крутятся-вертятся, челноками снуют между Казахстаном, 
Китаем, Узбекистаном, сами челночеством занимались. Да и потом все ведь родители 
хотят дать своим детям то, чего сами, возможно, недополучили. У нас образование  
у обоих хорошее, но детям мы хотели дать лучшее. Так что сын и старшая дочь 
учились в Кентау, в школе «Дарын» (сеть школ-интернатов для одарённых детей). 
Алиаскар, как окончил школу, уехал дальше учиться в университет в Китае. Сам 
всё изучил, принял решение, подготовился, поступил и уехал. Мы в то время и не 
понимали, насколько это перспективно или разумно, — он самостоятельно всё сделал. 
Лейла после «Дарына» поступила в казахско-турецкий университет и продолжает 

учиться — сейчас она получает магистратуру в Британии. Младшая, Севинчем, отучилась в Китае, 
потом в Италии, в отделении Болонского университета в Римини, поработала в Испании.

Когда Лейла упоминает о том, как могла с папой обсуждать вопросы месячных, это звучит 
очень необычно — когда вспоминаешь о том, что отцы в Казахстане в массе своей как огня 
чураются вопросов физиологии, особенно женской. Что там, во многих семьях для отца зазорно 
даже дочери волосы в хвостик собрать. Но у Казбека совсем другое отношение что к воспитанию 
дочерей, что к телу и его потребностям. 

– Конечно, я всегда мог и приготовить обед, и искупать детей, уложить их 
спать. На медицину в 90-е было сложно положиться, надо было понимать, как лечить 
детей, чем сбивать температуру, и так далее. Там, где я вырос и живу, климат очень 
суровый, организм изнашивается. Важно следить за своим здоровьем и здоровьем 
своих детей. Сознательно относиться к питанию, к физическим нагрузкам.
Казбек сейчас изумляет своих сверстников тем, что занимается йогой и медитацией, 

зимой купается в ледяных водах местной речки, принимает полезные пищевые добавки  
и правильно питается. Многие его сверстники уже давно живут спокойной пенсионерской 
жизнью, но Казбек и его жена отказываются сдаваться и дряхлеть. По их примеру уже и 
некоторые друзья начинают стряхивать с себя леность, начинают гулять и делать упражнения.  
В реку, правда, зимой окунаться пока не дерзают. 
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Казбек продолжает вести активную жизнь, занимается своим бизнесом, уделяет два-
три часа в день медитации и йоге. Его жена, преподавательница, сейчас активно занимается 
психологией. От этих занятий их нет-нет отвлекают внуки Эмир и Амелия. Сейчас они живут 
рядом — старший ребёнок Казбека и Мухаббат, Алиаскар, отучившись в Китае, вернулся на 
родину, женился и вот только зимой вместе с отцом отстроил новый дом. Этот дом находится 
рядом с домом родителей, так что все живут в приятном соседстве. Внуки обожают забегать  
в гости к бабушке и дедушке, дома всё время звенят детские голоса. 

– Детей по-разному мы растили. Когда старший родился, мы молодые 
были. Сева на двенадцать лет младше, мы уже другие были. В этом и разница. 
Сами родители меняются, с возрастом приходят и опыт, и мудрость. С сыном 
я жёстче был, всё-таки он мальчик. Может, он и винит меня за суровость, но с 
годами сближаешься с детьми. Мой сын сам уже отец мальчика. С дочками иначе, 
всё же они очень связаны с матерью. В любом случае мы же на самом деле не 
воспитываем никого — мы только пример показываем своим детям. 
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Конечно, я всегда мог и приготовить 
обед, и искупать детей, уложить их 

спать. На медицину в 90-е было сложно 
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лечить детей, чем сбивать температуру,  
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Наставничество

БЫТЬ МУЖЧИНОЙ  
В ЦЕНТРАЛЬНОЙ АЗИИ
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Ильхам  
Давлетов

Исторически в семьях узбекских ремесленников (хунармандлар) мужчины, помимо 
роли отцов, выполняли также роль наставников. Одним из примеров такой практики являются 
семейные мастерские по плетению шёлковой ткани — иката, расположенные в Маргилане. 
Неформальная узбекская система ученичества, известная как уста-шогирд мактаби (школа 
мастера-ученика), помогает сохранить традиционные техники этого текстильного искусства 
и передавать из поколения в поколение. Первая ступень системы известна как кузи пишади 
(наблюдение) и начинается, когда ученикам 12-13 лет. На этом этапе дети просто учатся, 
наблюдая за чужой работой после школы и во время летних каникул. Они проводят четыре или 
пять лет, наблюдая за работой мастеров, изредка помогая в различных мероприятиях. На этом 
этапе они не получают оплаты. 

Когда ученики развивают навык в каком-то процессе, мастер потихоньку даёт им работу. 
Затем им начинают платить, а мастер исправляет их ошибки и продолжает контролировать 
качество работы. Мастер «даёт благословение» (патаха бериш), когда ученик узнаёт все 
секреты процесса производства иката. В этот момент мастер вручает ученику набор рабочих 
инструментов. Затем ученик должен «получить согласие мастера» (уста рози килиш), 
предоставив мастеру комплект одежды (обувь, рубаху, халат, традиционную тюбетейку). 

Этот ритуал упрощает для ученика процесс перехода из подмастерья в мастера, так 
как ему или ей нужно только получить одобрение своего родственника, зачастую отца, чтобы 
быть признанным мастером своего дела. Затем ученик может остаться с мастером, если хочет, 
и продолжать работать вместе. В настоящее время во многих регионах Узбекистана всё ещё 
практикуется такая форма ученичества, как эффективная и инклюзивная система обучения,  
в особенности для молодых людей из неблагополучных семей. 
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Я в жизни никого из них не ругал. Я даже не 
говорю им учиться, они сами учатся. Знают навыки 

ремесленничества. Я вообще удивлен, как они  
это усваивают. Получается, я их специально не учил, 

они сами научились. Просто помогали, ходили  
в мастерскую 

Наш герой как раз из этих мастеров-наставников. В 1976 году Ильхам Камилович приехал 
в Ташкент, окончил медицинский институт, работал ревматологом-кардиологом. А в 1992 году 
сменил род занятий, начал заниматься ремесленничеством. Восстановил вышивку, производство 
тканей и шёлковых нитей для вышивки, научился самостоятельно окрашивать ткани 
натуральными красителями. На протяжении двадцати лет Ильхам Камилович восстанавливал по 
всему Узбекистану старинное искусство вышивки. Кроме того, занимался ручным производством 
шёлковых ковров. Ильхам Давлетов вырастил шестерых детей — все они не только обучились 
ремеслу, но и получили хорошее образование. Четверо из детей живут за рубежом. На данный 
момент 65-летний мастер живёт в Маргилане, работает в Центре ремесленников.

– С 1992 года я занимаюсь ремесленничеством вместе с женой. Мы обучили 
в Нуратинском районе Навоийской области более тысячи девушек и женщин. Они 
уже стали самостоятельными мастерами, сами вышивают и производят. Более 400 
учениц обучили в Самаркандской области, в городе Ташкенте, в музее прикладного 
искусства. В Сурхандарье, Кашкадарье обучали. Но это до 2010 года. С 2010 мы 
начали производить шёлковые ковры.  
Из-за коврового дела я переехал в Маргилан, потому что здесь много ремесленников. 
Потом мы начали обучать области ковроткачеству. Организовали два производства 
ковров в Хорезме, в Бухарской, Андижанской, Наманганской областях. Мы обучали 
людей и давали им работу, заказы. Вот так большая сеть появилась по производству 
ремесленнической продукции. В данное время в Маргилане обучаем более 100 
женщин, даём многим женщинам работу на дому, потому что они сами не могут 
приехать: сложно, далеко, дорого, дети.
Отец четырёх дочерей и двоих сыновей, Ильхам Камилович верит в демократичное 

воспитание: «Я в жизни никого из них не ругал. Я даже не говорю им учиться, они сами учатся. 
Знают навыки ремесленничества. Я вообще удивлен, как они это усваивают. Получается, я их 
специально не учил, они сами научились. Просто помогали, ходили в мастерскую. Сами хорошо 
учились в школе, сами поступали. Однажды я попробовал поругать сына, а ему смешно стало от 
моего ругания. Дети у меня послушные, чего их ругать». 

Отец Ильхама, серьёзный и очень семейный человек, не жалел ничего, лишь бы 
дети могли учиться. Его семья ни в чём не нуждалась, при этом он был своим детям как друг 
— качество, которое Ильхам Камилович перенял у своего отца: «Я тоже как друг с детьми 
разговариваю. Не как взрослый. Мы с ними как друзья. Я им приказы не даю, только объясняю 
— варианты, альтернативы. Вчера девятилетняя дочь задала вопрос: вы что, хотите в другую 
страну переехать? Я ей объяснил, какие у нас экономические условия сейчас, а какие будут, 
если переедем. Объяснил про разницу в заработке, как взрослому человеку. Чтобы у детей 
опыт был, я всегда объясняю свои действия по бизнесу и производству, беру их на выставки 
внутри республики, чтобы научились культуре общения, искусству. Моя младшая дочь тоже 
уже вышивает, знает, как ткать ковры. Рисует, понимает сочетание цвета. Я даю ей возможность 
учиться». 

Сначала в семье Давлетовых родились дочери, и счастливый отец был вне себя от 
радости. Третий ребёнок — мальчик. Потом были ещё один мальчик и две девочки. Ильхам 
Камилович признаётся, что всегда удивлялся отцам, которые не признают в дочерях личность, 
делают всё для сыновей и забывают про дочек: «Я одинаково люблю всех. Я ненавижу, когда 
к девочкам и женщинам плохо относятся, как к вещи. У меня с детьми хорошие отношения, 
они говорят, что я хороший папа. И жена придерживается такого мнения. С женой у нас тоже 
демократичные отношения: нет лишней ревности, никто не повышает голоса, считаемся  
с характером и желаниями друг друга».
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Мамед
Мамедов

Отец пятерых детей Мамед недавно отметил 50-летие. Он — художник, и к юбилею была 
приурочена выставка его работ. Выбор профессии был не случайным, Мамед рассказывает, 
что его отец — известный туркменский журналист и скульптор Клычмырат Ярмаммедов — 
предопределил его карьерный путь. «В третьем классе, когда я поступал в специализированную 
школу, я выбрал балет. Было там такое отделение. Отец тогда сказал: выбирай художественное 
отделение. Позже, когда поступал в художественное училище в Ашгабате и в институт в Москве, 
сомневался, думал пойти на скульптора, но в итоге выбрал художественный факультет по совету 
отца. Он говорил: лучше быть хорошим живописцем, чем плохим скульптором. Я последовал его 
совету и не жалею».

Мамед женился в 27 лет, а отцом впервые стал в 29. «Ошибочно считать, что мужчине  
не обязательно принимать участие в воспитании своих детей или помогать жене по дому. 

В Центральной Азии бытует стереотип о том, что в семье решает отец, — 
продолжает Мамед. — Я с этим не согласен. И мнение отца, и мнение матери играют 
одинаково большую роль. Женщина объясняет ребёнку важные вещи со своей 
перспективы, а отец — по-своему». 
Рассуждая о том, какого качества ему не хватало, когда он был молодым отцом, Мамед 

говорит о терпении. Трое старших выросли, а двое младших ещё в начальных классах. 
«Терпение  — принцип, который я увидел в работе отца-скульптора. В скульптуре спешка 
неуместна. В воспитании тоже нужно терпение, нельзя делать поспешных выводов. Надо сперва 
понаблюдать, попробовать понять своего ребёнка или сложившуюся ситуацию, а уже потом 
находить решение». 

Известный отец имел большое влияние на сына. Мамед вспоминает, как в школе дети 
знакомились с профессиями благодаря рассказам родителей. Однажды папа повёл класс 
Мамеда на экскурсию по городу, показывая созданные им скульптуры, и мальчик испытал 
гордость. По выходным семья Мамеда ездила отдыхать на Куртлинское озеро. Если на пляже 
было много людей, они брали напрокат лодку и гребли на другой берег. Отец в это время плыл  
за ними — он был хорошим пловцом. Эта картинка навсегда осталась в памяти Мамеда — сильный, 
уверенный отец, который может переплыть озеро.

Мамед, который восхищался отцом и следовал его советам, тем не менее поступил иначе, 
когда его подросшему сыну пришло время выбирать, где учиться. Мамед с женой хотели, чтобы 
юноша продолжил семейную традицию и развивался в искусстве. Но сын не захотел. В итоге 
родители позволили Турану пробовать себя в чём ему хочется, предупредив, что если  
тот ошибётся, то  это будут только его ошибки. «Мы поняли, что детям надо самим выбирать  
свой путь, мы можем им только советовать. Я считаю, что мы с супругой поступили правильно». 

Четвёртый сын Мамеда учится в четвёртом классе и увлекается музыкой — играет на 
кларнете. «Конечно, я хотел бы, чтобы он ещё и рисовать начал. А вообще, у меня есть мечта, 
чтобы он стал режиссёром. Я в шутку говорю, что надо стать именно голливудским режиссёром. 
Однажды у них в школе был опрос о будущей профессии. И сын написал:  голливудский 
режиссёр. Вот не знаю, может, я ошибаюсь, что влияю на него, а может быть, мои слова сыграют 
для него в будущем важную роль».



118



119

Андрей  
Милов

Первые школьные учителя играют огромную роль в жизни своих учеников. Из-за  
историй про суровых и несправедливых преподавательниц выглядывают рассказы  
о женщинах, которые посвятили свою жизнь педагогике и воспитанию новых поколений.  
В этом море примеров мужчин мало, но они есть. Их историй меньше, но они имеют значение. 
В советское время, а затем и в годы независимости, особенно в тревожные и нестабильные 
девяностые, мужчины со стороны, совершенно не связанные с детьми ни родством, ни 
семейным знакомством, вдруг оказывались важнейшими родительскими фигурами — тренеры 
спортивных секций, преподаватели школ и вузов, главы кружков и молодёжных объединений. 
Они заменяли отцов, когда тех не было рядом. Они дублировали, сами того не желая, 
пап для детей, растущих в полных семьях, но обделённых отцовским вниманием. Андрей 
Милов — один из таких первых наставников в жизни многих поколений алматинских 
школьников, которые прошли через его воспитание. 

Андрей Милов рассказывает о своей семье: 
– Я единственный ребёнок. Воспитывали меня мама и бабушка. Естественно, 

мама была занята работой, как и все советские люди. Так что в основном воспиты-
вала меня бабушка. Меня не особо строго растили, не давили, не контролировали 
по мелочам. Был расчёт на некоторую мою сознательность. До всего я доходил сам. 
С тех пор любые решения я принимаю самостоятельно. Я могу выслушать советы 
и рекомендации, но никогда не сделаю так, как скажет кто-то другой. Поэтому, 
наверное, по мере взросления у меня не было и потребности пуститься во все 
тяжкие. Бабушка прожила до 92 лет, её не стало, когда мне было уже тридцать. 
Маме сейчас 81. 
Отец с матерью разошлись, когда мне было около года, — и всё на этом. Его 

присутствие, отсутствие, даже знание о нём — мне было неинтересно. Не то чтобы у меня 
сформировано представление, что он плохой, бросил семью, — эта тема в семье просто не 
обсуждалась. У меня не было потребности в общении с ним. А с мамой мы близки, регулярно 
видимся, постоянно созваниваемся. Правда, сейчас в силу возраста уже больше разговоров  
о здоровье, потому что в этом возрасте ей тяжело. 

Андрей вспоминает, что не собирался становиться учителем. Он планировал 
заниматься научной деятельностью, но, окончив университет в 90-е годы, понял, что научная 
среда развалена и перспективы нет. В школу Андрей пришёл ещё до окончания вуза — ему 
хотелось самостоятельности, своей работы. По первому образованию он преподаватель 
биологии и психолог. Пришёл в школу устраиваться учителем биологии, но ему предложили 
поработать в начальной школе. Он ещё не получил диплом, но это никого не интересовало —  
в школах был кадровый голод и работать было некому. Позднее Андрей освоил ещё две 
специальности — учитель начальных классов, преподаватель русского языка, литературы  
и английского языка.

– С самого первого дня мне предложили попробовать преподавание 
в начальной школе. Вот уже 26 лет я пробую. Дети тогда пришли в школу 
впервые — в первый класс. Я пришёл впервые — как учитель. Мы все не понимали, 
что делать, но было интересно, работа шла. По крайней мере, тот первый 
опыт не оттолкнул. Я не соглашусь с тем, что работа педагога — тяжёлый труд. 
Периодически бывает тяжело, конечно, но даже не от бюрократической нагрузки. 
Её где-то можно фильтровать, не относиться слишком ревностно, все эти 
бумажки — не приоритет преподавательской деятельности. Бывает по-настоящему 
тяжело от переизбытка общения. Разумеется, это неизбежно, но временами сильно 
утомляет. Как справляться? Я устраиваю период молчания. Просто ни с кем не 
говорить. Не неделю или месяц — достаточно часа, двух, трёх. 



120 Начальная школа на семью похожа — все вместе, один учитель всему учит. А среднее 
звено отдаёт вузовской системой, когда лекторы меняются в зависимости от предмета. 

С бывшими учениками Андрей общается, но понимает, что по окончании 
педагогической деятельности с детьми его миссия заканчивается. Если кто-то из детей хочет 
продолжить общение, он этому не препятствует. Но и навязываться — не в его правилах. 
С кем-то из учеников отношения складываются, с кем-то — нет. Когда ученики впервые 
приходят в школу, Андрей не воспринимает их как детей. Для него это — люди. Люди, которые 
пришли в школу работать, получать знания, учиться. Для Андрея неприемлемо сюсюканье. 
Какого бы возраста ни был ребёнок, это прежде всего человек. Он разговаривает с ним,  
не искажая речи. 

Детям Андрей всегда говорит, что можно делать всё. И пытается объяснять ситуации, 
в которых можно что-то изменить или же изменить невозможно. Ставить рамки — не его 
вариант. Андрей считает, что в советской системе всюду ставились рамки и даже потом, 
во взрослой жизни, человек не мог через эти рамки переступить. А ведь школа и взрослая 
жизнь, по словам Андрея, разные вещи. 

– Я не могу сказать, добрый я или строгий учитель. Я не строгий, потому что  
не могу долго злиться. Даже если порой люди делают гадости. Добреньким тоже меня 
не назовёшь. Всё чисто ситуативно. Если возникает ситуация, что по шее дать надо, 
по шее даётся. Если ничего такого нет, то — смысл строжиться? Мне хочется, чтобы до 
понимания детей дошло, что стадо не разбредается не потому, что собака рядом,  
а потому, что сейчас момент, когда нужно собраться, выполнить какую-то работу,  
а по её окончании можно и расслабиться.  

Современные дети — совершенно другие, считает Андрей. Их ничем не приструнить. 
Остаётся только договариваться. Те приёмы, которые работали лет 10-30 назад: «я расскажу 
маме», —  больше не работают. 

– Почему? Наверное, у современных детей более широкое 
информационное поле, они окружающую действительность по-другому 
воспринимают. Ребёнок понимает, что ну вот та же мама, ну хорошо, поругает. 
«Мы пойдём с тобой к директору». А кто такой директор? Это какая-то тётка. 
А её чего бояться? Поэтому я стараюсь к родителям не обращаться. Потому 
что понимаю, что в каких-то ситуациях родители в общем-то ничего и не 
сделают. Если и приходится проблемы решать, решаю их на месте. И вовсе такое 
бесстрашие не значит, что ребёнок наглый и невоспитанный, — вот он просто 
такой. И на мой субъективный взгляд, это хорошо. Хорошо, когда в детях меньше 
страхов, тем более необоснованных страхов. 
Удивительно, но Андрей не применяет к себе термин «учитель», несмотря на 

продолжительный срок работы. Он считает себя человеком, который живёт рядом с детьми, 
вместе с детьми — не заменяя никого, не восполняя. Да, с учениками налаживаются контакт  
и общение, порой ребёнок обсуждает с ним то, что не скажет родителям. Но, Андрей уверен, 
что посторонний человек родителей не заменит. Он приводит в пример те случаи, которые 
показывают в телепередачах — когда поднимается вопрос асоциальных родителей. Вывод  
в них один — какие бы родители ни были, ребёнок всё равно их любит. 

– Бывали ситуации, когда дети называли меня мамой. Такой порыв бывает: 
«Мама, ой…». Папой называют тоже, но чаще «мама». Потому что фигура мамы  
в семье более значима. Папа выступает в семье в позиции даже не добытчика денег, 
а: «Дорогая, ребёнком занимаешься ты». Наверное, поэтому слово «мама» звучит 
чаще. 
Хотя Андрей видит вокруг всё больше вовлечённых пап: появились папы, которые не 

всё время заняты на работе, или папы-домохозяева. И в понимании Андрея, в современном 
мире не важно, кто будет заниматься воспитанием ребёнка, главное — чтобы был человек, кто 
будет этим заниматься. К большому сожалению Андрея, многие дети проводят полдня  
в школе, полдня в продлёнке, а дома им порой даже не с кем поговорить. 

– Вот есть мальчик, который говорит: дома я разговариваю с кошкой. 
И естественно, о каком кругозоре, развитии речи может идти разговор? Ты, 
получается, разговариваешь на уровне «мяу». С родителями говоришь об этом, но 
не всегда понимают. Некоторым кажется, что школа — это волшебная шкатулка, 
в которую положишь ребёнка — и вынешь оттуда какого-то другого человека. 
А получиться что-то может только в тройственном союзе — родители, ребёнок 
и учитель. Все выразительно это выслушивают и через время благополучно 
забывают. И ждут чуда. Ещё и удивляются, почему чуда не произошло. 



Некоторым кажется, что школа — это волшебная шкатулка, в которую 
положишь ребёнка — и вынешь оттуда какого-то другого человека.  

А получиться  что-то может только в тройственном союзе — родители, 
ребёнок и учитель 

И вот появляется ребёнок, который никому не нужен. Я говорю родителям: 
именно сейчас то время, когда ребёнок нуждается в общении с вами. Настанет 
тот день, когда вы освободитесь, постареете, вам захочется этого общения, а 
ребёнку даже обсудить с вами будет нечего. Таких семей сейчас всё больше, и это 
проблема. Мамы и папы всё время работают. Порой думаешь, действительно ли 
эта занятость работой настолько важна, или просто это стало отговоркой? И тогда 
возникает вопрос: а для чего вы зарабатываете деньги? Те, кто достаточно хорошо 
зарабатывает, словно стараются откупиться от ребёнка. Подарки, гаджеты, поездки. 
Вроде бы родители есть, но их нет. А детям вы нужны именно сейчас. 
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Кенжеали 
Мырзабаев

Кенжеали Мырзабаев — духовное лицо, наиб-муфтий, 
сын муллы. В его семье из 11 детей выжили семь 

мальчиков и одна девочка. Он, самый младший из них, 
родился в 1967 году. Сейчас у всех восьмерых свои 

семьи, все растят и воспитывают детей 

Отец с детства обучил Кенжеали религиозной грамоте. Сам глава семьи Мырзабаевых 
был фронтовиком, во время войны работал на шахте, где добывалось сырьё для свинцового 
завода, производившего патроны, позднее был бригадиром, занимался скотоводством. Мать 
Кенжеали вела домашнее хозяйство, выносила под сердцем 11 детей, покинула этот мир 
довольно рано. Родители Кенжеали повидали немало трудностей, ведь вырастить, воспитать  
и постоянно заботиться о многочисленных детях — задача не из лёгких. 

Кенжеали верит, что всем, что есть сейчас в его жизни, он обязан Всевышнему и 
родителям, вырастившим его. Он и его братья и сёстры росли в советское время, а людям той 
эпохи не присуще было открыто говорить о своих внутренних переживаниях. Отец Кенжеали 
создал условия для того, чтобы его дети были религиозно грамотными, но к Кенжеали он 
относился с особой заботой, возлагая на него свои надежды. Когда тот был ребёнком, отец 
давал ему на прочтение духовные книги, водил к муллам, чтобы они послушали его чтение  
и дали свою оценку, уделял мальчику особое внимание. 

В детстве Кенжеали был более близок к маме, возможно, потому что был самым младшим 
ребёнком в семье. Будучи избалованным, в силу своей незрелости совершал шалости. Имея 
старших братьев и сестру, он чувствовал их общую заботу и потому был довольно своевольным 
ребёнком. Позднее, в тот год, когда ему исполнилось 14 лет, мать умерла от болезни и между ним 
и отцом естественным образом установились более близкие отношения. Когда мамы не стало, 
то старшие братья, невестки и отец окружили Кенжеали своей заботой, и он не чувствовал себя 
сиротой. Родители стремились дать всем своим детям хорошее воспитание. Отец Кенжеали не 
был строгим, поскольку, даже когда его старшие братья совершали ошибки, он мягко указывал 
им на это, давал наставления. Уже тогда, в советское время, он приучал своих детей читать намаз 
и изучать Коран, призывал не приближаться к алкоголю. 

Кенжеали помнит до сих пор, как его отец и мать говорили: «Никогда не надейся на чужое 
добро», учили детей ни в коем случае не брать чужие вещи без разрешения, не красть,  
не совершать никаких дурных поступков. 

– Наверняка наилучшим качеством, которое привил мне мой отец, является 
терпение. Он сам был очень терпеливым и справедливым человеком. Он отличался 
замечательной способностью с лёгкостью находить общий язык с кем угодно 
— быстро знакомился и вступал в беседу со всеми, будь то люди преклонного 
возраста или молодёжь. Ему были присущи эмпатия и широта души, он всегда умел 
сопереживать другому человеку, никогда никого не обижал. Любил гостей, был очень 
гостеприимным. В казахском языке есть поговорка: «Доброта не причинит вреда»,  
и я сам всегда говорю своим детям, что каждый гость приносит с собой благо. 
В моей памяти запечатлелся его образ. Это был крупный, высокий мужчина, он до сих 

пор стоит перед моими глазами с малахаем на голове, в тулупе, с тростью в руке. Его длинный 
тулуп доходил до щиколоток. В дни, когда шёл дождь и гремел гром, мне становилось страшно 
и я забирался в отцовские объятия, зарывался в его уютный тулуп. Когда я был маленьким, он 
усаживал меня к себе на колени и рассказывал божественные истории. В один из таких дней 
отец сказал: «Сынок, если будешь соблюдать чистоту, если будешь следовать путём веры, 
служить людям, то ты никогда не будешь гнаться за богатством, оно само придёт к тебе». Его 
слова навсегда запечатлелись в моей памяти и стали моей жизненной позицией. Я всегда 
говорю это и своим детям, и своим духовным ученикам.
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Ещё помню, как по вечерам отец брал в руки домбру — и по дому разливались мелодии 
кюев. Иногда их мотивы были печальными. Мой отец осиротел, когда ему было всего пять лет,  
и был воспитан моими дедами. То были трудные годы советского периода, а потом на 
протяжении 40 лет он трудился в шахте, позже пас овец, вырастил всех нас, поставил на ноги. 
Они с мамой прожили непростую жизнь.

Однажды журналист спросил Кенжеали: «Остались ли у вас какие-то сожаления из 
детства?» Он ответил ему, что должен был больше заботиться о своих родителях:

– Я высказал мысль, которая была в моей голове в то время. Я думаю, что 
в ранние годы мне следовало больше времени находиться рядом с родителями 
и больше служить им. Ведь порой бывает, что ты откладываешь данные ими 
поручения на потом, к примеру, в детстве, когда отец давал задание выучить наизусть 
определённую суру Корана, я не мог оторваться от игры и оставлял это без должного 
внимания, и я сожалею о таких моментах. Эта мысль пришла ко мне, когда я начал 
более глубоко изучать и понимать религию. Я стал глубже чувствовать важность  
и ценность родителей в нашей жизни. 
В 1990 году в Алматы открылся духовный институт, а 12 января того же года было 

создано Духовное управление мусульман Казахстана (ДУМК). Кенжеали и его сокурсники 
стали первыми выпускниками Исламского института. В Алматы через общих знакомых он 
познакомился со своей будущей супругой Гульзат, и в 1994 году они сочетались браком. Гульзат 
училась в медицинском институте в Алматы. 

Кенжеали вспоминает, что в прошлом родители женили своих детей согласно старой 
традиции помолвки, и он не считает, что семьи, созданные таким образом, чем-то хуже обычных. 
Однако сейчас совсем другое время, поэтому родителям лучше прислушаться к взглядам  
и мнению молодых, чтобы молодая семья была крепкой. Решение о создании новой семьи  
не должно приниматься односторонне, между молодыми людьми должна быть симпатия. 

– Когда впервые становишься отцом, то испытываешь доселе неизведанные, 
особые чувства, которые невозможно передать словами. Когда родился Султан-Али, 
я не мог находиться рядом с Гульзат, поскольку был назначен имамом в Туркестан, 
где выполнял свои обязанности. Конечно, по возможности муж должен быть рядом 
с супругой. Рождение ребёнка — непростая задача, и это одно из самых чудесных 
проявлений милости Аллаха. Позже я приехал домой и, впервые взяв на руки 
Султана-Али, ощутил прекрасные чувства, также в этот момент я осознал свою 
ответственность. 
У Кенжеали и Гульзат родились две дочери и сын. Они не делят своих детей на старших 

и младших, считая, что каждый ребёнок по-своему уникален. По наблюдениям Кенжеали, 
большинство мужчин не склонны открыто выражать свою любовь к детям: 

Например, мы, как мусульмане, стараемся равняться 
на Пророка Мухаммада (мир ему и благословение),  
а он был очень добр к детям. Наш Пророк помогал 

жене по хозяйству. Если нужно было подоить 
верблюдицу, он доил её, если нужно было прибраться  

в доме, он наводил порядок, если плакал ребёнок,  
он вставал ночью, чтобы утешить его, играл с детьми. 

Многие привыкли думать, что всё это обязанности 
матери, но нет, мужчина тоже должен быть 

максимально вовлечён в семейные дела. Поэтому  
я считаю, что родители воспитывают своих детей  

не непосредственно, а через свои поступки  
и поведение, взаимоотношения



125 – Честно признаться, я боюсь сильных проявлений любви к своим детям, 
потому что в исламе есть соответствующий принцип. Сначала вы должны любить 
Аллаха, затем его Пророка и только потом — своих родителей, семью, детей. 
Пожелание благополучия детям и молитва за них, вероятно, являются выражением 
моей любви к ним. Конечно, будучи служителем веры, я не мог всё время находиться 
рядом со своими малышами, но, когда выдавалось свободное время, мы вместе 
совершали прогулки, играли и путешествовали. Все мы люди, и иногда в сердце 
возникает чувство сожаления, что я не мог уделить им больше времени. Но на меня 
возложен основной долг на пути служения Аллаху.
Кенжеали говорит, что рождение детей связано с необходимостью преодолевать 

определённые трудности на каждом этапе. В детстве это могут быть финансовые проблемы, 
необходимость собственного жилья, удалённость от школы. В подростковом периоде могут 
возникнуть проблемы недопонимания, когда мысли и взгляды могут не совпадать. Процесс 
воспитания имеет свои сложности. 

– Когда дети маленькие, ты с нежностью смотришь на них, балуешь, ласкаешь, 
а по мере взросления стараешься общаться с ними на равных, советуешься с ними 
и делишься своими мыслями. В молодости мы не придавали значения многим 
трудностям, но в более преклонном возрасте лучше не иметь проблем. В этом 
отношении я очень благодарен своим детям за то, что они не дают нам с Гульзат 
повода расстроиться или огорчиться. 
В деле воспитания детей Кенжеали и его жена ставят во главу угла духовность и 

придерживаются соответствующих ценностей. Они считают, что человек может быть 
религиозным, но также он может быть духовным, и духовный человек всегда на голову выше. 
Например, учителя и врачи — высокодуховные люди. Поэтому Кенжеали и Гульзат тверды  
в стремлении правильно воспитать детей, чтобы они были высоконравственными, вежливыми 
и духовными личностями. Для них всегда было очень важным, чтобы дети правильно выполняли 
свои обязанности, были честными людьми, никого не дискриминировали и всегда были готовы 
протянуть руку помощи нуждающемуся в этом.

– Я никогда не делаю разницы между детьми, мол, Султан-Али — мой первенец, 
Хадиша — средняя дочь, а Халима — младшая. У меня одинаковое отношение ко 
всем им. У моего сына есть свои особенности, и каждая из дочерей по-своему 
уникальна. Отец и мать по-разному воспитывают своих детей. Виды воспитания 
отца и матери дополняют друг друга и взаимосвязаны. В Коране в суре «Ат-Тарик» 
говорится о сотворении ребёнка: «Он создан из изливающейся жидкости, которая 
выходит между чреслами и грудными костями». Чресла твёрдые, грудь мягкая. Мать 
— это грудь, отец — чресла. Мать всегда будет доброй и нежной в своём сердце. 
Отсюда не следует делать вывод, что отец не может быть мягким, что он всегда 
должен соблюдать строгость, всегда должен находиться вне дома. Например, мы, как 
мусульмане, стараемся равняться на Пророка Мухаммада (мир ему и благословение), 
а он был очень добр к детям. Наш Пророк помогал жене по хозяйству. Если нужно 
было подоить верблюдицу, он доил её, если нужно было прибраться в доме, он 
наводил порядок, если плакал ребёнок, он вставал ночью, чтобы утешить его, играл с 
детьми. Многие привыкли думать, что всё это обязанности матери, но нет, мужчина 
тоже должен быть максимально вовлечён в семейные дела. Поэтому я считаю, что 
родители воспитывают своих детей не непосредственно, а через свои поступки и 
поведение, взаимоотношения. 
В настоящее время в обществе бытует мнение, что «верующие люди суровы в семейной 

жизни и строго обращаются со своими детьми». Однако, напротив, в нашей благородной 
религии это не так. Например, Пророк Мухаммад (мир ему и благословение) не допускал 
ущемления детей по половому признаку, он считал всех детей «подарком от Аллаха». Он всегда 
призывал семьи не обделять кого-то из них и говорил: «Относитесь к своим детям одинаково, не 
разделяйте их», «Одна из ваших обязанностей как родителей по отношению к своим детям — не 
дискриминировать их». Таким образом, он не позволял отдавать предпочтение мальчику перед 
девочкой или девочке перед мальчиком. Выше мы уже говорили об отцовской любви, в связи  
с чем наш Пророк (мир ему и благословение) в одном из хадисов сказал о необходимости часто 
целовать своих детей. Потому что каждый поцелуй прибавляет одну степень в раю. Расстояние 
между каждой степенью составляет пятьсот лет. Он сказал, что ангелы считают и записывают 
каждый ваш поцелуй. Поэтому семья и воспитание детей —  это одна из главных задач в исламе.

Кенжеали учит, что в исламе у родителей есть обязанности по отношению к своим детям. 
Первая из них — произнести азан и дать хорошее имя ребёнку. Например, имя Султану-Али было 



126



127 дано моим старшим духовным учителем, который сказал: «Он родился в Туркестане, на земле 
Хазрет Султана, поэтому назовём его Султаном». 

– Я подумал про себя, что имя Султан может оказаться несколько 
обременительным и, поскольку меня зовут Кенжеали, почему бы не назвать его 
Султан-Али, и спросил мнение своего учителя. Биби-Хадишу я назвал в честь 
своей матери, чтобы возродить её имя. Мою маму звали Хадиша. Мы тоже немного 
изменили его и назвали дочь Биби-Хадишой. А моя дочь Халима родилась во время 
поста, в пятницу. Мы дали ей это имя в честь молочной матери нашего Пророка. 
Старшие дети Кенжеали и Гульзат — известные в Казахстане музыканты. Кенжеали 

говорит, что изначально не возражал против этого, но дал себе время понаблюдать за их ростом: 
– Мне нужно было увидеть, насколько они готовы к этому. Музыка — это 

искусство. Как священнослужитель, я хотел посмотреть, справятся ли мои дети с 
этим и не возникнет ли сложностей с духовностью. Потом я заметил, что творческий 
процесс пошёл гармонично, без затруднений, как будто песни рождаются изнутри. 
Мне очень понравилось, что песни пишутся на казахском языке. Рифмы, обороты 
и смысл соответствуют нашему мировоззрению. Мне это очень по душе. Затем 
я увидел энтузиазм, которым горят мои дети, и решил не препятствовать им, 
благословив со словами: «Пусть ваши пути будут открыты». Но конечно, давая 
разрешение, я сказал своим детям: «Талант — это дар от Аллаха, поэтому, если у вас 
есть способность писать песни и заниматься искусством, используйте её, но только 
во благо, правильно используйте её».
Во время совместного обсуждения вопроса о выборе ими творческой стези Кенжеали 

cказал детям: «Занимайтесь искусством параллельно с основной работой». Ведь петь не 
будешь всю жизнь, поэтому лучше не забрасывать основную профессию. Например, Султан-
Али работает в сфере нефти и газа. Дочь — выпускница художественной академии и сейчас 
занимается ювелирным делом. В свою очередь, дети поняли мысль, которую отец хотел донести 
до них, и выразили намерение заниматься искусством в дополнение, используя его как способ 
реализовать вдохновение, которое наполняет их изнутри.

– Сам я служитель веры, а мои дети пошли по другой стезе. Лично я ещё 
не встречал, чтобы дети других имамов и верующих посвятили себя искусству. 
Конечно, некоторые богословы могут не понять этого, но ислам в целом не отвергает 
искусство, по его концепции всё должно быть уместным, в разумных пределах. 
Главное, это не должно лишать человека моральных качеств. Конечно, хорошо, 
если ребёнок будет религиозен, например, перед поступлением моего сына в КБТУ 
я пытался уговорить его выбрать факультет востоковедения, однако он сделал 
собственный выбор.
Иногда Кенжеали помогает своим детям в их творчестве, давая советы, делясь своими 

мыслями, рекомендациями. Он сам играл на бас-гитаре и домбре, когда учился в школе, 
исполнял песни. И его обрадовал выбор названия группы — Qonyratbay Fam, как будто его дети 
возрождают имя его отца. Кенжеали принял это как его благословение:  

– В целом я приветствую начинание моих детей, независимо от выбранной ими 
сферы деятельности, главное, чтобы они сохраняли свою духовность и приносили 
пользу обществу. Мы же всегда будем желать им только добра.
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Практикум

БЫТЬ МУЖЧИНОЙ  
В ЦЕНТРАЛЬНОЙ АЗИИ

Советы в этом разделе основаны 
на научных данных и лучших 

практиках отцовства и семейной 
жизни



130 Как понять, готовы ли  
Вы стать папой?
Новый равноправный формат семьи предполагает, что мужчина 
должен готовиться к отцовству с той же серьёзностью,  
с которой традиционно к родительству относятся женщины.

Мужчина думает о будущем ребёнке с радостью и предвкушением 
отцовства, осознанно берёт на себя родительскую роль.

Мужчина собирается не просто поддерживать будущую семью 
материально, а быть вовлечённым родителем — разговаривать и общаться 
со своим ребёнком, заботиться о нём.

Мужчина хочет сделать так, чтобы ребёнок чувствовал себя  
в безопасности, ему важны его чувства и самооценка.

Мужчине важны партнёрские отношения с матерью ребёнка.

Мужчина уверен, что может стать хорошим воспитателем, и даёт 
положительную оценку родительской роли. 

Мужчина способен признать собственную неправоту, критичен к себе.

Мужчина может быть уступчивым, готов удовлетворять нужды  
и потребности ребёнка.

Мужчина активный и целеустремлённый, творчески подходит к решению 
задач и жизни в целом, считает доверие важным качеством.

Чем старше мужчина, тем более он готов к отцовству психологически. 
Он имеет адекватное представление о воспитании и демократизации 
отношений, понимает как трудности, так и плюсы отцовства. Мужчины 
постарше более уверены в необходимости для ребёнка отца.

9 ПРИЗНАКОВ 
МУЖЧИН  
С ВЫСОКИМ 
УРОВНЕМ 
ГОТОВНОСТИ  
К ОТЦОВСТВУ 

Хорошие новости для мужчин, которые переживают, 
получится ли у них установить контакт с будущим 
ребёнком и стать вовлечёнными отцами: младенцы, 
чьи отцы ухаживали за ними с первых дней жизни, 
показывали более высокий уровень умственного  
и физического развития, вырастали более 
эмоционально отзывчивыми и — не удивительно — 
привязанными к своим папам



7 крайне важных фактов о мужском 
репродуктивном здоровье

Даже после одного полового контакта существует 
вероятность заразиться ВИЧ-инфекцией. ВИЧ-инфекцией 
нельзя заразиться при поцелуе, объятиях и рукопожатии, 
при укусе комара, через посуду, еду и напитки, при чихании, 
кашле, потоотделении и плаче. 

Многие люди с ВИЧ-инфекцией не знают, что они 
инфицированы, так как вирус может жить в организме 
несколько лет и никак себя не проявлять. Быть спокойным  
и уверенным можно, только пройдя тестирование.  
Зная свой ВИЧ-статус, вы можете защитить себя и близких.

Репродуктивное здоровье мужчины — это физическое, 
умственное и социальное благополучие, а не просто 
отсутствие болезней репродуктивной системы. Это 
не только счастливая и безопасная сексуальная 
жизнь и способность зачать ребёнка, но и участие в 
планировании семьи.

В Казахстане 17% супружеских пар бесплодны. Почти в 
50% случаев бесплодного брака причина — заболевания 
репродуктивных органов мужчины.

Снижение или отсутствие сексуальной функции у 
мужчин влияет не только на качество жизни, но и на её 
продолжительность. Утрата способности к полноценной 
половой жизни — это тяжёлая психологическая травма 
для мужчин и опасная форма скрытой инвалидности.

В обществе много говорят об ответственности женщины 
за то, сколько детей ей рожать, когда и как часто, но мало 
о том, что в половой жизни, а также в зачатии ребёнка 
участвуют двое. Мужчина должен принимать активное 
участие в планировании беременности и заботиться  
о репродуктивном здоровье — своём и партнёрши. 

Причины мужского бесплодия: 

неблагоприятная экологическая ситуация;

невыявленные и невылеченные пороки развития 
половых органов, заболевания репродуктивных 
органов у детей и подростков; 

инфекции, передающиеся половым путем; 

нездоровый образ жизни и вредные привычки: 
курение, употребление алкоголя, психотропных 
веществ, избыточный вес, хронический стресс и т. д.;

тенденция к более позднему деторождению. 

Как мужчина может стать благополучным мужем и отцом?

Быть вовлечённым членом семьи, что улучшит 
семейные отношения.

Принимать активное участие в планировании семьи.

Учиться быть ответственным отцом.

Стараться, по возможности, совместно с женой создать 
благоприятные материальные условия для рождения  
и воспитания детей.

Следить за своим репродуктивным здоровьем, то 
есть использовать средства контрацепции, а также 
регулярно проверяться на инфекции, передающиеся 
половым путем, вовремя лечить заболевания 
репродуктивных органов.

Как мужчина может участвовать в планировании семьи?

Брать на себя ответственность за метод планирования 
семьи, чтобы сохранить здоровье женщины и своё 
собственное.

Обеспечить безопасное половое поведение  
и помнить, что только презерватив защищает  
от передачи инфекций, передающихся половым путем, 
включая ВИЧ.

Быть готовым использовать параллельный метод 
контрацепции (например, оральные контрацептивы 
для женщины и презерватив для мужчины) для более 
гарантированного предотвращения беременности  
и инфекций, передающихся половым путем (ИППП).

Знать о преимуществах и недостатках того или иного 
метода контрацепции и принимать взвешенное 
решение при выборе.



132 Почему будущий папа тоже 
«беременный»?
Опыт ожидания ребёнка уникален как для матери, так и для отца. 
Каждый из них открывает новые грани отношений с миром и друг 
с другом. Чувства будущего отца, как и переживания его жены, 
ценны и заслуживают внимания.

Впечатлительные папы настолько вживаются в состояние 
супруги, что сами испытывают тошноту, изменение аппетита, 
прибавляют в весе. Другие пытаются повлиять на жену, требуя от 
неё соблюдения всех рекомендаций, строгой диеты и оберегая от 
любых забот и движений. Третьи вовсе не обращают внимания на 
«капризы» будущей мамы — все, мол, женщины через это проходят, 
а «беременность — не болезнь». Многие мужчины испытывают 
чувство растерянности перед состоянием жены, что может привести 
к ощущению одиночества, неосознанному стремлению отдалиться 
от дома. Некоторых беременность жены даже раздражает, так как 
нарушает привычный комфорт. Но это положение вещей не навсегда, 
надо потерпеть 9 месяцев. Наберитесь терпения и окружите 
беременную женщину вниманием.

Когда мужчина с искренней заботой участвует в беременности жены 
и старается понять её переживания, она испытывает меньше стресса, 
а значит, не подвергает риску ребёнка. Беременность — не её личный 
проект, а ваш общий.

Беременные, чьи партнёры сопровождали их на приём к врачу 
в женской консультации, меньше или вообще не пропускали 
плановые осмотры в первом триместре и последующие периоды 
беременности. Ваша поддержка дисциплинирует и окрыляет!

Женщины, чьи мужья присутствовали при родах, переносили их 
легче. Их роды проходили быстрее и были менее болезненными.

Будучи самым близким человеком для своей беременной жены, 
вы первым можете заметить состояния, которые угрожают жизни 
малыша и её самой.

Вот симптомы, которые сигнализируют о том,  
что срочно требуется медицинская помощь:

рвота более 5 раз в сутки;

кровянистые выделения из половых путей;

сильная головная боль;

повышенное артериальное давление;

нарастающие отеки.



133 10 причин находиться рядом 
с любимой во время родов

Большинство поколений отцов не видело рождения своих детей, 
но сегодня участие мужчины в родах очень распространено.  
Если решение было принято обоими супругами и оба прошли 
курсы подготовки, совместная работа по рождению ребёнка 
станет замечательной страницей в истории семьи.

Муж может облегчить состояние жены как никто другой.  
Важно, чтобы он прислушивался к её желаниям в процессе родов.

Партнёр может сделать массаж, помочь женщине принять 
необходимое положение.

Когда оба родителя участвуют в процессе беременности,  
в том числе в родах, матери испытывают меньший стресс.

Мужчина-партнёр может контролировать действия медицинских 
работников во время родов.

Вероятность сексуального насилия отца над ребёнком в будущем 
значительно ниже, если отец активно заботится о нём на ранних 
этапах жизни.

Участие мужчины в процессе планирования и рождения детей 
поможет и женщине, и мужчине скорее адаптироваться к новой 
роли и легче пережить (или предотвратить) послеродовую 
депрессию.

Совместная подготовка играет важную роль для духовного  
сближения партнёров, близость мужа в ответственный момент 
дает женщине ощущение защищенности.

Мужчина, присутствовавший на родах, более заботливо  
и трепетно относится к ребёнку и жене.

У папы есть возможность стать оператором, чтобы снять процесс 
появления на свет и первый крик ребёнка.

Совместная подготовка играет важную роль  
для духовного сближения партнёров



134 5 причин, почему женщине 
нужна ваша поддержка 
после родов

Если на раннем этапе развития ребёнка мужчина считает, что его участие 
в жизни матери и малыша не обязательно, жена постепенно отдаляется 
от него и обращает всё своё внимание на ребёнка. Решение простое — 
не быть третьим лишним, участвовать в уходе за ребёнком с рождения. 
Психологи считают, что у «включённых» пап впоследствии гораздо более 
крепкая связь с детьми, чем у отстранённых отцов, которые думали,  
что новорождённому не очень-то нужен папа, в отличие от мамы. 

Бывает, после родов женщины впадают в послеродовую хандру или 
депрессию. Физические трудности, недосып, стресс во время родов и 
гормональный всплеск влияют на эмоциональное состояние женщины. 
Психологи называют его «изменённым», подразумевая, что женщина 
может вести себя иначе, чем до рождения ребёнка. Важно помочь 
любимой восстановиться и проявлять к ней нежность и терпимость. 
Конечно, вам и самому непросто, но будьте внимательны к жене. 
Убедитесь, что женщина имеет возможность поспать и нормально 
питается (многие мамы не успевают делать ни то, ни другое). Хандра и 
депрессия могут быть вызваны гормональными изменениями, недостатком 
сна, физической усталостью и эмоциональными факторами. Особенно 
опасна послеродовая депрессия, которая в тяжёлых случаях может 
привести к самоубийству.

Идеальная практика кормления младенцев с рождения до шести месяцев 
жизни — исключительно грудное вскармливание по требованию ребёнка. 
Некоторые дети едят раз в два-три часа, но есть и такие младенцы, 
которые очень часто прикладываются к груди. Иногда, чтобы наладить 
лактацию, женщине требуется много усилий и терпения. У каждой 
женщины свои физиологические особенности. Мужчина может создавать 
комфортные условия для того, чтобы жена спокойно кормила малыша 
грудью, а также  помогать в уходе за малышом, сменяя маму. 

Женщина хочет чувствовать в вас надежного партнёра, папу ребёнка, 
который так же заинтересован в малыше, как и она сама. Это желание 
логичное, ведь родительство — дело обоих. Мужчина может установить 
контакт с новорождённым разными способами — при игре, смене 
подгузников, вечернем купании, гимнастике, переодевании и укачивании. 
Всё это сближает ребёнка и отца, и в итоге отца и мать.

Как и мать, отец должен знать о симптомах, которые могут угрожать жизни 
ребёнка. Ваша осведомленность и бдительность могут стать решающими 
при опасных ситуациях. Если вы заметили один или несколько признаков 
у ребёнка, НЕ ЖДИТЕ, пока всё наладится само собой. Обращайтесь за 
медицинской помощью.



135 Как вы можете повлиять  
на ситуацию с семейным 
насилием?

По данным ВОЗ, каждая третья женщина в мире на протяжении 
жизни подвергается физическому или сексуальному насилию 
со стороны интимного партнёра либо сексуальному насилию 
со стороны другого лица. Дети могут становиться как 
невольными свидетелями, так и жертвами насилия. Развитие 
культуры активного отцовства очень важно для профилактики 
насилия в отношении детей и женщин.

Гендерное неравенство закрепляет практику насилия над 
сексуальным партнёром. Такие принципы закладываются 
с детства, поэтому сделайте так, чтобы ваши дети росли, 
наблюдая уважение, любовь и равенство ролей мамы и 
папы, ощущая безопасность. Позитивное воспитание без 
применения насилия способствует наилучшему физическому, 
эмоциональному и социальному развитию детей.

Насилие в семье — это не только причинение физической 
боли своим близким. Если мужчина давит на женщину 
психологически, запугивает, шантажирует, унижает  
и оскорбляет её словесно, не дает ей денег на расходы  
(при этом женщина не может зарабатывать самостоятельно), 
принуждает к половому контакту и беременности — это 
такое же насилие, как побои. Эти действия калечат личность 
и разрушают отношения в семье. Убедитесь, что ваши 
отношения свободны от любых форм насилия.

Существует такая вещь, как преемственность насилия между 
поколениями. Это значит, что многие мужчины, которые сами 
подвергались насилию или являлись свидетелями насилия, 
чаще других позволяют себе жестокое обращение с женщинами 
и детьми. Также женщины, чьи матери подвергались насилию, 
говорили о том, что сами испытывали физическое и/или 
сексуальное насилие со стороны партнёра.

Говорите детям, что любите их. Дети любого возраста нуждаются в одобрении, 
поцелуях, объятиях, дружеских похлопываниях по плечу. Они хотят слышать от вас:  
«Я горжусь тобой и люблю тебя!» 

Будьте в курсе школьной и социальной жизни детей. Если ребёнок чувствует себя 
неудачником, он может совершать насильственные действия: драться, уничтожать 
имущество, проявлять жестокость. Но важно помнить, что на поведение ребёнка  
в школе также влияет неблагоприятная обстановка в семье.

Поощряйте желание детей разговаривать с вами о своих страхах, гневе и печали. 
Родители должны слышать детей, а не наказывать, если что-то их не устраивает.

Рассказывайте детям о недопустимости насилия, которое демонстрируют по 
телевизору и в видеоиграх. Объясните им, что это продукт, созданный для того, 
чтобы развлекать, держать зрителя в напряжении, а не пример для подражания.

Если ребёнок подвергся насилию, не обесценивайте его страдания словами вроде 
«соберись», «не надо ныть и ябедничать» или «сам разбирайся». Не оправдывайте 
произошедшее. Выясните обстоятельства и решите, как можно предотвратить 
дальнейшее насилие и восстановить душевный комфорт ребёнка.

Подавайте хороший 
пример своим добрым 
отношением к супруге, 
тогда ребёнок 
будет учиться у вас 
справляться с гневом 
без применения силы. 

В семье нет места насилию

Если вы или кто-либо из 
вашей семьи чувствуют 
одиночество, нелюбовь, 
безнадёжность, имеют 
проблемы с наркотиками 
или алкоголем — ищите 
профессиональную помощь. 
Более половины всех 
насильственных действий 
совершают люди, которые 
употребляют алкоголь или 
наркотики.



136 Привычки успешных отцов: 
почему важно общаться  
с ребёнком с рождения
Глубокие отношения между отцом и младенцем полезны не столько 
для ребёнка, сколько для мужчины. Мужчинам, которые участвовали 
в заботе о детях на ранних этапах, удавалось установить более 
близкие отношения с сыновьями или дочерями. 

Дети вовлечённых, любящих и заботливых отцов впоследствии 
чаще достигают положительных результатов: имеют более крепкое 
физическое и психическое здоровье, высокую успеваемость, развитые 
интеллектуальные и социальные навыки, высокую самооценку, 
меньше проблем с поведением и повышенную устойчивость к стрессу. 
Подростки, чьи отцы активно занимаются их воспитанием, чаще имеют 
более устойчивое психическое здоровье, реже злоупотребляют 
наркотиками и алкоголем и практикуют более безопасное сексуальное 
поведение.

В семьях, где мужчины активно заботятся о детях с самого рождения, 
жёны чувствуют себя свободнее, сами мужчины ощущают себя более 
устойчивыми психически. И те и другие более довольны супружескими 
отношениями, в том числе в сексуальной сфере.  

У вовлечённых в воспитание мужчин лучше здоровье,  
они удовлетворены своей жизнью, живут дольше,  
меньше болеют, реже употребляют алкоголь и наркотики, 
испытывают меньше стресса, реже становятся  
жертвами несчастных случаев и принимают более  
активное участие в общественной жизни



137 5 способов стать  
хорошим папой

Иногда, став папой, мужчина не проникается особенными чувствами 
к своему ребёнку. Он полагает, что это неправильно, и чувствует 
внутреннюю пустоту. Но не надо отчаиваться. Формирование 
отношений — процесс, который требует времени. Мама обладает 
некоторым преимуществом, потому что была близка с малышом 
в течение беременности. Папе нужно набраться терпения: чаще 
бывать с ребёнком, обнимать и целовать его, играть и разговаривать, 
менять подгузники и читать сказки на ночь.

Для развития мышления и самостоятельности у малыша папе нужно 
с самого детства предоставлять ему выбор, а не настаивать на своём 
«самом правильном» решении. Там, где это безопасно, учитывайте 
желания ребёнка и предоставляйте ему или ей выбор.

Отцы, как и матери, должны защищать права детей. К сожалению, 
в нашей культуре всё еще существует представление о том, что 
папа — строгая инстанция, которая появляется на сцене, когда надо 
наказать ребёнка за проступок или сделать ему внушение. Задача 
современного отца — воспитывать детей без применения насилия.

Наказания с применением насилия (телесные или эмоциональные) — 
это нарушение прав детей на физическую неприкосновенность, 
человеческое достоинство и равную защиту со стороны закона. 
Такие наказания заставляют детей думать, что насилие — 
приемлемый и подходящий способ разрешения конфликтов или 
получения преимущества над другими. Не прививайте своим детям 
психологически травмирующие установки.

Исследования доказывают, что насильственные наказания 
неэффективны. Более того, они ведут к повторению сценария  
в последующих поколениях. Для воспитания, обучения  
и приучения детей к дисциплине используйте позитивные 
ненасильственные методы, которые способствуют их здоровому 
развитию и укрепляют отношения с родителями.



6 доводов в пользу равноправия 
мужчины и женщины в уходе  
за ребёнком и домашней работе

В современном мире равные права обоих полов — одна из 
важнейших ценностей. Пора избавиться от предрассудков 
о том, что мужчине не пристало работать по дому, а 
женщина должна обслуживать семью только потому, что 
она женщина. Чтобы дети и их родители развивались, были 
счастливыми и успешными, важно распространять идею о 
равенстве материнства и отцовства.

Не думайте, что после появления новорождённого можно  
во всем положиться на мать, потому что у неё есть 
врождённые навыки ухода за малышом и «материнский 
инстинкт» всё сделает сам, а забота мужчины сводится 
к тому, чтобы приносить домой деньги. Результаты 
психологических исследований показывают, что женщина 
не становится матерью сразу с рождением ребёнка. Она так 
же, как и вы, учится быть родителем и может не знать, что 
нужно делать. Если новоиспеченная мама убеждена, что за 
ребёнка ответственна только она, а мужчина бездействует, 
это может привести к послеродовой депрессии. Кроме 
того, мама может «замкнуться» на ребёнке и создать с ним 
симбиоз, в котором отцу может не оказаться места.

Забота о ребёнке поглощает огромное количество энергии 
и является тяжёлым трудом, о чем зачастую даже не 
подозревают «работающие» отцы. Мужчина-«кормилец» 
занят зарабатыванием денег, поэтому большую часть суток 
проводит среди взрослых людей, в обществе. Приходя 
домой, он хочет отдохнуть, отказывается от активного 
общения с ребёнком и не помогает супруге  по дому.  
В итоге мать оказывается в замкнутом круге «ребёнок – 
дом – ребёнок» и всё, чем она может поделиться с мужем, — 
возрастные изменения малыша. Разрыв между супругами 
увеличивается. Они живут разными интересами, в семье 
нарушается равновесие.

Если папа не принимает участия в воспитании и не 
подменяет маму, чтобы дать ей возможность отдохнуть, 
переключиться, заняться любимым делом, женщина может 
замкнуться на родительстве и домашних заботах, потерять 
навык профессионального взаимодействия с миром —  
а это разрушительное состояние для её личности.  
В идеальном варианте сразу после появления ребёнка 
на свет мужчине стоит взять отпуск по отцовству, а затем 
построить свой рабочий график таким образом, чтобы 
уделять как можно больше внимания малышу и делить  
с женщиной возросшую работу по дому. Это благотворно 
скажется и на состоянии женщины, и на внутрисемейном 
климате. 

Не менее важный вопрос—продолжительность отпуска 
по уходу за ребёнком у женщины. Конечно, каждая 
семья должна подходить к решению этой проблемы 
индивидуально, исходя из своих возможностей, однако 
целесообразно равномерно распределить рабочее 
время и продолжительность общения с ребёнком между 
родителями. Работающие женщины так же экономически 
независимы, как и мужчины, так же строят карьеру и 
вносят свой вклад в семейное благосостояние. Декретный 
отпуск не должен стать жертвой, которую женщина 
приносит ради семьи в ущерб карьере и личному 
развитию. Пусть он будет радостным периодом. Это 
возможно, если мужчина будет активным участником  
в воспитании ребёнка.

Если ваша жена хочет выйти на работу, поддержите её.  
У выхода женщины на работу много положительных 
сторон:

Женщина не теряет профессиональных  
и социальных навыков.
Снижается вероятность послеродовой депрессии.
Женщина материально помогает семье.
Вы уделяете больше времени ребёнку  
и принимаете участие в воспитании.
Когда сохраняется баланс внутри семьи, семья 
укрепляется.



139



© ЮНФПА в Казахстане, 2023

Книга является адаптацией методического пособия «Руководство 
для мужчин. Как быть осознанным отцом и мужем», изданного 
ЮНФПА-Казахстан в 2020 году. Современные истории мужчин 
собраны с помощью экспертов по гендеру в пяти странах Центральной 
Азии и отражают разные грани мужественности и отцовства через 
конкретные примеры и документальную фотографию. Книга будет 
интересна широкому кругу современных читателей. 

[сборник историй мужчин Центральной Азии] / 
Гульноза Ахмедова, Тынчтыкбек Бакытов, Алексей Грехов, 
Мади Мамбетов, Лутфия Эшонкулова; –  
Алматы: ЮНФПА, 2023. – 140 с.; –  
(Публикации ЮНФПА в Казахстане). 

УДК 159.9
ББК 88.3
ISBN 978-601-80706-3-1

ISBN
978-601-80706-3-1 РЕДАКТОРЫ  

Майя Акишева, Асель Джабасова, Гаухар Кенесова  | Text and the City

ДИЗАЙН-КОНЦЕПТ И ВЁРСТКА КНИГИ
Жанар Серикпаева, Дарина Баймуханова, Сомерсет Карин | Étage

КООРДИНАТОР ПРОЕКТА
Алуа Джабасова | Text and the City

КОРРЕКТУРА И ПОДГОТОВКА К ПЕЧАТИ ТЕКСТА
Светлана Потёмкина | Text and the City 
Екатерина Петрикова | Text and the City

ПЕЧАТЬ И СБОРКА КНИГИ
ТОО «PRESSTOWN (ПРЕССТАУН)»




